
ИНИЦИАТИВА Запустить 
беспилотник станет проще

В свободном 
полете

Ольга Игнатова 

Беспилотные летательные аппараты смогут летать на 
высоте до 150 метров без получения разрешения в 
Единой системе организации воздушного движения. 
Об этом говорится в проекте постановления минтран-
са, размещенного на федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов. Правда, если полеты 
над какой-то территорией запрещены или ограниче-
ны, то и беспилотникам там летать будет нельзя.

Ответственность за предотвращение столкновений 
беспилотников с пилотируемыми воздушными судами 
и другими объектами в воздухе, а также столкновений 
с препятствиями на земле возлагается на внешнего пи-
лота, подчеркивается в документе.

Как пояснил « РГ» гендиректор Ассоциации эксплу-
атантов и разработчиков беспилотных авиационных 
систем, член рабочей группы Национальной техноло-
гической инициативы АЭРОНЕТ Глеб Бабинцев, на ма-
лых высотах летают довольно много беспилотных объ-
ектов. В первую очередь это весь авиамодельный 
спорт. Затем квадрокоптеры, которые используются в 
образовательных целях в различных школах авиамо-
делирования, секциях и кружках. Но помимо образо-
вательных и развлекательных целей, беспилотники ис-
пользуют и другие организации, те же надзорные ве-
домства. Например, чтобы обследовать состо-
яние стройки сверху или найти обрыв на ли-
нии электропередачи.

АВТО Водитель, 
поехавший по обочине, 
теряет все преимущества

Кто сбоку, 
тот не главный

Владимир Баршев

Если водитель объезжает пробку по обочине, то никто 
ему не должен уступать дорогу. Даже если он едет 
вдоль главной дороги, никаких преимуществ он не 
имеет. Потому что нарушает Правила. К такому выводу 
пришел Мособлсуд, разбирая аварию годичной давно-
сти.

Дело было так. Водитель ехал по дороге, имеющей 
по одной полосе в каждом направлении. Ему нужно 
было на перекрестке повернуть налево. А на встречке 
стояла пробка. Водители встречных автомобилей пре-
доставили ему такую возможность, оставив свобод-
ным проезд на перекрестке. Но вот беда: по обочине 
вдоль потока, стоящего в пробке, неслась машина, ко-
торой управляла женщина. Она не собиралась даже 
притормаживать. В результате произошла авария.

Банальная ситуация. И нетрудно предположить, 
что, учитывая растущее число любителей объезжать 
пробки по обочине, количество подобных аварий бу-
дет только расти. При этом такие торопливые водите-
ли не только создают аварийные ситуации, но своим 
поведением еще больше задерживают поток. 
Да и ведут себя настолько нагло, будто все им 
должны уступать дорогу.

В Астраханской области 
в кургане «Богомольные 
пески» археологи, 
благодаря фермеру, 
нашли захоронение 
богатого сарматского воина

КАРЬЕРА Россияне стали чаще переезжать из города в город 
в поисках работы

Трудовая география

В
о многих городах и селах 
все праздничные дни шла 
борьба с огнем. За минув-

шие сутки, по данным ФБУ 
«Авиалесоохрана» (на 12.05), в 
России ликвидировано 138 ле-
сных пожаров. Режим ЧС вве-
ден в шести регионах, в том чи-
сле на территории Курганской 
области, Забайкальского края, 
в двух районах Челябинской, 
Иркутской областей.  

Больше других досталось 
жителям Курганской области. 
По предварительным данным, в 
регионе сгорело 14 жилых до-
мов, десятки дач, хозяйствен-
ных построек. Пожары помога-
ли тушить специалисты из не-
скольких регионов. На защиту 
населенных пунктов от лесных 
пожаров был брошен почти це-
лый полк — 970 человек и 200 
единиц техники. Сколько всего 

сгорело леса и какой нанесен 
ущерб людям и экологии, ста-
нет известно, когда все поту-
шат.

— Сегодня мы пока не счита-
ем затраты, не до этого, — под-
черкнул врио губернатора Ва-
дим Шумков. — Но суммы нема-
ленькие. Одна только работа 
Ил-76 стоит пять-шесть милли-
онов рублей. 

В поселок Иковка Кетовско-

го района Курганской области 
возвращаются жители. Накану-
не 9 мая огонь так близко подо-
шел к населенному пункту, что 
было принято решение всех 
эвакуировать. Большинство из 
1830 жителей приютили родст-
венники, остальных размести-
ли в пунктах временного пре-
бывания. Иковку защищали бо-
лее 300 человек и около 100 
единиц техники. С воздуха 

огонь заливали водой амфибия 
Бе-200 ЧС, Ил-76 и вертолет 
Ми-8.

Иковку отстояли, а вот в де-
ревне Ордина пожар уничто-
жил 21 из 32 домов. Многие жи-
тели даже не успели документы 
взять. Погибла 87-летняя жен-
щина.

Бессонные ночи накануне 
Дня Победы выдались и у жите-
лей сел Горохово, Баруй, Сайгу-
ты, Ширяево в Иркутской обла-
сти. 15 районов оказались во 
власти огня. Интернет пестрел 
призывами: «У кого есть техни-
ка — помогите отстоять Горохо-
во!» 

Продолжает гореть Прибай-
кальский нацпарк, здесь полы-
хает 1250 гектаров насажде-
ний. До 14 мая во всей 
Иркутской области 
нельзя посещать леса.

Юлия Кривошапко

Т
реть жителей России 
готовы на переезд в 
другой город или ре-
гион страны ради вы-
сокооплачиваемой и 
перспективной рабо-
ты. Больше половины 
согласны обсуждать 
возможные вариан-

ты. Категорически не хотят ни-
куда ехать лишь восемь процен-
тов. Об этом говорится в иссле-
довании международной рекру-
тинговой компании Hays (есть в 
распоряжении «РГ»).

Как показал опрос, для мно-
гих людей, готовых поменять 
место жительства из-за работы, 
совершенно не важен регион пе-
реезда. Об этом заявил 51 про-
цент респондентов. Для них зна-
чение имеют карьерные пер-
спективы, зарплата (большин-
ство рассчитывает, что на новой 
позиции она вырастет процен-
тов на 30–50) и чтобы проект 
был интересным.

Если все-таки вести речь о ге-
ографии, то наиболее предпоч-
тительный вариант для работ-

ников, согласных на смену ди-
слокации, — переезд в Санкт-Пе-
тербург. Этот город указали 60 
процентов опрошенных. Сле-
дом идут Москва (как ни стран-
но, столица в рейтинге городов, 
привлекательных для внутрен-
ней трудовой миграции, заняла 
лишь второе место), Краснодар, 
Казань, Подмосковье. Также в 
десятке лидеров: Нижний Нов-
город, Ростов-на-Дону, Екате-
ринбург, Владивосток и Самара.

Большинство готовых на пе-
реезд предпочли бы поработать 
на новом месте 2–3 года. В числе 
факторов, которые могли бы по-
влиять на желание остаться по-
дольше, участники опроса на-
зывали рост зарплаты, повыше-
ние по карьерной лестнице, 
продление срока действия так 

называемого релокационного 
пакета — мер поддержки, оказы-
ваемых работодателем. Как пра-
вило, в него входят компенса-
ция расходов при переезде, ча-
стичная или полная оплата жи-
лья, помощь с его поиском. Реже 
пакет включает добровольное 
медицинское страхование для 
всех членов семьи работника и 
решение проблемы с устройст-
вом в детсад или школу.

При этом на все время рабо-
ты сотрудника действие такого 
пакета в России распространя-
ют лишь 29 процентов работо-
дателей. 17 процентов вообще 
ничем не помогают сотрудни-
кам при переезде.

В том, что россияне в целом 
положительно относятся к пер-
спективе сменить место жи-

тельства ради работы, нет ниче-
го удивительного, отмечает 
Нина Воронова, старший кон-
сультант практики «Производ-
ство» компании Hays. Специа-
листы понимают, что это может 
повысить их стоимость на рын-
ке: новый опыт позволяет про-
фессионально развиваться и ра-
сти по карьерной лестнице.

Но переезд, особенно на дли-
тельный срок, подразумевает 
необходимость обеспечить хо-
рошие условия не только себе, 
но и всей семье. Это означает, 
что придется заниматься пои-
ском подходящей квартиры, 
детского сада или школы для ре-
бенка, решать проблему трудо-
устройства супруга.

«Зачастую в своей практике 
мы сталкиваемся с тем, что ра-
ботодатели ищут сотрудников 
для релокации в другие регио-
ны, однако не готовы предло-
жить им адекватные меры под-
держки. Это отрицательно влия-
ет на готовность специалистов 
менять место жительства», — 
констатирует Воронова.

В 2010 году Всемирный банк 
обращал внимание на то, что 

низкая мобильность населения 
сдерживает рост экономики 
России. Тогда же озвучивались 
данные, согласно которым жи-
тели нашей страны за всю 
жизнь в среднем меняют место 
жительства всего два раза, в то 
время как среднестатистиче-
ский американец переезжает с 
места на место в среднем 13 раз, 
а англичанин — семь раз.

С тех пор многое измени-
лось, считает Александр Ветер-
ков, генеральный директор сер-
виса для поиска работы и со-
трудников rabota.ru. «Среди 
20—30-летних специалистов в 
России внутренняя миграция 
растет, и эта тенденция заметно 
усиливается», — говорит Ветер-
ков.

Конечно, многое, по его сло-
вам, зависит от отрасли. Напри-
мер, в ИТ-сфере уровень мигра-
ции достаточно высокий: 50—60 
процентов сотрудников техно-
логичных компаний — 
жители других городов 
и регионов.

РЕЖИМ ЧС Виновников лесных пожаров вычислят 
через сотовых операторов

Отстоять Горохово
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будут иметь 
льготы

НАУКА

Большинству соискателей все равно, 
куда ехать за длинным рублем, 
лишь бы проект был интересный.

А К Ц Е Н Т

Большинство готовых на переезд
предпочли бы поработать 
на новом месте 2–3 года

Австралийский доллар 45,7971
Азербайджанский манат 38,4490
Армянский драм** 13,5357
Белорусский рубль 30,9287
Болгарский лев 37,3761
Бразильский реал 16,4292

Венгерский форинт** 22,5296
Вон Республики Корея*** 55,7970
Гонконгский доллар* 83,1066
Датская крона* 97,9116
Доллар США 65,2287
Евро 73,0888

Индийская рупия** 93,8678
Казахстанский тенге** 17,1465
Канадский доллар 48,4719
Киргизский сом** 93,1884
Китайский юань* 96,3311
Молдавский лей* 36,4101

Новый туркменский манат 18,6634
Норвежская крона* 74,6854
Польский злотый 17,0421
Румынский лей 15,3656
СДР   90,3822
Сингапурский доллар 47,9411

Таджикский сомони* 69,0945
Турецкая лира 10,5896
Узбекский сум**** 77,2267
Украинская гривна* 24,8941
Фунт стерлингов   85,1495
Чешская крона* 28,4159

Шведская крона* 68,2045
Швейцарский франк 64,0942
Южноафриканский рэнд* 45,5740
Японская иена** 59,2208

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.05.19

Пасхальный фестиваль 
за 16 дней 

прошел 
по 19 городам 

России

Парад в честь Дня Победы 
привлек внимание 
покупателей 
нашей военной 
техники

В США предложили 
разделить 
компанию Facebook 
на три части

Сборная России по хоккею 
начала чемпионат 
мира с двух 
уверенных 
побед
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ЭКОЛОГИЯ Что мешает 
напоить россиян 
качественной водой

Чистой воды 
секрет

Доля сельского населения, обеспеченного качествен-
ной питьевой водой из систем централизованного во-
доснабжения, к 2024 году должна вырасти до 90,8 про-
цента, а городского — до 99. Это предполагает феде-
ральный проект «Чистая вода» (входит в нацпроект 
«Экология» и рассчитан на 2019—2024 гг.).

Однако пока до этого далеко. «Выяснилось, что, по 
статистике, в ряде регионов качество питьевой воды 
удовлетворительное, а по факту люди недовольны. Име-
ющаяся у нас информация также говорит скорее о нали-
чии проблем, чем о благополучном состоянии. Поэтому 
важно проверить все данные», — заявил глава минпри-
роды Дмитрий Кобылкин на коллегии ведомства.

В этом году регионы проводят оценку состояния си-
стем централизованного водоснабжения, затем сфор-
мируют список объектов, нуждающихся в ремонте в 
первую очередь. Впрочем, многие из них известны и 
сейчас.

В начале 2019 года глава Сахалинской области Вале-
рий Лимаренко сообщил о том, что на улучшение каче-
ства питьевой воды направят более 2,5 миллиарда ру-
блей. Запланированы строительство и реконструкция 
21 объекта. Уже заключено общее соглашение о предо-
ставлении субсидий по проекту «Чистая вода» в 2019 
году, а после будут заключены соглашения по 
двум объектам: водопроводу в Тымовском и 
очистным сооружениям в Чехове.
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А К Ц Е Н Т

На защиту населенных пунктов 
Курганской области от лесных пожаров 
был брошен почти целый полк — 
970 человек и 200 единиц техники
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КАДРЫ ВМФ вновь стал 
океанским 

Адмиральские 
рокировки

Иван Петров

Сразу трое руководителей Военно-морского флота 
оставили свои посты, на их места назначены новые во-
еначальники. Об этом стало известно в среду на селек-
торном совещании в министерстве обороны России. 
Сергей Шойгу зачитал указ президента Владимира Пу-
тина, согласно которому Главнокомандующим ВМФ 
России назначен адмирал Николай Евменов.

Тем же указом назначены: командующим Север-
ным флотом — вице-адмирал Александр Моисеев и ко-
мандующим Черноморским флотом — вице-адмирал 
Игорь Осипов. 

Прежний главком ВМФ Владимир Королев завер-
шил военную службу, которой отдал 46 лет. 

За эти годы адмирал Королев, по словам министра 
обороны Сергея Шойгу, очень много сделал для укре-
пления обороноспособности страны. «Силы флота под 
его руководством успешно боролись с международ-
ным терроризмом. После длительного перерыва уда-
лось возобновить присутствие нашего флота в Миро-
вом океане. Были выработаны рациональные подходы 
к выполнению программы кораблестроения до 2050 
года», — перечислил заслуги экс-главкома ВМФ ми-
нистр обороны. 

ПРАЗДНИК 9 мая Владимир Путин напомнил о непобедимости 
российского оружия

Полковое знамя победы

ПРЕЗИДЕНТ Владимир 
Путин принял участие 
в гала-матче 
Ночной хоккейной лиги

Девять шайб 
одного матча 

Айсель Герейханова, Сочи

Владимир Путин забросил девять шайб в ворота про-
тивника на гала-матче Ночной хоккейной лиги в Сочи. 
В итоге его команда «Легенды хоккея» одержала побе-
ду со счетом 14:7. 

В пятницу, 10 мая, в сочинском ледовом дворце 
«Большой» сразиться в хоккейном матче  вышли зве-
зды российского хоккея, бизнесмены, артисты и поли-
тики. Посмотреть игру с участием Владимира Путина 
также приехал  экс-канцлер Германии Герхард Шредер.

Турнир любителей хоккея проводится уже восьмой 
сезон. Сама  Ночная хоккейная лига  была основана 15 
декабря 2011 года по инициативе Владимира Путина. 
И лучшие ее игроки получают возможность сразиться 
с командой «Легенд». Как и все прошлые годы, гала-
матч прошел при полных трибунах «Большого». 

Перед началом игры Владимир Путин наградил ко-
манду-победительницу Ночной хоккейной лиги —  
«Скон-Урал» из Екатеринбурга. Она собрала самые 
ценные призы фестиваля — переходящий Кубок Кру-
това и 100 миллионов рублей на строительство кры-
того катка в городе. 

«Хочу пожелать вам успехов и сказать, что это дей-
ствительно успех», — заявил Владимир Путин на цере-
монии награждения. Он отметил, что «почти тысяча 
команд сегодня иг-
рает в Ночной хок-
кейной лиге, 162 ко-
манды приехали 
сюда в Сочи на так 
называемую фи-
нальную пульку». 

«Это большая 
конкуренция. Я ви-
дел, как играют так 
называемые люби-
тели — здорово, 
просто здорово! На-
шим звездам с вами не так легко справиться, тем более 
что я представляю ваши интересы там. Так что буду 
стремиться к тому, чтобы вы выглядели достойно», — 
пообещал российский президент. Он также пожелал 
успехов российской сборной на чемпионате мира по 
хоккею. В этот день она играла с норвежцами и одержа-
ла победу со счетом 5:2. 

Когда началась главная игра вечера, Владимир Пу-
тин забросил первую шайбу уже на второй минуте с 
передачи Вячеслава Фетисова.  Российский президент 
в команде «Легенд» — центральный нападающий. На 
лед он традиционно вышел  в красном свитере под но-
мером 11. В  команде с ним играли такие звезды рос-
сийского хоккея, как Виктор Шалимов, Павел Буре, 
Алексей Касатонов. Товарищами президента по коман-
де также стали министр обороны Сергей Шойгу и гу-
бернатор Тульской области Алексей Дюмин.

Против них играла команда «Сборная Ночной хок-
кейной лиги», в которой были губернатор Московской 
области Андрей Воробьев, джазмен и саксофонист 
Игорь Бутман, глава «Норникеля» Владимир Потанин, 
председатель совета директоров КХЛ и президент ХК 
СКА Геннадий Тимченко.

За всю игру Владимир Путин забросил 9 шайб в во-
рота противника. Министр обороны Сергей Шойгу за-
бросил за «Легенд» три шайбы. За «Сборную Ночной 
лиги» шайбы забивали Игорь Бутман, вице-прези-
дент Федерации дзюдо России Борис Ротенберг. А  три 
голевые передачи оказались  на счету губернатора 
Московской области Андрея Воробьева, две обеспе-
чил президент «Норникеля» Владимир Потанин.  По-
зже вратарь «Сборной Ночной лиги» Александр 
Мельников признался журналистам, что играл на 
максимуме: «Президенту не поддавался. Все было по-
серьезному». 

Владимир Путин поздравил всех с окончанием 8-го 
сезона Ночной хоккейной лиги и поблагодарил ее иг-
роков, за то, что они вдохновляют «миллионы людей 
на занятия спортом, физической культурой». 

Андрей Юрьевич Романченко
Генеральный директор «Российской 

телевизионной и радиовещательной 

сети» (РТРС)
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ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал закрыть долги по нацпроектам

Без раскачки
Кира Латухина

Б
юрократия и безоснова-
тельные переносы сроков 
при реализации нацпроек-

тов недопустимы. Нужно за-
крыть правовые долги и снять 
все финансовые вопросы, а так-
же пресечь сомнительную пра-
ктику передачи заказов «своим» 
предприятиям. Об этом прези-
дент заявил на заседании Совета 
по стратегическому развитию и 
национальным проектам.

Заседание глава государства 
начал минутой молчания в па-
мять о погибших в результате 
авиакатастрофы в Шереметье-
во. Затем собравшиеся перешли 
к повестке. Год назад был подпи-
сан указ о национальных целях 
и стратегических задачах разви-
тия, началась работа над нац-
проектами, которые имеют 
определяющее значение для 
экономики и социальной сферы. 
Президент предложил провести 
инвентаризацию — «предметно 
и критично, не обходя острые 
углы», посмотреть, что уже уда-
лось сделать, где есть продвиже-
ние вперед, а где — сбои. «Людям 
неинтересны абстрактные об-
ещания, ведомственные планы 
или графики, разного рода тех-
нические вопросы», — подчер-
кнул он. Они ждут результатов, 
причем не в отдаленном буду-
щем, а сейчас.

«К сожалению, мы вновь — 
нередко, не всегда, но нередко — 
сталкиваемся с инертным, бю-
рократическим подходом, — рас-
критиковал глава государства, 
— с желанием переложить ответ-
ственность, сдвинуть массив со-
держательной работы «на по-
том»». «То и дело безоснова-
тельно, буквально по своему ус-
мотрению, переносятся сроки 
подготовки нормативных актов 
и реализации мероприятий нац-
проектов. Одна задержка тянет 
за собой целую цепочку других 
— в итоге работа буксует», — за-
метил он. Владимир Путин при-
звал жестко упорядочить пра-
ктику переноса контрольных 
сроков: «Это должно быть ред-
к и м  а р г у м е н т и р о в а н н ы м 
исключением из правил, а луч-
ше от этой привычки вообще 
полностью избавиться». «Когда 

в Послании подчеркивал, что 
времени на раскачку нет — это не 
фигура речи, не безадресный 
призыв, это четкое, жесткое и 
персональное требование к пра-
вительству, федеральным ве-
домствам, региональным и му-
ниципальным командам», — 
обозначил он.

«Каждый руководитель реги-
она обязан лично и предметно 
заниматься реализацией нац-
проектов на своей территории, 
погрузиться в эту работу и ве-
сти ее в диалоге с людьми, под-
робно информируя о принимае-
мых решениях, разъясняя логи-
ку и цели всех наших действий», 
— подчеркнул глава государства. 
«Но это вовсе не значит, что все 
заботы можно переложить на 
регионы и спрашивать с них 
только отчетность», — продол-
жил Путин.

Не по всем проектам сформи-
рована необходимая норматив-
но-правовая база, отстает мето-
дическое сопровождение, отме-
чены сбои в финансировании, 
констатировал президент. «Не-
обходимо в кратчайшие сроки, 
но, конечно, не впопыхах, не в 
спешке, а качественно закры-
вать правовые долги, снять все 
финансовые вопросы, устра-
нить другие организационные 
проблемы и пробелы», — пору-
чил он.

«И, конечно, важно обеспе-
чить равные возможности, 
справедливые условия участия 
в реализации нацпроектов», — 
заявил Путин и привел пример: 
появляются искусственные ба-
рьеры, техзадания «рисуются» 
под конкретного производите-
ля, иногда зарубежного. «Побе-
ждают в данном случае не луч-
шие, а «свои», далеко не с опти-
мальными предложениями, с 

высоким риском срыва зака-
зов», — заметил он и призвал 
пресечь сомнительную практи-
ку. «Получать заказы должен не 
тот, кто ближе к распорядите-
лям средств, а тот, кто дает луч-
шие предложения и по качеству, 
и по цене, и по надежности», — 
заявил глава государства и пору-
чил ФАС усилить контроль за та-
кими закупками. Минфин и каз-
начейство должны в конце года 
проанализировать закупочную 
кампанию в рамках нацпроек-
тов на местах. «Эти и другие ма-
териалы станут основой для 
подведения итогов и объектив-
ной оценки деятельности всех 
уровней власти по реализации 
нацпроектов и других наших 
ключевых программ развития», 
— подытожил президент.

Первый вице-премьер, ми-
нистр финансов Антон Силуа-

нов сообщил, что по итогам ра-
боты с регионами будет подго-
товлен проект изменений в Бюд-
жетный кодекс, чтобы эффек-
тивно и в срок реализовывать 
мероприятия нацпроектов. Ока-
зание услуг объединят в 25 ком-
плексов по жизненным ситуаци-
ям, рассказал вице-премьер 
Максим Акимов. Граждане смо-
гут получить решение задач в 
один «клик». До конца года зара-
ботают два сервиса — европрото-
кол при ДТП через госуслуги и 
оплата долгов для выезда за ру-
беж. На очереди 15 наиболее со-
циально чувствительных: по-
мощь при рождении ребенка, 
поступлении в вуз, сервисы для 
инвалидов. Вице-премьер Татья-
на Голикова, в частности, приве-
ла цифры: младенческая смер-
тность достигла исторического 
минимума — 4,3 случая на 1000 
родившихся. Снизилась смер-
тность и от онкозаболеваний. 

А К Ц Е Н Т

Каждый руководитель региона 
обязан лично и предметно заниматься 
реализацией нацпроектов 
на своей территории

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Кира Латухина

К
лятва защитников 
Брестской крепости 
— «Умираю, но не сда-
юсь» — главный залог 
абсолютной надеж-
ности и непобедимо-
сти русского оружия. 
Об этом президент 
заявил на военном 

параде в ознаменование 74-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Победа 
была и остается одна на всех, и 
сейчас коллективный отпор но-
сителям смертоносных идей 
снова имеет определяющее зна-
чение.

«В истории нашей страны не-
мало героических свершений, 
но на особом месте — победа над 
фашизмом, возмездие наци-
стам за все их бесчинства, за то, 
что они возомнили себя высшей 
расой и развязали страшную 
войну, — подчеркнул Владимир 
Путин. — Этой обнаглевшей 
силе покорились многие госу-
дарства, и безнаказанность за-
стилала нацистам глаза. Они ду-
мали, что смогут также в счита-
ные недели подмять под себя и 
Советский Союз — тысячелет-
нюю историческую Россию. Не 
вышло!» «Одним из первых под-
лый внезапный удар захватчи-
ков принял гарнизон Брестской 
крепости — бились до последне-
го», — сказал глава государства. 
Их наказ, клятва — «Умираю, но 
не сдаюсь» — принята на воору-
жение сегодняшним поколени-
ем защитников Отечества, это 
главный залог абсолютной над-
ежности и непобедимости рус-
ского оружия, считает он.

«Память о Великой Отечест-
венной войне, о ее правде — это 
наша совесть и наша ответст-
венность», — продолжил прези-
дент. Сегодня в ряде государств 
осознанно искажают события 
войны, «возводят в кумиры тех, 
кто, забыв про честь и человече-
ское достоинство, прислуживал 
нацистам, бесстыдно врут сво-
им детям, предают своих пред-
ков», констатировал он. «Наш 
святой долг — защитить подлин-
ных героев», — заявил Путин.

Уроки войны по-прежнему 
актуальны, отметил Верховный 
Главнокомандующий и заверил, 
что будет делаться все необхо-
димое, чтобы обеспечить высо-

кую боеспособность Вооружен-
ных сил. «Россия открыта к со-
трудничеству со всеми, кто на 
деле готов противостоять тер-
роризму, неонацизму и экстре-
мизму. Коллективный отпор но-
сителям смертоносных идей 
снова имеет определяющее зна-
чение», — заявил он и призвал 
все страны осознать общую от-
ветственность за создание эф-
фективной, равной для всех си-
стемы безопасности.

Вместе с главой государства 
на трибуне были премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев и по-
четный гость парада первый 
президент Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев. Перед началом 
парада и по его окончании Вла-

димир Путин пообщался с вете-
ранами, а затем возложил цветы 
к могиле Неизвестного солдата.

Героический путь поколения 
победителей — не далекое прош-
лое, а нравственный стержень 
нашего народа, заявил прези-
дент на торжественном приеме 
в Кремле. «День Великой Побе-
ды дан нам судьбой страны, что-

бы никогда не угасали наша па-
мять, совесть и наша бдитель-
ность», — отметил он. 

Путин уже в пятый раз стал 
участником шествия «Бессмер-
тный полк»: прошел по Красной 
площади с портретом отца-
фронтовика. Своими впечатле-
ниями глава государства поде-
лился с журналистами. «Парад 

замечательный, слава богу, без 
всяких сбоев, как и положено в 
нашей армии за последние годы. 
Жалко только, что погода не по-
зволила пролететь авиации», — 
сказал он в эфире телеканала 
«Россия 1». «Все эти парады, все 
шествия не для того, чтобы по-
бряцать оружием и кого-то по-
пугать. Это как раз в честь побе-
дителей», — заявил глава госу-
дарства Первому каналу после 
акции «Бессмертный полк». «И 
эти знаки внимания к ним мы 
уделяем именно для того, чтобы 
ничего подобного больше не по-
вторилось ни в нашей истории, 
ни в истории человечества», — 
заметил он. Путин не удивлен, 
что многие страны поддержали 

акцию: «Ветераны Второй ми-
ровой войны всегда остаются в 
контакте друг с другом. Они по-
нимают, что такое общая победа 
над общей угрозой — фашизмом, 
нацизмом. Они понимают цены 
дружбы и взаимодействия». 
«Несмотря на такую серьезную 
непогоду, практически ураган, 
люди все равно шли по Красной 
площади. Вы знаете, это меня не 
удивляет», — сказал президент в 
эфире «Россия 24». 

А К Ц Е Н Т

День Великой Победы дан нам судьбой 
страны, чтобы никогда не угасали наша 
память, совесть и наша бдительность
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Правительство

РЕЦЕПТ ДЛЯ РОСТА
Единый план правительства для достижения на-

циональных целей развития, выполнение кото-

рых глава государства ожидает к 2024 году, ут-

вердил премьер-министр Дмитрий Медведев.

Президентом установлены девять основных за-

дач, включая снижение смертности и обеспече-

ние устойчивого естественного прироста насе-

ления, снижение бедности и повышение доходов 

населения. По каждой из них правительство рас-

писало ежегодные показатели.

Так, с этого года естественная убыль населения 

страны должна стабильно сокращаться. В этом 

году она может составить 219,1 тысячи человек, в 

2020 году снизиться почти вдвое — до 127,4 тыся-

чи, а в 2024 году правительство намерено до-

стичь естественного прироста, пусть и всего в 

одну тысячу. Продолжительность жизни при ро-

ждении, как ожидается, с 73,2 лет в 2019 году вы-

растет до 78 лет в 2024-м.

Достижение этих целей требует создания усло-

вий для повышения рождаемости и снижения 

смертности. Наиболее значительного снижения 

смертности планируется добиться среди гра-

ждан трудоспособного возраста, старшего поко-

ления и среди младенцев. Для повышения рожда-

емости правительство задействует большой на-

бор мер, в том числе поддержку семей при ро-

ждении детей, повышение доступности жилья 

для них. В рамках решения задачи по улучшению 

жилищных условий семей ежегодный показатель 

с 3,4 миллиона в 2019 году предполагается дове-

сти до 5 миллионов в 2024-м.

Реальные располагаемые доходы населения пе-

решли к росту в прошлом году — по предвари-

тельным оценкам, на 0,1 процента. Через пять 

лет, рассчитывают в кабинете министров, это бу-

дет 2,4 процента. Процент бедного населения — с 

доходами ниже прожиточного минимума — с ны-

нешних 12 процентов снизят до 6,6.

Государство со своей стороны поддержит рост 

доходов населения через повышение заработ-

ных плат работников бюджетного сектора, индек-

сации социальных выплат и повышения пенсий. 

Каждый год правительство будет устанавливать 

размер федерального МРОТ на уровне прожи-

точного минимума трудоспособного населения 

за второй квартал предыдущего года, продолжит 

совершенствование пенсионной системы для 

роста уровня пенсий выше уровня инфляций.

Национальные цели развития, подчеркивается в 

документе, взаимосвязаны: ни одна из них не мо-

жет быть достигнута с помощью какой-то одной 

госпрограммы или нацпроекта. Невозможно сни-

зить бедность без обеспечения устойчивого эко-

номического роста страны.

Президентом здесь определены конкретные за-

дачи. Российская экономика в 2024 году должна 

войти в первую пятерку передовых экономик 

мира. Сейчас это шестое место, а правительство 

рассчитывает справиться досрочно — уже в 2023 

году. Реальный рост ВВП в 2019 году заложен на 

уровне 1,9 процента, затем должен начаться неу-

клонный рост — до 3,3 в год в 2023—2024 годах. 

Несырьевой неэнергетический экспорт планиру-

ется нарастить с 230 миллиардов долларов (2019 

год) до 350 миллиардов через пять лет.

Для ускорения темпов экономического роста, 

считают в кабинете министров, необходимо по-

вышать качество инвестиций в основной капитал 

и увеличивать их объем до 25 процентов ВВП, на-

ращивать производительность труда, повышать 

уровень добавленной стоимости на российскую 

продукцию и расширять ее присутствие на миро-

вых рынках, а также стимулировать экономиче-

скую активность населения и увеличивать чи-

сленность рабочей силы.

Большие ожидания связаны с процессами вне-

дрения цифровых технологий в экономические и 

социальные процессы. Общие затраты на «циф-

ровизацию» планируется увеличить с 2,2 до 5,1 

процента ВВП.

Есть риски, что реализация этих планов может 

оказаться сложнее, чем это видится сейчас. Все 

они относятся к внешним факторам. К таким ри-

скам приписаны замедление темпов роста миро-

вой экономики, падение цен на сырьевые товары, 

финансовый кризис в странах с формирующими-

ся рынками, ужесточение денежно-кредитной 

политики в США, развитие торговых войн и ко-

нечно же ужесточение санкций в отношении на-

шей страны.

Подготовил Владимир Кузьмин

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Владимир Путин в пятый раз 
прошел по Красной площади 
с портретом отца-фронтовика.

Российский пре-
зидент в команде 
«Легенд» — 
центральный 
нападающий

Дмитрий Медведев утвердил план по достижению 
национальных целей развития.
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РЕЙТИНГ Северная 
столица стала лучшим 
туристическим городом

Ехать! С мамой!

Марина Волкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург 

В мае Петербург дважды победил в новом рейтинге 
мест для путешествий. Северную столицу признали 
лидером списка городов с самыми зрелищными пара-
дами и салютами в честь Дня Победы, а еще лучшим 
для путешествий с мамой. 

— В первую десятку городов с лучшими парадами и 
салютами в праздник 9 Мая у туристов входят Москва, 
Санкт-Петербург, Севастополь, Владивосток, Тула, Но-
вороссийск, Феодосия, Волгоград, Керчь и Смоленск, — 
сообщили в аналитическом агентстве «ТурСтат». — 
Рейтинг составлен по результатам анализа популярно-
сти и уникальности праздничных мероприятий.

Кстати, в этом году в ознаменование 74-й годовщи-
ны Победы в Великой Отечественной войне в небо Пе-
тербурга запустили более 1,5 тысячи фейерверков из 
12 артиллерийских орудий Д-44 и 12 салютных устано-
вок 2А-85. Пиротехнические изделия носят романти-
ческие названия — «Ассоль», «Вега», «Татьянин день», 
«Браслет». 

Мало кто знает, но во второе воскресенье мая отме-
чается Международный день матери, в этом году он 
пришелся на 12 мая. В России, кстати, День матери от-
мечают в последнее воскресенье ноября. Но путешест-
вовать в мае гораздо приятнее, решили аналитики в 
сфере туризма и провели интернет-опрос на тему, в ка-
кой город путешественники хотели бы отправиться с 
мамой. В тройку лучших российских городов вошли 
Санкт-Петербург, Пятигорск и Сочи, а за границу 
большинство опрошенных мечтают поехать в Париж, 
Прагу и Вену. 

На работу в соседний регион

По данным Росстата, на заработки в другие регионы регулярно вы-

езжают более трех миллионов россиян. Из них миллион — маятни-

ковые мигранты, то есть на работу в соседний регион они выезжа-

ют каждый день, а вечером возвращаются домой. Между Москвой и 

Подмосковьем ежедневно ездят примерно 750 тысяч человек, 

между Санкт-Петербургом и Ленинградской областью — около 

200 тысяч человек. Еще два миллиона россиян совершают дальние 

поездки и не могут постоянно возвращаться домой. Но место жи-

тельства при этом большинство из них не меняют, поясняет дирек-

тор Центра статистики и науки о данных РЭУ им. Г.В. Плеханова 

 Павел Смелов.

Больше всего людей уезжают из Подмосковья, Ленинградской обла-

сти и Республики Адыгея. Так, из Московской и Ленинградской обла-

стей уезжают 22,4 процента и 18 процентов от числа работающих 

соответственно. В Адыгее этот показатель составляет 17,1 процен-

та, в Чувашии — 13,6, в Калмыкии — 12,8, в Марий Эл — 11,7 процента.

В Москву на заработки едут 1,6 миллиона человек или 22,9 процента 

от общего числа трудящихся в этом мегаполисе. Второе место по 

популярности занимает Тюменская область (18,6 процента), тре-

тье — Санкт-Петербург (7,3 процента). Также популярны Подмоско-

вье, Магаданская область, Краснодарский край, республики Саха 

(Якутия) и Коми.

Каждый пятый уехавший на заработки в другой регион трудится в 

строительстве. Каждый седьмой — в сфере транспорта и хранения, 

каждый десятый — в торговле. Добычей полезных ископаемых зани-

маются 8,8 процента, трудятся в обрабатывающей промышленно-

сти 8,3 процента.

Подготовила Марина Гусенко

КАК У НИХ

В ПРОВИНЦИИ ЛЕГЧЕ

Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Игорь Дунаевский, Алексей Чуриков

Американцы считаются более мобильными и 
склонными к переезду в поисках лучшей доли, 
чем большинство европейцев. Историки выделя-
ют несколько крупных миграционных волн на 
разных этапах развития страны. В США нет чет-
ко выраженного экономического центра, что 
тоже способствует внутренней миграции. При-
чин для нее множество — от поисков лучшей ра-
боты или образования до желания платить мень-
ше налогов или переехать в более благоприят-
ный климат. Кроме того, некоторые южные реги-
оны имеют славу «рая» среди переезжающих 
пенсионеров из-за теплого климата. Например, 
штат Флорида — один из рекордсменов по числу 
людей пенсионного возраста. По данным амери-
канских социологов, в США свое место житель-
ства ежегодно меняют около 3 процентов насе-
ления (9—10 миллионов человек). Наиболее мо-
бильными считаются бедняки с годовым дохо-
дом до 10 тысяч долларов — 4,5 процента из них 
ежегодно меняют адрес.

Во Франции за последние пять лет 15 процен-
тов  экономически активного населения Франции 

меняли место жительства. Для большинства, осо-
бенно для амбициозной молодежи с высшим 
образованием и неким опытом работы переезд — 
это возможность профессионального роста, боль-
шая зарплата и перспективой создания собствен-
ного бизнеса, что проще реализовать в провин-
ции, чем в столице или других мегаполисах, где 
высокая конкуренция. 45 процентов французов в 
принципе готовы перебраться в другой регион 
страны, если будет повод, особенно это касается 
населения Парижа и области Иль-де-Франс.

В Бразилии население, в возрасте 20—35 лет, 
стремится переехать в провинциальные города. В 
перенаселенных мегаполисах сложилась крайне 
жесткая конкурентная среда, и молодые люди 
сталкиваются с проблемой поиска работы и каче-
ственной профессиональной самореализации. К 
тому же в крупных городах выше расходы на про-
живание, плохая экология, проблемы с инфра-
структурой и транспортом, а также крайне высо-
кий уровень преступности. Тогда как небольшие 
города Бразилии показывают стабильный эконо-
мический рост, нуждаются в квалифицирован-
ных кадрах и предлагают более спокойную, но ди-
намичную и стабильную с профессиональной 
точки зрения жизнь. 

КОШЕЛЕК

ЗАРПЛАТА С ПЛЮСОМ

Аналитики проанализировали последние зар-
платные тренды в крупных городах и выяснили, 
что останется у работника после уплаты аренды 
квартиры и расходов на питание и транспорт. 
Первое место в зарплатном рейтинге с учетом 
расходов занял Воронеж. Однушку там можно 
снять в среднем за 10,6 тысячи рублей, а зарабо-
тать — в среднем 33,2 тысячи рублей. У мигранта 
на руках останется после платы за жилье, вычета 
расходов на питание и транспорт, 14 тысяч. В  ли-
дерах рейтинга также Красноярск, Омск, Пермь, 
Волгоград и Челябинск, где приезжие в среднем 
могут отложить от заработанного более 13 тыс. 
рублей. На последних местах в рейтинге — Санкт-
Петербург и Москва. В Cеверной столице одно-
комнатную квартиру можно снять в среднем за 
23,2 тысячи рублей при средней зарплате в 38,8 
тысячи. В Москве аренда обойдется в 37,7 тысячи, 
а средний заработок — 47,2 тысячи. Если же от-
нять еще и прожиточный минимум, который в 
Санкт-Петербурге равен 11 055 рублей, а в Мо-
скве —16 087 в расчете на душу населения, то до-
ход в Москве вместе с арендой отдельной кварти-
ры может запросто уйти в минус. Именно поэто-
му многие трудовые мигранты выбирают более 
экономные варианты жилья — общежитие, аренду 
комнаты или совместную аренду квартиры», — го-
ворит Владимир Цыглаков, руководитель россий-

ского направления Международного сервиса по-
иска и аналитики вакансий Adzunа.

По данным департамента труда и социальной 
защиты населения Москвы, в банке вакансий 
имеется более 116 тысяч предложений. Требуют-
ся менеджеры, водители, бухгалтеры, админи-
страторы, специалисты по монтажу и наладке си-
стем автоматизации, маркетингу, IT-технологи-
ям… Да и устроиться стало гораздо легче, доста-
точно обратиться в МФЦ.

«Москва остается наиболее привлекательной 
для переезда жителей из других регионов России. 
Среди тех соискателей, которые готовы переез-
жать, больше всего стремятся в столицу жители 
Нижнего Новгорода (44%), Воронежа и Волгогра-
да (по 43%). В Москве прежде всего есть перспек-
тивы у руководителей различных подразделений, 
а также у работников сферы ИТ», — отмечает Ма-
рия Игнатова, руководитель Службы исследова-
ний HeadHunter.

Большинство же москвичей, по ее словам, в 
свою очередь, не готовы к переезду. Покинуть 
родной город и отправиться на поиски работы со-
глашаются 24% всех соискателей. Причем боль-
шая часть (11%) желают переехать в Санкт-Пе-
тербург. 

Подготовила Ангелина Зеленькова

СОЦЗАЩИТА Ветеранам 
и блокадникам вручили 
«Единые карты 
петербуржца»

Подарок 
от города

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Жители Северной столицы начали получать «Единые 
карты петербуржца». Первыми обладателями новой 
смарт-карты, совмещающей функции платежного 
средства, проездного билета, полиса ОМС и даже ча-
стично — удостоверения личности, стали ветераны Ве-
ликой Отечественной войны и обладатели статуса 
«Житель блокадного Ленинграда». Врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александр Беглов вручил им такой 
подарок от города в канун Дня Победы.

Встреча с ветеранами состоялась за кулисами БКЗ 
«Октябрьский», где в тот же день прошло театрализо-
ванное представление «Мы живым завещали — допеть, 
долюбить», посвященное 74-й годовщине Победы со-
ветского народа в 
Великой Отечест-
венной войне. Вете-
раны, кажется, нем-
ного волновались и 
перед встречей с 
главой города, и пе-
ред перспективой 
начать осваивать 
новые технологии.

— Новое, передо-
вое всегда сначала 
трудно приживает-
ся, а потом и не 
вспомнить, как мы 
без этого жили, — делится генерал-майор авиации Ва-
силий Тихонович Волобуев, председатель совета вете-
ранов Санкт-Петербурга. — Так и с этой картой будет. 
Пожилые люди часто то одну бумажку забудут, то дру-
гую. А тут ничего помнить не надо, только положить 
карточку в карман.

Войны Василий Тихонович не помнит — он родился в 
1942 году, но полтора года провел в оккупации на Ор-
ловщине. По рассказам матери, немцы часто выгоняли 
ее с маленьким ребенком на мороз: «Крикуном был, 
так чтобы не мешал». Вместе с другими участниками 
встречи Волобуев поддержал предложение Александра 
Беглова распространить региональные льготы для бло-
кадников на всех родившихся в осажденном городе в 
период с 8 сентября 1941 года по 27 января 1944-го. 
Сейчас статус «Житель блокадного Ленинграда» име-
ют только те, кто провел в блокаде не менее четырех 
месяцев. Однако участники встречи отмечали, что и не 
рожденные еще дети терпели лишения — их матери го-
лодали и работали наравне со всеми. «Если город потя-
нет, то надо им помогать», — решили ветераны.

— В свое время каждый из вас делил свой хлеб с 
теми, кому это было необходимо. Вы же не думали, по-
тянете или нет, — возразил Александр Беглов. — Считаю, 
что нам нужно брать с вас пример. 

В настоящее время в Санкт-Петербурге блокадни-
ки имеют право на освобождение от уплаты транспор-
тного налога, бесплатный проезд в общественном 
транспорте, льготы на оплату коммунальных услуг и 
некоторые выплаты. И в скором времени весь пере-
чень льгот — не только региональных, но и федераль-
ных будет доступен в разделе «Мои льготы» «Единой 
карты петербуржца». Поручение разработать соци-
альное приложение для ЕКП врио губернатора дал 
в апреле.

— Мы делаем все, чтобы жители нашего города, осо-
бенно старшее поколение, чувствовали заботу горо-
да, — подчеркнул он. — Наша задача — сделать так, чтобы 
не вы ходили за льготами, а льготы ходили за вами.  

ПОДДЕРЖКА 
На обновление 
техники 
для сельского 
хозяйства дали 
три миллиарда 
рублей

ДЕНЬГИ 
В ПОЛЕ
Евгений Гайва

Правительство России выде-
лило три миллиарда рублей 
для обновления парка сельско-
хозяйственной техники на 
льготных условиях. 

Деньги внесут в уставный 
капитал акционерного обще-
ства «Росагролизинг» из ре-
зервного фонда правительства 
«в целях наращивания темпов 
обновления парка техники в 
Российской Федерации и сни-
жения финансовой нагрузки 
на лизингополучателей», — го-
ворится в пояснении к распо-
ряжению правительства.

Контроль за целевым и эф-
фективным использованием 
средств обеспечит Минсель-
хоз России.

По расчетам, эти деньги по-
зволят аграриям дополнитель-
но приобрести 153 новых 
трактора и 221 комбайн для 
сезонных полевых работ на 
условиях финансового лизин-
га. Это значит, что техника 
сразу поступит в пользование, 
а ее стоимость предприятия 
будут выплачивать постепен-
но.

При этом будут действо-
вать льготные условия лизин-
га. Сельхозпредприятиям да-
ется отсрочка первого плате-
жа, договор оформляется без 
авансов и залогов. Ставка воз-
награждения за пользование 
техникой составляет всего три 
процента, то есть меньше сто-
имости банковского кредита.

Программа льготного ли-
зинга сельхозтехники действу-
ет уже не первый год. С 2012 
по 2018 год сельхозпроизводи-
тели приобрели технику на 22 
миллиарда рублей. 

Александр Беглов: Нам нужно брать с ветеранов пример. 

Весь перечень 
льгот, в том числе 
и федеральных, 
будет доступен 
в разделе 
смарт-карты

Трудовая география

А вот для массовых спе-
циальностей, скорее, 
развит вахтовый метод 

работы — на 2—3 месяца. «Уро-
вень дохода по этим професси-
ям не позволяет обосноваться в 
городе работы», — поясняет Ве-
терков.

Мобильность населения  
растет, но беспокойство вызы-
вает дисбаланс потоков, гово-
рит директор Центра социаль-
но-политического мониторинга 
 РАНХиГС Андрей Покида.

«Для регионов, притягиваю-
щих трудовую миграцию, — это 
большой плюс. А для тех, откуда 
люди уезжают на работу, — ми-
нус, — указывает Покида. — Так 
что говорить, что трудовая мо-
бильность сейчас способна при-

нести какую-то пользу эконо-
мике в масштабах страны, не 
приходится. Нужно ликвидиро-
вать дисбаланс, чтобы те регио-
ны, откуда происходит отток ра-
ботников, хотя бы перестали те-
рять кадры».

Заместитель заведующего 
Лабораторией исследований 
рынка труда НИУ ВШЭ Лариса 
Смирных видит решение про-
блемы в развитии экономики 
субъектов РФ. «В регионах 
сформировался спрос на низ-
коквалифицированную рабо-
чую силу. Часто такие вакансии 
занимают приезжие, — отмечает 
эксперт. — Но если там будут по-
являться высокотехнологичные 
отрасли, создаваться рабочие 
места с достойными условиями 
труда, территории смогут на-
чать привлекать высококвали-
фицированные кадры, которые 
сегодня концентрируются в не-
скольких крупных городах 
страны. Это может помочь сба-
лансировать систему внутрен-
ней трудовой миграции». 

1

— Узнайте на сайте: Как 
справиться с мошенничеством 
при попытке устроиться 
на работу
rg.ru/art/1682597 
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 людей, готовых поменять 

место жительства из-за работы, 

признались, что им не важен 

регион переезда
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Столичным 
ветеранам 
сделают 
ремонт 
в квартирах

РОДНЫЕ 
СТЕНЫ
Елена Воронова

В планах департамента труда и 
социальной защиты населения 
Москвы — ремонт 397 квартир 
ветеранов Великой Отечест-
венной войны. Многим из них 
квартиры обновили к 9 Мая и 
День Победы они встретили в 
родных стенах, но словно по-
молодевших. 

— Ремонтом квартир вете-
ранов мы занимаемся посто-
янно, — рассказала главный 
специалист отдела по взаимо-
действию с населением упра-
вы района Ивановское Восточ-
ного округа Ирина Голубятни-
кова. — Сейчас заявок стало 
меньше, это связано с тем, что, 
с одной стороны, большинство 
жилья уже приведено в поря-
док, а с другой, как ни горько, 
все меньше становится самих 
ветеранов. Всего в нашем 
округе сейчас проживают 
1036 участников и инвалидов 
ВОВ. В прошлом году в округе 
отремонтировали 77 квартир 
ветеранов, в этом запланиро-
вано 46. 

В уже посвежевшей кварти-
ре живет 94-летняя Мария 
Митрофановна Хренова. Но-
вое окно и свежие обои на кух-
не, сантехника в ванной и туа-
лете, новый пол и обои в кори-
доре... Хозяйке все очень нра-
вится. «Когда началась война, 
мне и 17 не исполнилось, — 
рассказывает она. — Мы жили в 
деревне в Тульской области, в 
42-м году пришлось уехать — 
немцы отступали и отбива-
лись, на берегах Оки шли бои, 
и деревня наша сильно постра-
дала. Однако мы уцелели». 

...В квартире вдовы фронто-
вика Анфины Филипповны За-
тяжных, как ей казалось, все 
было хорошо, вот только окно 
в большой комнате совсем 
рассохлось от старости. Она 
сходила в управу и подала за-
явку на его замену. И вот вме-
сто одного окна получила пра-
ктически полный ремонт 
квартиры: заменили и окна, и 
межкомнатные двери, все ба-
тареи и сантехнику, плитку в 
санузле, полы, а вместо покра-
шенных потолков сделали на-
тяжные. 
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КОШЕЛЕК Резко выросла 
стоимость загородной 
недвижимости

Деньги в дом

Ирина Жандарова

После стагнации на рынке загородной недвижимости 
началось оживление. Цены на нее выросли в большин-
стве регионов. Объем предложения в I квартале 2019 
года в сравнении с аналогичным периодом прошлого 
года увеличился на 14 процентов, а спрос еще больше — 
на 18, выяснили аналитики «Авито Недвижимость».

Подорожали на загородном рынке все категории: 
дома, коттеджи, таунхаусы и земельные участки. Сред-
няя цена загородного дома в России достигла 3,8 мил-
лиона рублей. Больше всего они подорожали в Ханты-
Мансийском автономном округе — на 11,7 процента и 
Ленинградской области — на 11,5. При этом крайне 
мало регионов, где цена домов снизилась. Самое се-
рьезное падение в Крыму — на 3,6 процента. Дешевле 
всего дома сегодня в Кемеровской области (1,3 милли-
она рублей) и Алтайском крае — 1,5 миллиона. Дороже 
всего жить «на земле» в Московской области, в сред-
нем за это придется заплатить 7,4 миллиона рублей.

Дома в коттеджных поселках сильнее всего подоро-
жали в Калининградской области — на 17,1 процента. В 
аутсайдерах — Московская область, где коттеджи под-
ешевели на 11,7 процента. Несмотря на это, коттеджи в 
Подмосковье остаются самыми дорогими в стране, в 
среднем они стоят около 17,4 миллиона рублей. Около 
60 процентов предложений сосредоточено не далее 30 
километров от МКАД, в зоне с самыми высокими цена-
ми. «Несмотря на постоянное уменьшение объема эк-
спозиции, рынок загородной недвижимости «затова-
рен», — отмечает Илья Менжунов, управляющий ди-
ректор «Метриум Премиум». — Большинство проек-
тов, особенно в элитном сегменте, представлено доро-
гими, морально устаревшим объектами».

В нескольких регионах — взрывной рост цен на таун-
хаусы. Так, во Владимирской области — почти на 40 про-
центов, а в Красноярском крае — более чем на 30. А вот в 
Алтайском крае таунхаусы подешевели на 20 процен-
тов. Стоимость земельных участков под строительство 
выросла в половине регионов. Но наибольший интерес 
вызывает курортная недвижимость. Она на пике высо-
ких цен и спроса. Стоимость домов и земли на Кубани и 
в Крыму зачастую превышает цены в Подмосковье. 

ИНТЕРНЕТ 

Цукерберг 
отказался 
«разрезать» 
свою онлайн-
монополию 
на части

ПОДЕЛИТЬ 
НЕДЕЛИМОЕ 
Антон Благовещенский

Сооснователь Facebook Крис 
Хьюз опубликовал наделавшую 
много шума колонку в The New 
York Times, в которой призвал 
Марка Цукерберга разделить 
компанию на несколько частей. 
Цукерберг ответил бывшему 
коллеге. Он заявил, что это не-
возможно.

В своем материале для попу-
лярной газеты Хьюз утверждал, 
что Facebook, включающая в 
себя также Instagram и мессен-
джер WhatsApp, представляет 
собой монополию. Он предла-
гал разделить три сервиса и 
управлять каждым из них от-
дельно.

Кроме того, по мнению соо-
снователя Facebook, Марк Цу-
керберг обладает большей 
властью, чем любая персона в 
правительстве США или любое 
другое влиятельное частное 
лицо. Заняться «разделением» 
Facebook Хьюз предложил вла-
стям Соединенных Штатов — по 
его мнению, отрасли нужен 
контролирующий орган.

Он также отметил, что Марк 
Цукерберг может влиять на ал-
горитмы вывода записей в со-
цсети, влияя на то, что пользо-
ватели могут видеть, а что будет 
от них скрыто. Все это в сово-
купности, уверен Хьюз, ограни-
чивает конкуренцию, отрица-
тельно влияет на демократию.

Напомним, что ранее 
Facebook уже сталкивалась с 
обвинениями во влиянии на ис-
ход президентских выборов в 
США — компанию пытались 
уличить в том, что она наме-
ренно показывает разным 
группам избирателей разные 
агитационные материалы.

Комментируя слова Хьюза, 
нынешний глава Facebook зая-
вил, что предложение не решит 
перечисленных им проблем. 
«Если нам важны демократия и 
выборы, то вам лучше поже-
лать, чтобы такая компания, 
как наша, смогла ежегодно ин-
вестировать миллиарды долла-
ров в создание действительно 
совершенных инструментов 
для борьбы с вмешательством в 
выборы», — заявил Марк Цукер-
берг изданию France Info.

Глава Facebook также зая-
вил, что его компания, несмо-
тря на обвинения, много делает 
для безопасности пользовате-
лей и приносит людям пользу 
благодаря своим «размерам». 
Он отметил, что бюджет на без-
опасность в 2019 году больше 
годового бюджета компании в 
начале этого десятилетия, ког-
да компания разместила акции 
на бирже, став публичной.

Защищать Цукерберга от 
критики со стороны Хьюза 
взялся бывший британский ви-
це-премьер Ник Клегг. В своей 
колонке для The New York Times 
он отметил, что «важны не раз-
мер компании, а защита прав и 
интересов потребителей, а так-
же ответственность перед пра-
вительством и законодателями, 
которые осуществляют контр-
оль над коммуникациями и 
торговлей». «Нет ничего плохо-
го в большом. Нельзя штрафо-
вать за успех», — уверен он. 

Появился интерес к покупке домов, люди вернулись к идее 
жить «на земле».

Главу Facebook 
обвинили 
в монополизме, 
предложив 
разделить компа-
нию на части

Дроны часто использу-
ют фотографы, кото-
рые хотят получить 

красивый снимок. Для того что-
бы запускать беспилотники по 
всем правилам, нужно соблю-
сти массу формальностей. Пре-
жде всего за пять суток до пред-
полагаемого запуска отправить 
уведомление в один из зональ-
ных центров по организации 
воздушного движения с указа-
нием места и времени полета, за 
сутки отправить план полета. 
Перед полетом подтвердить его, 
а после отчитаться о заверше-
нии полета. А если где-то авария 
и люди сидят без света, а элек-
трики не могут быстро найти 
обрыв? Запустить дрон можно, 
только нарушив правила.

«Для того чтобы упростить 
жизнь спортсменов, занимаю-
щихся авиамодельным спор-
том, а также облегчить проведе-
ние множества мероприятий с 
использованием беспилотных 
объектов, мы и подготовили 
вместе с минтрансом проект по-
становления о разрешении сво-
бодных полетов на малых высо-
тах, — уточняет Глеб Бабинцев. — 
Пока в стадии согласования во-
прос о свободных полетах в ноч-
ное время, так как минтранс 
включил в проект законода-
тельного акта только разреше-
ние полетов днем. Но мы счита-
ем, что они безопасно могут ле-
тать и ночью».

В январе в Госдуму был вне-
сен законопроект, предлагаю-
щий предоставить полиции пра-
во «временно ограничивать на-
хождение беспилотных воздуш-

ных судов в воздушном про-
странстве над местом проведе-
ния публичного (массового) ме-
роприятия и прилегающей к 
нему территории», а также 
«пресекать несанкционирован-
ное нахождение беспилотных 
судов в воздушном пространст-
ве, в том числе посредством 
уничтожения и повреждения 
таких судов, подавления или 
преобразования сигналов ди-
станционного управления 
ими».

По словам главы Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Васи-
лия Пискарева, любые беспи-
лотные летательные аппараты 
весом от 250 граммов подлежат 
учету, а о планируемом полете, 
его месте и времени необходи-
мо уведомлять соответствую-
щие органы. «Человек, который 
просто купил в интернете дрон 
и решил запустить его на улице 
без соответствующего разреше-
ния, уже нарушает закон, за это 
предусмотрен административ-
ный штраф», — поясняет депу-
тат. Пискарев добавляет, что в 
основном сейчас использова-
ние беспилотников регулирует-
ся подзаконными актами. Так, в 
Москве использование без раз-
решения беспилотников — коп-
теров, дронов, авиамоделей — в 
пределах МКАД полностью за-
прещено с 2016 года, но не зако-
ном, а приказом минтранса. 

1 Компетентно
Денис Федутинов, ведущий российский эксперт в области беспилотных летательных 
аппаратов:

— На протяжении нескольких последних лет мы наблюдаем, как процесс создания законодательной 

базы, регулирующей применение беспилотных авиационных систем, в нашей стране поочередно про-

ходит через этапы усиления ограничительных мер и их ослабления. Доводы сторон, участвующих в дан-

ном процессе, понятны. Службы, отвечающие за безопасность и правопорядок, с учетом наглядно про-

демонстрированных на мировом опыте рисков стремятся минимизировать использование беспилот-

ников. В то же время компании, работающие в области разработки, продажи и эксплуатации соответст-

вующих беспилотных систем, напротив, нацелены на снижение заградительных барьеров. Сейчас мы 

видим, что маятник может качнуться в сторону смягчения требований к пользователям беспилотников. 

В целом предлагаемые требования представляются рациональными, а указанные цифры по предлагае-

мой высоте полета коррелируются с имеющимися в ряде других стран, включая европейские, где вне 

закрытых зон можно использовать беспилотники на высотах до 100—150 метров, при удалении по гори-

зонтали до нескольких сотен метров, сохранении беспилотника в пределах визуального контроля опе-

ратора, с запретом приближаться к людям, объектам частной собственности на расстояние ближе 50 

метров.

Подготовил Иван Петров

В свободном полете
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Инициатива минтранса облегчит жизнь спортсменов, занимающихся авиамоделированием.
— Читайте также: Как изменится земельный налог
rg.ru/art/1682408 

АРСЕНАЛ Прошедший парад в честь Дня Победы привлек 
внимание покупателей нашей военной техники

Боевые бестселлеры
Сергей Птичкин 

Н
а мировом оружей-
ном рынке особым 
спросом пользует-
ся именно та техни-
ка, которая прошла 
9 мая по брусчатке 
Красной площади.

Военные парады 
в  н а ш е й  с т р а н е 

исторически были своеобраз-
ным отчетом оборонной про-
мышленности о проделанной 
работе и новейших достижени-
ях. А сейчас это еще и смотр тех 
образцов, которые называют 
бестселлерами мирового рынка 
вооружений. Кстати, в 1990-е 
новейшие образцы отечествен-
ного вооружения раньше появ-
лялись в армиях иностранных 
государств. Например, танк 
Т-90 встал на вооружение ин-
дийских сухопутных войск 
раньше, чем российских. То же 
было и с истребителем Су-
30МК.  Ракетно-пушечный 
«Панцирь» первым появился в 
армии ОАЭ, а не в нашей. Теперь 
все по-другому. Самую совре-
менную военную технику заку-
пают сначала Вооруженные 
силы России, а уже потом дается 
разрешение на ее экспорт.   

Практически вся техника, 
показанная на параде в Москве, 
уже имеет экспортно ориенти-
рованные аналоги или они ско-
ро появятся. 

Наибольшим спросом поль-
зуются российские системы 
ПВО — от, можно сказать, стра-
тегических С-400 «Фаворит» до 
относительно небольших, но 
очень эффективных «Бук-М2», 
«Тор-М2», «Панцирь-С». Разре-
шен экспорт и новейшего опе-
ративно-тактического ракетно-
го комплекса «Искандер». Как 
известно, за С-400 уже выстро-
илась очередь из желающих по-
ставить эту систему на защиту 
своего неба.

Можно отметить и нашу бро-
нетехнику. БТР-82А создан на 
базе БТР-80, применявшегося 
еще во время участия СССР в 
войне в Афганистане. Однако по 
своим боевым возможностям 
этот бронетранспортер превос-
ходит предшественника во мно-
го раз. А по критерию эффектив-
ность — цена, наверное, не имеет 
равных в мире.

Большое впечатление на мно-
гих наблюдателей произвела но-
вейшая колесная боевая машина 
пехоты «Бумеранг» — достойное 
развитие отечественных броне-
транспортеров на качественно 
новом уровне. И хотя машина 
еще не принята на вооружение, 
потенциальные инозаказчики к 
ней уже приглядываются.

Танк Т-72 был создан в конце 
1960-х. И оказался поистине 
уникальным, став самым массо-
вым танком второй половины 
ХХ века и непревзойденным 
бестселлером рынка вооруже-
ний. Различные его модифика-
ции выпускались по лицензии в 
Польше, Чехословакии, Югос-
лавии и Индии, которые их ак-
тивно экспортировали в третьи 
страны.

У танка много боевых преи-
муществ перед аналогичными 
машинами зарубежного произ-
водства. 

Одно из главных — потрясаю-
щая живучесть. По этой харак-
теристике Т-72 порой даже пре-
восходит самые современные и 
очень дорогие модификации 
«Абрамсов» и «Леопардов». С 
умелым экипажем танк прекра-
сно воюет и в городских услови-
ях, что подтвердил опыт боев в 
Сирии. 

Его новейшая версия Т-72Б3 
мало в чем уступает Т-90. Не 
стоит сомневаться, что и танк 
нового поколения «Армата», 
когда получит разрешение на 
экспорт, не только найдет свое-
го покупателя, но и станет зве-

здой мирового рынка вооруже-
ний. А боевая машина поддер-
жки танков «Терминатор» этот 
рынок уже завоевывает.

То же самое можно сказать и 
о боевой авиации. Ее пролет по 
погодным условиям 9 мая отме-
нили, но накануне во время ге-
неральной репетиции можно 
было увидеть в небе над столи-
цей самолеты и вертолеты, от 
покупок которых наших зару-
бежных партнеров по военно-
техническому сотрудничеству 
не останавливают даже санкции 
США. Это многофункциональ-
ный тяжелый истребитель Су-
30СМ, сверхманевренный Су-
35, боевые вертолеты Ка-52 и 
Ми-28Н.

«Только по результатам пер-

вых четырех месяцев 2019 года 
«Рособоронэкспорт» поставил 
за рубеж вооружения и воен-
ной техники на сумму 4,9 млрд 
долларов США, а также подпи-
сал новые контракты на 5,2 
млрд долларов США, — сообщил 
генеральный директор «Росо-
боронэкспорта» Александр 
Михеев. — Это является резуль-
татом огромной маркетинго-
вой работы российских участ-
ников военно-технического со-
трудничества и предприятий-
производителей, важным эле-
ментом которой является пу-
бличная демонстрация воен-
ной техники на парадах и вы-
ставках».

По сообщению министерст-
ва обороны, всего в военных па-
радах в честь Дня Победы при-
няли участие свыше 1600 еди-
ниц военной техники. Зарубеж-
ные гости, в первую очередь 
представители военно-дипло-
матического корпуса иностран-
ных государств и корреспон-
д е н т ы  в е д у щ и х  м и р о в ы х 
средств массовой информации, 
смогли лично увидеть образцы, 
являющиеся не только основой 
боевой мощи наших Вооружен-

ных сил, но и отечественными 
бестселлерами мирового ору-
жейного рынка. 

Скоро лучшие образцы воо-
ружения и военной техники, в 
том числе продаваемые за ру-
беж, можно будет увидеть сразу 
на нескольких выставочных 
площадках. 

Во-первых, это Международ-
ный военно-технический форум 
«АРМИЯ-2019», который прой-
дет с 25 по 30 июня на террито-
рии полигона «Алабино», в пар-
ке «Патриот» и на аэродроме в 
Кубинке. 

Затем в Санкт-Петербурге 
откроется Международный во-
енно-морской салон МВМС-
2019. Его экспозиция открыта с 
10 по 14 июля.

Завершится показ лучших 
достижений отечественной 
промышленности на Междуна-
родном авиационно-космиче-
ском салоне МАКС-2019. Он бу-
дет работать в подмосковном 
Жуковском с 27 августа по 1 
сентября. 

А К Ц Е Н Т

За первые четыре месяца 2019 года 
«Рособоронэкспорт» поставил за рубеж 
вооружения и военной техники на сумму 
4,9 млрд долларов США

— Читайте также: Российские 
дроны начнут массово 
доставлять грузы
rg.ru/art/1683208 

Между тем

Обладатели старых смартфо-

нов уже в начале 2020 года 

столкнутся с невозможностью 

использовать WhatsApp. Уже 

31 декабря приложение отклю-

чится на смартфонах под 

управлением Windows Phone, а 

в начале февраля «пострада-

ют» обладатели устройств на 

базе iOS 7 и ниже, а также 

Android 2.3.7. Некоторые фун-

кции разработчики отключили 

уже сейчас. 

Конечно, владельцев старых 

устройств в мире не так уж и 

много. Устаревшую версию 

Android используют 0,3 про-

цента обладателей гаджетов, 

iOS — не более пяти. Однако 

речь может идти о миллионах 

людей, среди которых много 

пожилых.

Танк Т-72 стал самым массовым по выпуску и самым продаваемым танком второй половины ХХ и начала ХХI века.

Зенитно-ракетная система С-400 «Фаворит» — полностью соответствует названию. «Четырехсотки» сразу стали фаворитами рынка вооружений.
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ТЕНДЕНЦИЯ Квартиры
без отделки теряют 
популярность

На все готовое

Ирина Жандарова

За год доля квартир с отделкой на рынке ощутимо вы-
росла. В столичном регионе с ремонтом продается уже 
около половины всех квартир, в регионах их количест-
во пока меньше, но тоже увеличивается. Если раньше 
готовность квартиры находилась лишь на пятом месте 
при выборе нового жилья, то теперь поднялась в пер-
вую тройку. Приоритетными критериями при выборе 
квартиры в новостройке сегодня являются цена, тран-
спортная доступность проекта и наличие отделки.

Обязательное условие со стороны покупателя при 
выборе квартиры с отделкой — включение цены ремон-
та в стоимость квартиры по договору долевого участия 
(ДДУ). Именно этот механизм стал антикризисным для 
покупателей квартир. Количество людей, которые по-
купают жилье за счет собственных средств, сокраща-
ется, а число ипотечников растет. Около 60 процентов 
сделок в массовом сегменте новостроек проходит с 
участием заемных средств.

Если квартира 
сдается в «черно-
вом» варианте, то 
при ее покупке до-
полнительно к пер-
воначальному взно-
су, размер которого 
рекомендациями ЦБ 
был увеличен до 20 
процентов, нужны 
средства и на ре-
монт. «Отделочные 
материалы и работы 
дорожают, расходы 
на завершение ре-
монта «черновой» 
квартиры достига-
ют от 10 до 20 процентов ее стоимости», — говорит Ма-
рия Литинецкая, управляющий партнер компании «Ме-
триум». В итоге суммарно около 40 процентов стоимо-
сти жилья покупателю приходится копить сверх суммы, 
которую он берет в ипотеку. Ремонт позволяет снизить 
размер необходимых накоплений. «Приобрести жилье с 
отделкой от застройщика несколько дороже, чем без от-
делки, — поясняет Литинецкая. — Но все же выгоднее. 
Эти расходы включены в цену квартиры, а значит, и в 
ипотеку». При этом на отделке нередко удается сэконо-
мить. Ремонт от застройщика значительно дешевле с 
учетом оптимизации расходов на стройматериалы и ра-
бочую силу, отметили в компании «Бон Тон».

Быстрыми темпами квартиры с отделкой набирают 
популярность на территории Новой Москвы. По под-
счетам экспертов «Метриум», в первом квартале 2017 
года их доля составляла 30 процентов, 2018-го — 41 
процент, а 2019-го — 47 процентов. В старых границах 
столицы эта цифра чуть меньше, с отделкой предлага-
ется 43 процента квартир. 

Приобрести 
жилье с отделкой 
от застройщика 
несколько доро-
же, чем без отдел-
ки, но все же 
выгоднее

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1628 
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ПОДРОБНОСТИ Пострадавшие
в авиакатастрофе в Шереметьево 
начали получать компенсации

Потери кормильцев

Евгений Гайва

Семьи погибших пассажиров 
злополучного рейса SU1492 Мо-
сква — Мурманск и пострадав-
шие в этой авиакатастрофе на-
чали получать компенсации. 

Первые выплаты соцстраха 
прошли 8 мая. «Фонд соцстраха 
выплатил все компенсации с не-
счастными случаями на произ-
водстве — это те, кто был в ко-
мандировках, и члены экипа-
жа», — рассказал глава минтруда 
Максим Топилин. Он добавил, 
что назначено 25 пенсий по по-
тере кормильца. 

Начали выплаты и страхов-
щики «Аэрофлота». Как расска-
зали «Российской газете» пред-
ставители «АльфаСтрахования», 
уже прошли встречи более чем с 
20 семьями погибших, сделано 
несколько страховых выплат в 
соответствии с законодательст-
вом. Документы от родственни-
ков погибших и пострадавших 
6–8 мая страховщики принима-
ли прямо в аэропорту. Дальше за-
явителей ждут в здании прави-
тельства Мурманской области в 
Мурманске и в главном офисе 
«АльфаСтрахование» в Москве.

Выплачивать компенсации 
начал также «Аэрофлот». Семьи 
погибших получат по девять 
миллионов рублей, пострадав-
шие — до 2,5 миллиона рублей.

Специалисты еще выясняют 
причины трагедии. Пока хроно-
логию событий опубликовал 
аэропорт Шереметьево. Само-
лет Sukhoi Superjet 100 компа-
нии  «Аэрофлот» вылетел из 
Москвы в Мурманск 5 мая в 
18.02. Спустя 10 минут коман-
дир воздушного судна доложил 
диспетчеру о возврате в аэро-
порт: отказала радиосвязь. Че-
рез минуту новый доклад — по-
теряно также автоматическое 
управление. Заход и посадка, 
сообщал пилот, происходят в 
штатном режиме. 

В итоге самолет совершил 
жесткую посадку и вспыхнул. 
Через минуту прибыл первый 
пожарный расчет, затем подо-
спели другие. В авиакатастрофе 
погиб 41 человек. Всего на борту 
было 78 человек.

В ответ на распространивши-
еся в СМИ и соцсетях сведения и 
версии произошедшего от раз-
личных «источников» авиаци-
онные власти призывают до-
ждаться результатов расследо-
вания и воздерживаются от ком-
ментариев до публикации офи-
циальных данных уполномочен-
ных органов. 

ИНИЦИАТИВА МВД упрощает 
совершенствование автомашин

Тюнинг 
без проблем

Владимир Баршев

Обратиться в ГИБДД за получе-
нием разрешения на внесение 
изменений в конструкцию 
транспортного средства можно 
будет через интернет. При этом 
для получения данного разре-
шения также не придется ехать 
в ГИБДД. Оно может быть выда-
но в электронном виде.

Все это прописано в проекте  
административного регламен-
та. МВД разработало и разме-
стило даже два регламента. И 
оба они касаются тюнинга ав-
томобилей. Первый — о выдаче 
разрешений на внесение изме-
нений в конструкцию, а второй 
— на выдачу свидетельства о со-
ответствии транспортного 
средства требованиям безопа-
сности. Оба документа появи-
лись для реализации постанов-
ления правительства, которое 
утвердило правила по внесе-
нию изменений в конструкцию 
транспортного средства. Это 
постановление вступит в силу с 
1 июня этого года.

Напомним, что до сих пор 
любителям усовершенствовать 
свой автомобиль было доволь-
но трудно сделать это офици-
ально. Процедура требовала 
много времени и сил. Речь идет 
о таких усовершенствованиях, 
как установка различного до-

полнительного оборудования, 
например лебедки на внедо-
рожник. Даже установка газо-
баллонного оборудования — та-
кое же изменение конструкции. 
Но до сих пор не было единых 
правил предоставления этой 
услуги. Постановление прави-
тельства такие правила устано-
вило, а МВД разработало поря-
док их выполнения. Когда они 
вступят в силу, усовершенство-
вать свой автомобиль станет 
проще. Перечь необходимых 
документов есть, и никто не 
вправе потребовать лишнее. 
Напомним, что сначала автов-
ладелец перед тем, как устанав-
ливать допоборудование, дол-
жен обратиться в специализи-
рованную лабораторию для по-
лучения заключения о возмож-
ности такого изменения в кон-
струкции. Такое заключение 
должно быть внесено в реестр, 
который к 1 января 2020 года 
обязано создать минэконо-
мразвития. Затем со всеми до-
кументами обратиться в 
ГИБДД за разрешением. Если 
автовладелец обратится через 
портал Госуслуг, то срок полу-
чения разрешения составит 
всего один рабочий день.

При личном обращении в 
подразделение Госавтоинспек-
ции срок увеличится до трех ра-
бочих дней. 

ПРАВО Приставы стали 
чаще наказывать бухгалтеров 
за помощь сотрудникам-
должникам

Взяли кассу

Владислав Куликов

Новая тенденция: судебные при-
ставы начали активней наказы-
вать бухгалтеров предприятий, 
где работают должники. Счето-
воды попадают в штрафники из-
за того, что фактически покры-
вают должников, не удерживая с 
их зарплаты все, что положено. 

В Красноярске некий мест-
ный житель задолжал крупную 
сумму после автомобильной 
аварии. Исполнительный лист 
лежал в бухгалтерии. Через не-
которое время судебным при-
ставам пожаловалась женщина, 
которой не посчастливилось 
столкнуться на дороге с тем са-
мым гражданином. По ее сло-
вам, каждый месяц она получала 
небольшие суммы, тогда как ей 
достоверно известно, что дол-
жник зарабатывает хорошо. 

«Для установления фактиче-
ских обстоятельств судебный 
пристав-исполнитель провела 
проверку бухгалтерии органи-
зации-работодателя, — расска-
зывают в Федеральной службе 
судебных приставов. — В резуль-
тате было установлено и доку-
ментально подтверждено, что по 
устной договоренности между 
работником организации и бух-
галтером вместо 50 процентов 

заработной платы должника 
удерживается лишь 25 процен-
тов».

Доброта бухгалтеру вышла 
боком. То есть — штрафом. В 
КоАП есть специальная статья, 
под которую попадают счетово-
ды, закрывшие глаза на испол-
нительный лист. Такому бухгал-
теру грозит штраф от 15 до 20 
тысяч рублей. В данном случае 
бухгалтер заплатила 15 тысяч.

Напомним также, что по за-
кону долги до 100 тысяч рублей 
можно взыскать напрямую с 
должника: принести исполни-
тельный лист к нему на работу. В 
бухгалтерию. И там не вправе 
будут отказаться и отвернуться. 
Иначе — штраф.

По старым правилам, когда 
таким образом разрешалось 
взыскивать долги только до 25 
тысяч рублей, на рабочие места 
должников непосредственно 
взыскателями направлялось бо-
лее 480 тысяч исполнительных 
листов. Теперь, по расчетам эк-
спертов, число самостоятель-
ных взысканий может составить 
1,5–2 миллиона в год. 

ПРИГОВОР Мамаев 
и Кокорин могут 
попросить об условно-
досрочном освобождении

Скоро выйдут

Иван Егоров

В понедельник адвокаты футболистов Александра Ко-
корина и Павла Мамаева должны озвучить решение о 
том, будут ли их подзащитные обжаловать приговор 
Пресненского суда или нет.

В прошлую среду судья Пресненского суда Москвы 
Елена Абрамова огласила приговор футболистам Алек-
сандру Кокорину и Павлу Мамаеву, а также младшему 
брату Кокорина — Кириллу и их приятелю Александру 
Протасовицкому по делу о драках в центре Москвы. 
Всех четверых суд признал виновными в хулиганстве и 
причинении легкого вреда здоровью потерпевших.

Братьям Кокориным суд назначил полтора года ко-
лонии общего режима. Мамаеву и Протасовицкому на-
казание чуть мягче — год и пять месяцев колонии.

Если футболисты согласятся с приговором и он 
вступит в законную силу, они могут сразу подать хода-
тайство об условно-досрочном освобождении, так как 
уже отбыли более половины назначенного им срока. С 
учетом расчета дня в СИЗО за полтора дня в колонии, 
те семь месяцев, которые они провели в изоляторе, за-
считают за 10,5. Таким образом, Кокорину останется 
отбыть семь с половиной месяцев в колонии, а Мамае-
ву — шесть с половиной. В случае подачи апелляции, а 
скорее всего так и произойдет, срок футболистов еще 
сократится. И уже после апелляционного решения 
Мосгорсуда они в итоге могут попросить об УДО или 
вообще суд может снизить им наказание и футболисты 
выйдут на свободу уже летом.

В резонансном уголовном деле футболистов идет 
речь о двух драках с участием футболистов и их друзей 
утром 8 октября 2018 года в Москве. Первая произош-
ла у гостиницы «Пекин», где пострадал водитель одной 
из ведущих «Первого канала» Ольги Ушаковой Вита-
лий Соловчук. Вторая в кафе «Кофемания». 

Кто сбоку, 
тот не главный

Примечательно, что и 
некоторые сотрудники 
ГИБДД не всегда учиты-

вают то обстоятельство, что во-
дитель, едущий по обочине, на-
рушает Правила. Некоторые су-
дьи также упускают это из виду. В 
итоге возникают запутанные си-
туации. 

В данной истории сотрудники 
ГИБДД привлекли водителя, ко-
торый поворачивал налево, к от-
ветственности по части 2 статьи 
12.13 КоАП. То есть за невыпол-
нение требования Правил усту-
пить дорогу машине, пользую-
щейся преимущественным пра-
вом проезда перекрестков. За это 
предусмотрен штраф 1000 ру-
блей. Примечательно, что жен-
щина также была оштрафована 
за движение по обочине. И полу-
чилось, что оба водителя оказа-
лись привлечены к администра-
тивной ответственности. Но ста-
ло непонятно, кто же виноват в 
аварии. И, следовательно, кто 
кому должен возмещать ущерб.

Такая ситуация водителю не 
понравилась, и он обжаловал вы-
несенное в его отношении поста-
новление сначала в ГИБДД Бала-
шихи, где ему было отказано в 
удовлетворении жалобы, а затем 
в городском суде подмосковной 
Балашихи. Но суд первой инстан-
ции согласился с позицией го-
родской ГИБДД и оставил жало-
бу без удовлетворения. Однако с 
этим не согласился Мособлсуд.

Он напомнил, что в соответст-
вии с пунктом 13.12 Правил при 
повороте налево или развороте 
водитель обязан уступить дорогу 
транспортным средствам, дви-
жущимся по равнозначной доро-
ге со встречного направления 

прямо или направо. Термин 
«уступить дорогу» означает, что 
водитель не должен начинать, 
возобновлять или продолжать 
движение, осуществлять какой-
либо маневр, если это вынудит 
других водителей, имеющих пе-
ред ним преимущество, изме-
нить направление или скорость. 
Из схемы места ДТП, записей ка-
мер и видеорегистратора, а так-
же показаний свидетелей следу-
ет, что участница аварии двига-
лась по обочине, объезжая ко-
лонну стоящих машин, которы-
ми была занята «ее» полоса дви-
жения. А движение по обочинам 
запрещено пунктом 9.9 Правил.

Таким образом водитель, еду-
щий по обочине, не имел преиму-
щества в движении, а у повора-
чивающего водителя не было 
обязанности уступать ему доро-
гу. Поэтому суд отменил решение 
суда первой инстанции, а также 
постановление инспектора 
ГИБДД.

Примечательно, что Мособл-
суд практически слово в слово 
повторил решения Верховного 
суда по таким же делам. И возни-
кает вопрос: почему суды первой 
инстанции не пользуются пра-
ктикой Верховного суда?

Еще в 2014 году было принято 

решение Верховного суда о том, 
что водитель, который двигался 
по обочине, не имел никакого 
преимущества перед водителем, 
который поворачивал налево со 
своей полосы. Хотя все осталь-
ные суды считали иначе. С тех 
пор позиция региональных су-
дов начала меняться. Но проис-
ходит все это крайне медленно. 
Поэтому не столь давно Верхов-

ному суду пришлось разбирать 
дело, когда ДТП совершил води-
тель, двигавшийся во встречном 
направлении по улице с односто-
ронним движением. И ГИБДД, и 
суды нижних инстанций посчи-
тали, что в аварии виноват води-
тель, который выезжал с дворо-
вой территории. Однако ВС ука-
зал, что у него также не было обя-
занности уступать дорогу нару-
шителю.

Необходимо, чтобы еще и со-
трудники ГИБДД тщательно из-
учили судебную практику, чтобы 
сократить количество очень 
спорных постановлений и без 
вины виноватых водителей. 

Движение по обочинам запрещено Правилами дорожного движения, забывать об этом не стоит.

А К Ц Е Н Т

Еще в 2014 году Верховный суд 
постановил, что водитель, двигающийся 
по обочине, не имеет преимуществ 
перед водителем, едущим по шоссе
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СЛЕДСТВИЕ Специалистам 
из Польши покажут 
обломки Ту-154М 
президента Качиньского

Самолет как 
доказательство

Наталья Козлова

Корреспонденту «РГ» подтвердили, что Следком РФ 
одобрил поступивший к ним из Польши запрос на оче-
редной осмотр обломков разбившегося под Смолен-
ском Ту-154М.

По достигнутой договоренности в конце мая сотруд-
ники СК России откроют для польских представителей 
доступ к агрегатам, подузлам и конструктивным эле-
ментам Ту-154М, хранящимся на аэродроме Смоленск 
(Северный), — заявили в Следственном ведомстве. Наши 
следователи и криминалисты в присутствии польских 
представителей произведут очередной подробный ос-
мотр обломков самолета. Потом результаты всех про-
цессуальных действий будут переданы польской сторо-
не «в установленном международными договоренностя-
ми и российским законодательством порядке» — подчер-
кнули в СК. До сих пор все обломки разбившегося Ту-
154М считаются вещественными доказательствами по 
так и не закрытому уголовному делу. 

— Аварийная посадка 
самолета в Шереметьево: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6172 

Компетентно
Александр Липатников, адвокат:

— Такая спорная ситуация стала возможной из-за неточных и некон-

кретных формулировок в Правилах дорожного движения, которые до-

пускают двоякое толкование. В каждом подобном ДТП сотрудники Го-

савтоинспекции могут принять совершенно противоположные реше-

ния, руководствуясь при этом, в том числе, и своим субъективными 

мнением. Сейчас ситуация с неверным толкованием Правил дорожного 

движения сотрудниками ГИБДД меняется. Постепенно складывается 

единообразная судебная практика по ДТП с «обочечниками», что под-

тверждает и решение Мособлсуда. Это решение крайне важно для 

обратившегося в суд водителя. Сейчас он уже не должен будет возме-

щать ущерб от ДТП второму участнику и сможет отремонтировать свой 

автомобиль за счет страховки ОСАГО виновника.

— Узнайте также: Разработан 
порядок изготовления 
автомобильных номеров
rg.ru/art/1687225 
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СТОИТ ЛИ ПРИВЯЗЫВАТЬ 
РАЗМЕР ДОРОЖНОГО ШТРАФА 
К ДОХОДУ НАРУШИТЕЛЯ?
Столичный Центр организации дорожного движения (ЦОДД) предложил 

поставить размер штрафа за превышение скорости в зависимость от дохо-

да или стоимости автомобиля нарушителя. Что думают эксперты?  

Идею озвучил замруководителя ЦОДД Александр Евсин. По его мнению, 

размер штрафа должен быть пропорционален заработку лихача. «Самое 

лучшее — привязать штраф к уровню дохода, который можно узнать в нало-

говой. Для кого-то 3 тысячи рублей — ерунда, для кого-то весомая часть его 

дохода», — сказал Евсин. Он отметил, что мерилом  определения штрафных 

санкций могла бы быть и цена авто. Следовательно, владельцы  новеньких 

«мерседесов» или БМВ заплатят за превышение скоростного режима куда 

больше, чем, скажем,  водители более скромных «Киа» или «шкод». 

Часть экспертов, с которыми пообщалась «РГ», к предложению отнеслись 

скептически. «С одной стороны, инициатива здоровая. Такая мера обычно 

применяется при серьезных превышениях скорости. Но речь идет о стра-

нах с достаточно высокими средними доходами населения и прозрачной 

налоговой системой. А нам сначала нужно существующие  законы научить-

ся исполнять — сделать наказание неотвратимым. Ни Москва, ни Россия к 

такому пока не готовы», — рассказал «РГ» автоэксперт Игорь Моржаретто. 

И привел пример: в Финляндии один из руководителей компании Nokia 

Ансси Ваньоки был оштрафован на 116 тысяч евро за то, что на своем бай-

ке передвигался со скоростью 75 км/ч в зоне с лимитом 50 км/ч. «Северо-

европейский опыт можно назвать вполне удачным. Почему у нас его слож-

но применить? В той же Финляндии налоговая декларация четко показыва-

ет доходы человека за прошлый год. А у нас то и дело слышишь полицей-

ские сводки, где фигурирует очередной безработный на «Бентли». Это го-

ворит о том, что  пока мы к внедрению такой системы не готовы», — считает 

директор Института экономики транспорта и транспортной политики НИУ 

ВШЭ Михаил Блинкин. Говорит, штраф ударит по гражданам, которые ис-

правно платят налоги и получают «белые» зарплаты. 

Подготовил Иван Пышечкин

— Подробнее о полномочиях 
судебных приставов 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/551 

НАУКА Ученые раскрыли 
тайну древнего 
захоронения 

Копнул глубже

Наталья Коротченко, «Российская газета», Астрахань

В пяти километрах от села Никольское Астраханской 
области обнаружили древнее захоронение, предполо-
жительно с останками сарматской знати и золотом. За 
последние две недели ровный  грунт этой местности 
превратился в карьер. На площади в 750 квадратных 
метров работают археологи: лопатами и ножами сни-
мают верхний слой, затем берутся за веники и кисточ-
ки — и из-под крупиц песка проявляется история.

— Изначально мы относили этот археологический 
памятник к железному веку (IV в. до н.э. — IV в. н.э.) — 
эпохе сарматов. Но, когда вскрыли центральную часть, 
обнаружили, что курган многослойный: в нем не-
сколько насыпей, нижняя, предположительно, была 
сделана в эпоху бронзы — в третьем тысячелетии до на-
шей эры, — рассказывает Георгий Стукалов, научный 
сотрудник Астраханского государственного музея-за-
поведника.

Из трех обнаруженных захоронений к самому ран-
нему периоду археологи относят тот, что посередине, 
называя его между собой «грабительской ямой». По 
версии археологов ограбили его еще в древности, при-
чем, скорее всего, те, кто и хоронил. Этот могильник 
был создан еще до эпохи сарматов, предполагают ас-
траханские ученые. Точно можно будет сказать после 
окончания раскопок и завершения исследований. 

В Астраханской области археологи нашли клад с сарматским 
золотом. 
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ВЫБОРЫ В Литве 
голосовали за нового 
президента

Фаворита нет

Константин Волков

В Литве прошли президентские выборы и два рефе-
рендума — о сокращении количества депутатов в пар-
ламенте (на 20 мест) и о двойном гражданстве  «с го-
сударствами, соответствующими критериям евро-
пейской и трансатлантической интеграции». Если ни 
один из кандидатов на выборах не наберет 50 процен-
тов голосов, что произойдет с высокой вероятностью, 
то второй тур пройдет 26 мая, одновременно с выбо-
рами в Европарламент.

Всего на пост президента претендовали девять 
кандидатов, однако реальные шансы есть у троих: 
бывшего министра финансов Ингрида Шимоните; 
экономиста Гитанаса Науседа и премьера Саулюса 
Сквернялиса.

Надо отметить, что кто бы из этих трех кандидатов 
не возглавилгосударство, в отношениях Вильнюса и 
Москвы вряд ли что-то изменится — все три претен-
дента отметились в ходе предвыборной кампании ан-
тироссийскими высказываниями. Самая жесткая в 
этом плане позиция у Ингриды Шимоните, кандидата 
от правоцентристской партии «Союз Отечества — 
Христианские демократы». Сквернялис, кандидат от  
партии «Союз крестьян и «зеленых» Литвы», склонен 
придерживаться в отношении России общеевропей-
ской политики, а беспартийный Наусед осуждает по-
литику Кремля в отношении Украины, однако счита-
ет, что надо поддерживать экономические связи 
с Россией.

В Литве насчитывается порядка 2,5 миллиона 
зарегистрированных избирателей. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В США поставили на паузу контакты 
с «командой Зеленского»

Кадры решили все

Павел Дульман 

Г
лавным событием ми-
нувших выходных на 
Украине стало отсутст-
вие ожидавшегося со-
бытия: советник прези-
дента США Рудольф 
Джулиани в последний 
момент отменил анон-
сированный, и с волне-

нием ожидавшийся «командой 
Зеленского», визит в Киев. 
Сама формулировка отказа 
Джулиани от поездки на Украи-
ну должна была повергнуть из-
бранного президента и его 
окружение в грусть. Ведь Зелен-
ский, по словам старожила аме-
риканской политики Джулиа-
ни, окружил себя «врагами пре-
зидента Трампа, а в некоторых 
случаях и врагами Соединен-
ных Штатов». 

Хотя должность Джулиани 
звучит сегодня всего лишь как 
«советник президента США по 
кибербезопасности», переоце-
нить вес этого человека в аме-
риканской и мировой политике 
невозможно. Дважды мэр Нью-
Йорка, избавивший город от 
«гетто» и образцово организо-
вавший спасательные работы 

11 сентября 2011 года, сам едва 
не ставший президентом, сегод-
ня он считается одним из самых 
влиятельных американских 
лоббистов и занимает особое 
место в рядах Республиканской 
партии США. Джулиани не 
скрывал, что беседа с новым 
президентом будет вестись в 
том числе и о вмешательстве 
официального Киева в послед-
ние американские выборы на 
стороне Демократической пар-
тии и Хиллари Клинтон персо-
нально.

Но визит был отменен. Более 
того, Джулиани назвал имя од-
ного из недоброжелателей 
Трампа: Сергей Лещенко, депу-
тат Верховной рады, бывший 
журналист, подстрекатель го-
спереворота и желанный гость 

посольства США при трех по-
следних послах. Именно Лещен-
ко, предположительно — по по-
ручению посольства США, пе-
редал демократам сомнитель-
ного качества компромат на 
Пола Манафорта, тогдашнего 
главу избирательного штаба 
Трампа. И вот теперь Джулиани 
в Киеве собирался убедить но-
вого главу Украины в необходи-
мости честного расследования 
уже «украинского вмешатель-
ства» в американские выборы, а 
попутно — выявить особую роль 
бывшего вице-президента США 
Джо Байдена в местной полити-
ке и экономике. Напомним, 
Байден неоднократно хвастался 
в интервью и мемуарах, как 
шантажировал весной 2016 
года киевскую верхушку с це-

лью увольнения генпрокурора 
Виктора Шокина. Тогда Байден 
убеждал всех, что генпрокурор 
Украины — отъявленный кор-
рупционер, хотя это обвинение 
так и не было доказано. Теперь 
выясняется, что главной целью 
вице-президента США было за-
крытие возбужденного Шоки-
ным уголовного дела против 
украинской газодобывающей 
компании «Бурисма», где его 
сын — Хантер Байден — был чле-
ном правления. Все это вместе 
может стать стержневым сюже-
том будущей президентской 
кампании США. 

В США Джулиани поспешили 
обвинить в непонимании тонко-
стей украинской политики, а 
сам Сергей Лещенко в социаль-
ных сетях «перевел стрелки» на 
действующего генпрокурора 
Юрия Луценко, якобы дезин-
формировавшего американ-
скую сторону и преувеличивше-
го его роль в деле Манафорта. 
Однако все это лишь подтвер-
ждает правильность решения 
Джулиани: сегодня ему в Киеве 
действительно не с кем разгова-
ривать. За словосочетанием 
«команда Зеленского» скрыва-
ется конгломерат из его друзей 

детства, коллег по юмористиче-
скому цеху, к которым можно 
причислить и подвизавшихся 
политологов, ни дня не воевав-
ших отставных военных, юри-
стов олигарха Коломойского и 
выходцев из некоммерческих 
общественных организаций, 
живущих на средства Джорджа 
Сороса — персонажа особенно 
раздражающего Трампа. Попут-
но сам Коломойский, раздаю-
щий в эти дни интервью с часто-
той доселе невиданной, диктует 
украинцам и Зеленскому свои 
ценные кадровые наставления в 
неповторимом стиле: «Аваков 
должен остаться, а Луценко — 
хороший человек». Зеленский 
никак вмешательство одиозно-
го олигарха в свою деятельность 
не прокомментировал. На этом 
фоне уже не важно, когда состо-
ится инаугурация Зеленского — 
19 мая, как хочет он сам, или 
3 июня, как хотят у Порошенко. 
Факт остается фактом: амери-
канскому политику Рудольфу 
Джулиани сегодня в Киеве раз-
говаривать просто не с кем. 

Отказавшийся приехать в Киев 
Рудольф Джулиани считается 
одним из самых влиятельных 
американских лоббистов.

РЕЗОНАНС Китай посоветовал США думать не только о размере ввозных пошлин 
на товары из Поднебесной

Бои не местного значения
Евгений Шестаков

П
овышение американских 
пошлин на китайские то-
вары, которое из-за океа-

на видится победой над Подне-
бесной в торговой войне — как 
высказался по этому поводу 
Трамп, «отлично для США, не-
хорошо для Китая», приведет к 
мировой анархии. Об этом в ин-
тервью газете «Паризьен» зая-
вил министр иностранных дел 
Франции Жан-Ив Ле Дриан.  Вы-
воды, к которым приходит глава 
внешнеполитического ведомст-
ва Пятой республики, на удив-
ление схожи с теми, что неодно-
кратно озвучивал Сергей Лав-
ров. «Главные принципы и осно-
вы международной жизни в на-
стоящее время разлетаются на 
осколки, не уважаются инсти-
туты, договора, данные ранее 
обещания и границы», — утвер-
ждает Дриан. По его мнению, 
«некоторые выступают за то, 
чтобы отношения между госу-
дарствами больше основыва-
лись не на сотрудничестве, а на 
конфронтации держав». При 
этом французский министр в 
качестве виновника нынешнего 
положения дел указывает на 
президента США, впрочем, для 
равновесия упомянув среди 
других причин Россию и Китай.

Но европейские упреки не 
трогают Белый дом, где рассма-
тривают экономический диа-
лог с Поднебесной исключи-

тельно в качестве вопроса дву-
стороннего, к Старому Свету 
от н о ш е н и я  н е  и м е ю щ е го . 
Трамп уже объявил о грядущем 
повышении пошлин на ввоз в 
США китайских товаров на 
сумму в 300 миллиардов долла-
ров. Еще на 200 миллиардов 
пошлины на товары из Китая 
были повышены с 10 мая.  Свои 
решения Белый дом объяснил 
низкой эффективностью пере-
говоров с Пекином, который 
отказался пойти навстречу Ва-
шингтону. Это подтвердил ви-
це-премьер Госсовета КНР 

Лю Хэ: «У каждой страны есть 
важные принципиальные во-
просы, в этих вопросах мы ни в 
коем случае не можем делать 
уступок».  Свое нежелание до-
жидаться завершения торговой 
сделки с Пекином Трамп объя-
снил в предвыборном стиле: 
мол, Китай намеренно затяги-
вал переговоры в расчете на по-
беду в 2020 году кандидата от 
Демократической партии. Но 
нынешний президент США не 
позволил китайцам «продол-
жать грабить США на 500 мил-
лиардов в год». Так что, посове-

товал Трамп, Поднебесной сто-
ит поспешить с торговой сдел-
кой до выборов в Америке — 
иначе после повторной победы 
нынешнего хозяина Белого 
дома, в чем тот ни на минуту не 
сомневается, условия, на кото-
рых американцы будут готовы 
договариваться с Китаем, ста-
нут жестче.

В Китае к предъявленному 
ультиматуму отнеслись сдер-
жанно, даже иронично. «Нель-

зя беспредельно демонстриро-
вать гнев»,  —  посоветовал 
Трампу  в интервью Централь-
ному телевидению вице-пре-
мьер Госсовета КНР Лю Хэ. 
Впрочем, призвав Вашингтон 
благоразумию, в Поднебесной 
имели в виду не только вопро-
сы торговые. Как подчеркнул 
Лю Хэ, у Китая и США «сущест-
вует множество общих интере-
сов, мы сталкиваемся с много-
численными общими против-
никами, и для решения всех 
этих проблем необходимо со-
трудничество двух сторон».

Намек понятный: взаимо-
действие между США и Китаем 
не ограничивается торговлей, и 
отказ Белого дома принимать во 
внимание этот аспект выглядит 
недальновидным. Об этом же в 
интервью CBS News говорил 
американский экс-министр 
обороны Роберт Гейтс, кстати, в 
прошлом также возглавлявший 
ЦРУ. Он обвинил администра-
цию Трампа в отсутствии стра-
тегии, как строить отношения с 
Пекином, прежде всего в дол-
госрочной перспективе. «Ва-
шингтон постоянно так погло-
щен настоящим моментом, что 
очень сложно бывает заставить 
важных людей отбросить во-
прос времени и задуматься: 
«А что мы хотим иметь через 
пять лет с одной или другой 
страной или в плане каких-то 
наших задач», — размышлял над 
происходящим Гейтс. 

ПРОЕКТ 
На Сицилии 
распродают 
дома по евро

ДЕШЕВЛЕ 
СЫРА
Нива Миракян, 
Российская газета, Рим

Аттракцион невиданной ще-
дрости устроили власти не-
большого сицилийского город-
ка Муссомели, объявив о рас-
продаже заброшенных домов 
по цене в один евро. За послед-
ние годы распродажа недвижи-
мости по символической стои-
мости приобрела колоссаль-
ную популярность, охватив 
практически всю территорию 
Апеннин. Многие живописные 
итальянские населенные пун-
кты пустеют и приходят в упа-
док, медленно, но верно прев-
ращаясь в города-призраки. 

Первой коммуной, объявив-
шей о продаже домов за один 
евро, был городок Салеми, на-
считывающий чуть более 10 
тысяч жителей, расположен-
ный в провинции Трапани, на 
Сицилии. Затем его примеру 
последовали и другие городки. 
По данным Business Insider, в 
одной только Сицилии с молот-
ка ушли более 100 единиц де-
шевой недвижимости. Накану-
не этот длинный перечь попол-
нился расположенной в самом 
«сердце» острова деревушкой 
Муссомели. Этот городок с на-
селением 11 тысяч человек из-
вестен своими богатыми кули-
нарными традициями и уни-
кальными архитектурными по-
стройками, среди которых зна-
чится средневековый замок и 

древние храмы небывалой кра-
соты. А его исторический центр 
с уютными улочками считается 
одним из самых старых в Ита-
лии.  По словам мэра Муссоме-
ли Джузеппе Катании, местная 
молодежь не желает связывать 
свое будущее с этим населен-
ным пунктом, устремляясь в 
поисках работы в крупные го-
рода и не задумываясь оставляя 
здания в историческом центре 
на произвол судьбы. В настоя-
щее время к продаже подготов-
лены около 100 заброшенных 
домов разной конфигурации, в 
будущем их количество может 
быть доведено до 500 или 600. 
О желании стать счастливыми 
обладателями дешевой недви-
жимости уже заявили предста-
вители Франции, Бельгии, Ни-
дерландов и даже Австралии. 
Россияне пока воздержались от 
участия в акции.

Все бы хорошо, но бесплат-
ный сыр, как известно, бывает 
только в мышеловке. Помимо 
обязательной символической 
платы в 1 евро, будущие жильцы 
должны будут выполнить одно 
важно условие: в течение года 
им предстоит за свой счет отре-
монтировать дом (большинство 
из них находятся в непригодном 
для жизни состоянии), а также 
привести в надлежащий поря-
док прилегающую территорию, 
если таковая имеется. 

По приблизительным расче-
там, ремонтные работы в зда-
ниях обойдутся примерно в 96 
евро за квадратный метр, а дру-
гие административные сборы 
(включая налог на недвижи-
мость), будут варьироваться от 
3,5 до 5,5 тысячи евро. Если же 
новоиспеченные владельцы на-
рушат данные условия, на них 
будет автоматически наложен 
не символический штраф в 
5 тысяч евро — именно эту сум-
му они обязаны будут внести в 
качестве залога при покупке за-
ветной недвижимости. 

Стоит ли игра в принципе 
свеч — большой вопрос. На со-
держание среднестатистиче-
ского сицилийского дома уйдет 
не менее 3 тысяч евро в год, ко-
торые еще нужно где-то зарабо-
тать. На достойное трудоу-
стройство в здешних краях рас-
считывать, увы, не приходится 
— Сицилия славится одним из 
самых высоких в Италии уров-
ней безработицы, который не-
давно перевалил за угрожаю-
щую отметку в 23 процента. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Для 
реставрации Нотр-Дама 
создадут особую 
структуру

Собор в законе

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

Восстановление собора Парижской Богоматери, по-
страдавшего при сильнейшем пожаре без малого ме-
сяц тому назад, пройдет строго в соответствии с зако-
ном. Его проект после длившихся 13 часов прений был 
одобрен Национальным собранием Франции (нижней 
палатой парламента). Позже в конце мая он будет рас-
смотрен в Сенате. Откровенно говоря, в истории стра-
ны это первый случай, когда реставрация архитектур-
ного памятника потребовала особой инициативы за-
конодателей. Такую ситуацию министр культуры 
Франк Риестер назвал «беспрецедентной», но полно-
стью оправданной, учитывая эпохальное значение 
Нотр-Дама в истории Франции.

В документе содержится ряд положений, регламен-
тирующих организационные, финансовые и прочие ас-
пекты, связанные с реставрацией жемчужины готиче-
ской архитектуры. Так законопроектом предусмотре-
но создание в шестимесячный срок государственной 
структуры, под чьим руководством, как записано в до-
кументе, будет 
«осуществляться 
ведение работ, 
включая их коорди-
нацию, а также со-
ответствующих ис-
следований и опе-
раций» по защите 
исторического па-
мятника и его ре-
ставрации. При ней 
сформируют науч-
ный комитет, состав 
которого определят 
отдельным декре-
том, а также, как 
дал понять Франк 
Риестер, будут при-
влечены столичная 
мэрия и парижский епископат. Судя по всему, эту го-
ловное учреждение возглавит бывший начальник гене-
рального штаба французских вооруженных сил гене-
рал Жан-Луи Жоржелен. 

Все пожертвования, которые уже собраны и те, что 
поступят в ближайшие месяцы от частных лиц, компа-
ний как местных, так и зарубежных, будут централи-
зованы. Причем часть сумм может быть использована 
и для подготовки специалистов-реставраторов, в том 
числе камнетесов и плотников. Контролировать расхо-
дование средств станет комиссия, куда войдут руково-
дитель Счетной палаты, председатели комитетов по 
культуре и финансам обеих палат парламента.

Отдельной строкой в документе прописаны налого-
вые льготы гражданам, которые уже сделали или сде-
лают пожертвования до 31 декабря 2019 года. Им об-
ещана скидка с подоходного налога в размере 75 про-
центов (обычно это 66 процентов) с пожертвованной 
суммы при условии соблюдения льготного лимита не 
более одной тысячи евро.

Документ также дает право государству отменять 
существующие правила в области строительства и ре-
ставрационных работ с тем, чтобы облегчить и убы-
стрить процесс восстановления собора. Напомним, 
что Эмманюэль Макрон хотел бы завершить восста-
новление через пять лет — к открытию Олимпиа-
ды-2024 в Париже. Тем временем, не дожидаясь старта 
официального конкурса на реставрацию Нотр-Дама, 
многие энтузиасты уже заполняют Мировую паутину 
своими проектами. Некоторые предлагают покрыть 
шпиль собора и крышу витражами, другие на месте 
шпиля хотели бы видеть многометровое сооружение в 
виде застывшего пламени. А вот французское архитек-
турное бюро Vincent Callebaut предлагает крышу и 
шпиль собора покрыть каркасом из особого стекла, 
способного поглощать свет и, как обозначено на сайте 
бюро, «преобразовывать его в энергию, достаточную 
для нужд базилики». Что касается пространства под 
крышей, то его рекомендуется превратить в сад и ого-
род, который ежегодно станет приносить свыше 
20 тонн фруктов и овощей. 

Это первый 
случай, когда 
реставрация 
архитектурного 
памятника потре-
бовала особой 
инициативы 
законодателей

А К Ц Е Н Т

За словосочетанием 
«команда Зеленского» скрывается 
конгломерат из его друзей детства, 
коллег по юмористическому цеху
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Помимо платы 
в 1 евро, будущие 
жильцы должны 
в течение года 
за свой счет отре-
монтировать дом
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Китайские власти призвали США 
к благоразумию в вопросе 
о пошлинах.
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КОШЕЛЕК Детские пособия 
оформят без прописки

Пришел 
и заявил

Марина Гусенко

Заявление на оформление пособия на первого и второ-
го ребенка теперь можно подать в любом городе, а не 
только там, где родители постоянно зарегистрирова-
ны. Закон об этом вступил в силу. До этого пособия 
платились только по месту прописки. Сейчас для их 
получения не нужна даже временная регистрация.

По словам проректора Академии труда и социаль-
ных отношений Александра Сафонова, россияне до-
вольно часто меняют или хотели бы поменять место 
жительства в поисках лучшей работы и зарплаты. Но 
их либо удерживают социальные льготы, доступные 
только по месту постоянной регистрации (те же посо-
бия на первых и вторых детей), либо они все равно миг-
рируют, лишая свою семью и ребенка социальной под-
держки. По его мнению, было бы хорошо, чтобы в зако-
нодательстве произошли и другие изменения, связан-
ные с поддержкой семьи и детей, нужно унифициро-
вать для них социальную защиту. Например, сейчас 
каждый регион сам определяет, сколько денег ему вы-
делить на школьное питание или, скажем, на пособия 
или подарки матерям, только что родившим детей.

Решение зависит от финансовых возможностей ре-
гиона. Это неправильно, считает эксперт, поскольку 
все дети являются гражданами России, то и имеют оди-
наковые права, вне зависимости от того, родились они 
в «бедном» регионе или в «богатом». В связи с этим 
нужноразработать и внедрить единые стандарты под-
держки семей с детьми. Пособия на первых и вторых 
детей сейчас получают примерно 400 тысяч семей. 

ТЕНДЕНЦИЯ Продажи 
подержанных машин 
выбираются из тени

Пробег покажет

Ирина Фурсова

В I квартале этого года объем продаж автомобилей с 
пробегом подрос всего на 0,5 процента. Впрочем, похо-
жую динамику продемонстрировал и рынок новых ма-
шин (0,4 процента). Большая разница заметна лишь в 
физических объемах: в б/у сегменте они составили 
1,14 миллиона единиц, а в новом — 368 тысяч.

Рынок подержанных машин менее подвержен коле-
баниям: растет он медленнее нового, падает тоже не 
слишком критично. В прошлом же году продажи новых 
выросли на 12 процентов, а бывалых — на 2,4. При этом 
по итогам 2018 года объем обоих рынков в деньгах ока-
зался идентичным: 2,37 и 2,38 триллиона рублей. Од-
нако учитывая, что на каждый новый автомобиль про-
дается 3,3 авто с пробегом, финансы на рынке подер-
жанных машин оборачиваются гораздо быстрее. По 
мнениям экспертов, высказанным на конференции 
Used Cars Forum-2019, автодилеры должны уделять 
больше внимания работе последним. «Рынок авто с 
пробегом более стабилен, чем рынок новых, — считает 
исполнительный 
директор агентства 
«Автостат» Сергей 
Удалов, — он менее 
подвержен колеба-
ниям, а значит бо-
лее предсказуем и 
не так сильно зави-
сит от макроэконо-
мических шоков».

И для дилеров 
здесь поле непаха-
ное, поскольку 87 
процентов б/у авто-
мобилей до сих пор 
продаются «из рук в руки», через перекупщиков или 
корпоративные автопарки, но никак не через офици-
альные дилерские центры (из 5,42 миллиона штук, ре-
ализованных в прошлом году, через ДЦ прошло лишь 
760 тысяч). По мнению Удалова, рынок б/у нуждается в 
регулировании, чтобы продавать или покупать авто-
мобиль через дилерские сети было выгодно и владель-
цу авто, и потенциальному покупателю, и государству. 
Тем более что и сам рынок тяготеет к выходу из тени: 
по статистике Ассоциации «Российские автомобиль-
ные дилеры» (РОАД), доля продаж дилерами увеличи-
лась с 6 процентов в 2014 году до 13 процентов в 2018-
м. Есть цель к 2022 году занять треть рынка. Но расти 
этот бизнес, считает президент РОАД Олег Мосеев, мо-
жет только на прозрачном рынке. И ключевыми усло-
виями его «обеления» являются введение ответствен-
ности за скручивание пробега, отмена двойного НДС, 
которое существует в цепочке «юрик-физик-юрик», 
прозрачность данных по залогам и обременению и т.д. 

Бизнес по продаже подержанных авто для ДЦ в 
принципе достаточно новый, но, по словам управляю-
щего директора «Авито Авто» Ивана Гуза, в этом сег-
менте в дилерском сообществе тоже есть свои лидеры 
и аутсайдеры. Так, у первых авто с пробегом оборачи-
вается 25 дней, у вторых — 54. Надо активно управлять 
стоимостью машины и помнить, что с каждым днем 
пребывания на складе дилера автомобиль становится 
дешевле, а его простой — дороже. По наблюдению эк-
спертов, лидеры бизнеса по продаже б/у машин снижа-
ют стоимость неликвида примерно каждые 9 дней.

«При дедовском подходе — продать машину за ту 
стоимость, по которой купил, плюс 10—15 процентов 
маржи — авто будет пылиться на складе год и прино-
сить убытки, — добавляет глава компании CarPrice Де-
нис Долматов, — есть машины ликвидные, есть нелик-
видные. И при продажах необходимо ориентироваться 
на доход не с единицы, а с общего количества. То есть 
первые можно продать с хорошей прибылью, а вторые 
— с небольшой потерей». 

СУБСИДИИ 
Экологические 
инвестпроекты 
получат льготы

ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Елена Березина

Правительство утвердило пра-
вила субсидирования «зеленых 
облигаций». Субсидии пред-
приятия получат на возмеще-
ние затрат на выплату купонно-
го дохода по облигациям, выпу-
щенным в рамках реализации 
инвестпроектов по внедрению 
наилучших доступных техноло-
гий (НДТ). Возместить можно 
будет до 70 процентов от факти-
чески понесенных затрат на вы-
плату купона, а если в рамках 
инвестпроекта приобретается 
российское промышленное 
оборудование, то до 90 процен-
тов. Общая стоимость выпуска 
облигаций не должна превы-
шать 30 миллиардов рублей.

Принять участие в програм-
ме поддержки смогут предпри-
ятия, разместившие после 1 ян-
варя 2019 года облигации под 
инвестиционный проект, реа-
лизуемый в рамках программы 
повышения экологической эф-
фективности, предварительно 
одобренной минпромторгом. 
Отбирать такие компании бу-
дут не чаще двух раз в год. Суб-
сидии они смогут получить, 
если реализация инвестпроек-
та способствует снижению вы-
бросов и сбросов высокоток-
сичных веществ и веществ, 
обладающих канцерогенными 
и мутагенными свойствами. 

У компании также не должно 
быть задолженностей по нало-
гам и штрафам, она не должна 
находиться в стадии реоргани-
зации или банкротства. Ино-
странные, а также российские 
компании, 50-процентной до-
лей которых владеют иностран-
ные юридические лица, разме-
щенные на территории стран с 
льготным налоговым режимом 
или в офшорных зонах, не смо-
гут получить субсидию.

После получения финанси-
рования под размещенные об-
лигации предприятие покупает 
оборудование и начинает пла-
тить купонный доход. Минпро-
мторг субсидирует процен-
тную ставку по его фактиче-
ским выплатам. «Субсидирова-
ние «зеленых облигаций» — до-
полнительная стимулирующая 
мера для реализации масштаб-
ной программы техперевоору-
жения и привлечения инвести-
ций в основной капитал. Новая 
программа поддержки потен-
циально охватывает более семи 
тысяч предприятий промыш-
ленности и ТЭК. Объем предус-
мотренных средств на ее реали-
зацию составляет 9,3 миллиар-
да рублей в 2019—2021 годах», 
— отметил замглавы минпро-
мторга Василий Осьмаков.

В России было уже несколь-
ко эмиссий «зеленых облига-
ций». Так, в конце 2018 года 
компания «Ресурсосбережение 
ХМАО» начала размещение на 
Московской бирже выпуска 1,1 
миллиона облигаций номи-
нальной стоимостью 1,1 мил-
лиарда рублей. Компания стала 
первым эмитентом «зеленых 
облигаций» в России на основе 
Green Bond Principle ICMA, по-
лучив second opinion от евро-
пейского рейтингового агент-
ства Rating-Agentur Expert RA 
GmbH. По данным агентства, 
проекты компании попадают в 
категорию проектов по эколо-
гически эффективному управ-
лению отходами и применению 
производственных технологий 
и процессов, направленных на 
сокращение вредного воздейст-
вия на окружающую среду. 
Средства от размещения обли-
гаций пойдут на создание ком-
плексного межмуниципально-
го полигона для размещения, 
обезвреживания и обработки 
ТКО для городов Нефтеюганск 
и Пыть-Яха, а также поселений 
Нефтеюганского района. Вве-
сти его в эксплуатацию плани-
руется в I квартале 2020 года.

«Зеленые облигации» ста-
нут еще одним финансовым ме-
ханизмом реализации задач 
нацпроекта «Экология», ранее 
отмечал министр природных 
ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин. По его мнению, кар-
динальные позитивные изме-
нения качества окружающей 
среды возможны при консоли-
дации усилий общества, власти 
и бизнеса. «Зеленые облига-
ции» широко применяются в 
мировой практике, с каждым 
годом этот механизм набирает 
все большую популярность. 

Чистой воды секрет

Как сообщала глава ре-
гионального отделения 
Р о с п от р е б н а д з о р а 

Ольга Фунтусова, за последние 
пять лет обеспеченность насе-
ления качественной водой вы-
росла с 80,5 до 82,7 процента. 
Тем не менее очень плохое каче-
ство воды в период паводка со-
храняется в Макарове, Углегор-
ске, Александровске-Сахалин-
ском и Холмске. Использовать 
для питья воду из-под крана не 
решаются и многие жители Юж-
но-Сахалинска. Хотя она про-
зрачная и не имеет неприятного 
запаха, горожане предпочитают 
либо кипятить воду, либо ис-
пользуют бытовые фильтры. 
Популярны в Южно-Сахалинс-
ке и службы доставки воды. 
Причина повышенной осторож-
ности становится очевидной, 
когда после многочасового от-
ключения возобновляется пода-
ча воды. Первые десятки литров 
жидкости, вытекающей из-под 
крана, — грязного серо-корич-
невого цвета. Налет образуется 
в изношенных трубах. При по-
стоянном потоке он незаметен, 
но когда знаешь, что растворено 
в воде, вряд ли рискнешь ее про-
бовать.

В Углегорске многие жители 
используют водопроводную 
воду только в технических це-
лях, а для питья и готовки берут 
из родников. «Даже когда мою 
посуду водой из-под крана, чув-
ствую запах соляры», — говорит 
углегорчанка Татьяна. По ее 
словам, жители города знают, 
что угледобывающее предприя-
тие делает сбросы в реку Угле-
горку, на которой расположен 
водозабор. Зимой, когда вода 
мерзлая, это не ощущается, но 
картина меняется с таянием 
льда. «Вода вроде чистая, про-
зрачная, потому что здесь уста-
новили ультрасовременную си-
стему очистки. Но что в ее со-
ставе, мы не знаем», — высказа-
ла она свои опасения. Тем не ме-
нее в этом году ни одной жало-
бы на плохое качество воды в 
территориальный отдел Роспо-
требнадзора в Углегорском и 
Томаринском районах не посту-
пило, сообщил начальник этого 
отдела Юрий Стиплин: «Мы ре-
гулярно исследуем воду, плюс 
организации, которые осу-
ществляют подачу воды населе-
нию, проводят производствен-
ный контроль, и если какие-то 
отклонения есть, они сразу со-
общают. Но в этом году таких 
сообщений не было. Так что 
вода в Углегорске пригодна для 
питья». По его словам, у уголь-
ного разреза есть разрешение 
на сбросы в реку Углегорку. Во-
доочистные сооружения горо-
да, по его мнению, справляются 
с очисткой.

Без фильтра не пей
Не перестают жаловаться в 

Роспотребнадзор на питьевую 
воду из-под крана и самарцы. 
Ведомство уже направило 130 
уведомлений чиновникам на 
местах о фактах подачи населе-

нию питьевой воды, не соответ-
ствующей нормативам. На не-
надлежащее качество воды 
чаще всего указывают жители 
окраин Самары — Красноглин-
ского и Куйбышевского райо-
нов, а также соседних с горо-
дом-миллионником Волжского 
и Красноармейского районов. 
Подводит вода и в малых горо-
дах Новокуйбышевске и Чапа-
евске, а также расположенном 
под Тольятти Ставропольском 
районе. В большинстве своем 
жалобы обоснованны, считают 
санитарные врачи. Ресурсни-
кам рекомендовали скорректи-
ровать планы мероприятий по 
реконструкции систем водо-
снабжения и инвестпрограммы.

Как пояснили «РГ» в минэ-
нергетики и ЖКХ региона, ре-
шение вопроса тормозят муни-
ципалитеты. На местах часто 

нет утвержденных схем водо-
снабжения, в которых были бы 
предусмотрены мероприятия 
по приведению воды в надлежа-
щие качество. Где-то схемы на 
стадии согласования, где-то эту 
работу еще и не начинали. 

От некачественной воды 
страдают и жители расположен-
ного под Хабаровском поселка 
Красная Речка. Здесь есть водо-
заборные сооружения, но они 
построены в середине ХХ века и 
не справляются с очисткой 
воды в межсезонье и во время 
повышения уровня Амура. В 
этот период людям привозят 
воду в цистернах. Решит про-
блему строительство водовода, 
которое уже началось в рамках 
проекта «Чистая вода». «Сдача 
объекта позволит обеспечить 
качественной водой жителей 
поселка, а также сэкономить 1,5 
миллиона рублей нашему пред-
приятию, которое в межсезонье 
обеспечивает подвоз воды к до-
мам местных жителей. Также 
будет ликвидирован опасный 
объект — хлораторная, которая 
находится в районе жилой за-
стройки», — рассказал началь-
ник отдела МУП «Водоканал» 
Андрей Стаханов. Чистая вода 
придет в поселок в декабре 2020 
года.

В Хабаровском крае наи-
большие проблемы с качеством 
водоснабжения — в Бикинском, 
Вяземском и Хабаровском рай-
онах. По проекту «Чистая вода» 
до 2024 года региону выделят 
2,1 миллиарда рублей. «В этом 
году занимаемся двумя объек-
тами. Запланировано строи-
тельство станции обезжелези-
вания в селе Рощино Хабаров-
ского района и станции очистки 

питьевой воды в селе Аван Вя-
земского района, — объяснил 
начальник управления инже-
нерной коммунальной инфра-
структуры и топливообеспече-
ния министерства ЖКХ края 
Станислав Кондаков. — На 2020 
год намечена реконструкция 
системы водоснабжения города 
Бикин. Но, чтобы точно пони-
мать причины низкого качества 
воды — вторичное ли это загряз-
нение в сетях, устаревшая тех-
нология очистки или что-то 
еще, — необходимы результаты 
исследований».

До 2024 года власти Якутии 
планируют вложить в реализа-
цию проекта «Чистая вода» 9,6 
миллиарда рублей. Целевая за-
дача — обеспечить к этому сроку 
качественной питьевой водой 
75,8 процента населения. Сей-
час же водозаборами в респу-

блике обеспечено менее 17 про-
центов населенных пунктов, а 
системами очистки воды — лишь 
около семи. Хуже всего дела об-
стоят в сельской местности: там 
люди на зиму заготавливают 
лед, из которого вытапливают 
воду для питья.

Да и в город Якутск до по-
следнего времени поступала 
ужасная вода вперемешку с пе-
ском, илом и ржавчиной. По-
строенный полвека назад мало-
мощный водозабор ни разу не 
модернизировался и не обеспе-
чивал потребности города. Од-
нако в 2018 году здесь ввели в 
эксплуатацию новые водоза-
борные сооружения. Вода те-
перь соответствует всем норма-
тивам. Правда, для того чтобы 
проблему водоснабжения ре-
шить окончательно, необходи-
мо заменить десятки киломе-
тров обветшавших внутриквар-
тальных сетей. На это потребу-
ется около двух миллиардов ру-
блей и не один год работы.

Осторожно, инфекция!
В Ростовской области к 2024 

году питьевой водой из систем 
централизованного водоснаб-
жения будут обеспечены 91,7 
процента жителей области. Ре-
гион — участник проекта «Чи-
стая вода» до 2024 года получит 
из федерального бюджета 4,7 
миллиарда рублей, всего на 
воду пустят 9,2 миллиарда. «В 
2019 году будут построены и ре-
конструированы 17 объектов 
водопроводного хозяйства на 
сумму 1,76 миллиарда рублей», 
— сообщил замминистра ЖКХ 
региона Михаил Полухин. Уже 
строятся водопроводы в горо-
дах Гуково и Донецк.

Сейчас в регионе проходит 
инвентаризация централизо-
ванных систем водоснабжения. 
В муниципалитетах этим зани-
маются органы местного самоу-
правления, а Роспотребнадзор 
исследует питьевую воду. Почти 
65 процентов проб подземных и 
32 процента поверхностных вод 
не отвечает гигиеническим тре-
бованиям по микробиологиче-
ским показателям, в большин-
стве городов и сел отсутствуют 
поверхностные и подземные 
источники водоснабжения, от-
вечающие гигиеническим тре-
бованиям. По словам специали-
стов, остро стоит вопрос загряз-
нения воды недостаточно очи-
щенными и не обеззараженны-
ми сточными водами из очист-
ных сооружений канализации.

Близка к катастрофической 
ситуация с питьевой водой в 
Калмыкии. Засушливая степь 
испытывает серьезный водный 
дефицит. В отдаленных селах нет 
даже собственного источника 
водоснабжения, и жителям при-
ходится пользоваться привоз-
ной водой, которую они хранят 
в специально вырытых для этого 
подземных колодцах-резервуа-
рах. Сейчас в республике имеет-
ся 45 источников питьевого цен-
трализованного водоснабже-
ния. Из них 11 поверхностных и 
34 подземных. Как рассказали в 
Роспотребнадзоре, требовани-
ям санитарного законодательст-
ва не соответствует вода в 29 
источниках (в шести повер-
хностных и 23 подземных). То 
есть жители республики пьют 
некачественную воду более чем 
из 64 процентов источников.

«Показатель проб питьевой 
воды из распределительной 
сети централизованного водо-
снабжения, не соответствую-
щих требованиям по санитар-
но-химическим показателям, 
увеличился до 58,3 процента, 
по микробиологическим пока-
зателям — до 7,7 процента», — со-
общили в ведомстве. В качестве 
причин называются природное 
загрязнение,  отсутствие у 
источников зон санитарной ох-
раны, неэффективная обработ-
ка воды, изношенность водоо-
чистных сооружений, ненадле-
жащее содержание колодцев и 
незащищенность подземных во-
доносных горизонтов от загряз-
нения с поверхности.

На реализацию проекта «Чи-
стая вода» федеральный центр 
выделит республике более 640 
миллионов рублей. Средства на-
правят на строительство водо-
проводов и систем очистки. В 
частности, в 2019 году заплани-
рована реконструкция водовода 
от насосной станции до смесите-
ля очистных сооружений города 
Лагань. Предполагается, что к 
2024 году более 83 процентов 
населения будет обеспечено ка-
чественной питьевой водой.

Льем по часам
В Пензе самым узким местом 

на пути воды к потребителю 
остаются внутриквартальные 

трубопроводы, в среднем изно-
шенные на 70 процентов. Водо-
провод Пензы — это 819 киломе-
тров труб из стали, чугуна, 
пластмассы или железобетона. 
Из них 330 километров требуют 
срочной замены.

Еще одна проблема — питье-
вая вода в Пензе до сих пор очи-
щается хлором, поэтому горо-
жане ищут альтернативу — от-
фильтрованную, бутилирован-
ную или привозную роднико-
вую воду. Но в родниках вода не 
чище. По результатам лабора-
торных исследований Центра 
гигиены и эпидемиологии в 
Пензенской области, из 49 об-
следуемых родников в каждом 
пятом вода загрязнена.

По результатам лаборатор-
ного контроля управления Рос-
потребнадзора, за прошлый год 
в регионе среди проб воды из 
водопроводной сети 8,5 про-
цента оказались неудовлетво-
рительными по санитарно-хи-
мическим показателям и 3,4 
процента — по микробиологи-
ческим. В Пензе вода не отвеча-
ет требованиям в основном по 
содержанию железа. За прош-
лый год в регионе суды наложи-
ли 176 штрафов более чем на 
1,5 миллиона рублей за нару-
шения санитарного законода-
тельства по питьевому водо-
снабжению. Но на качестве 
воды это никак не отразилось. 
В селах ситуация еще хуже. 
Есть населенные пункты, где 
воду дают по часам.

«Пензенская область вошла 
в проект «Чистая вода». Этот 
год станет основным для разра-
ботки программы. Запланиро-
ваны работы по строительству 
объектов водоподготовки и во-
доочистки. Из федерального 
бюджета Пензенской области 
будут выделены средства в 2019 
году — 9,92 миллиона рублей, в 
2020 году — 23,23 миллиона, в 
2021 году — 49,32 миллиона ру-
блей», — говорит Михаил Паню-
хин, начальник управления 
ЖКХ и гражданской защиты на-
селения региона.

Всего на финансирование 
проекта «Чистая вода» в мас-
штабах страны до 2024 года 
планируется направить 245 
миллиардов рублей, 60 про-
центов финансирования пре-
доставит федеральный бюд-
жет, пять процентов затрат ля-
гут на плечи регионов, остав-
шиеся средства должны соста-
вить внебюджетные инвести-
ции. 

Подготовили: Тимур Алиев, 
Елена Березина, Евгения 
Шерешевская, Юлия Гарднер, 
Владимир Таюрский, Светлана 
Сибина, Александр Гавриленко, 
Анна Шепелева, Наталья 
Саванкова, Михаил Пинкус, 
Руслан Мельников, 
Светлана Добрынина, Татьяна 
Дмитракова, Марина Бровкина
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МАЛАХИТОВОЕ ВОДОХРАНИЛИЩЕ

Больше половины (60 процентов) жителей Уральско-

го федерального округа недовольны качеством пи-

тьевой воды, выяснили эксперты Института экологии 

НИУ ВШЭ. В черный список Роспотребнадзора на 

протяжении последних лет традиционно попадают до 

пяти городов Свердловской области, где из кранов 

идет «мутная» вода. По данным замглавы региональ-

ного Роспотребнадзора Ольги Диконской, доля жите-

лей Свердловской области, обеспеченная недобро-

качественной водой, составляет всего 1,74 процента. 

При этом безопасную воду из-под крана получают 

только 67,9 процента жителей, почти треть уральцев 

пользуется «условно доброкачественной» питьевой 

водой.

Вот уже не менее двух лет жители Нижнего Тагила ле-

том находятся на грани экологической катастрофы: 

Черноисточинское водохранилище, один из основ-

ных источников питьевой воды, становится ядовито-

зеленым и покрывается пеной. В это время водоем в 

народе называют «Малахитовым», но без намека на 

сказы Бажова. По словам специалистов Роспотреб-

надзора, зелень — это размножающиеся в воде водо-

росли, которые активно выделяют токсины. Из-за вы-

сокой концентрации аммиака, аммония и нехватки 

кислорода периодически происходит массовый мор 

рыбы. В период самого буйного цветения воды сан-

врачи рекомендовали тагильчанам не пользоваться 

водопроводной водой даже в кипяченом виде. Пред-

приятия — загрязнители водоема штрафуют, но это их 

от слива отходов в водоем не останавливает.

Власти обещают очистить Черноисточинское водох-

ранилище к 2021 году.

В этом году, по 
прогнозам, рынок 
автомобилей 
с пробегом, как 
и новых, вырастет 
на три процента

Новая программа 
поддержки охва-
тит более семи 
тысяч предприя-
тий промышлен-
ности и ТЭК

Многие россияне используют водо-
проводную воду только в техниче-
ских целях, а для питья и готовки 
покупают бутилированную.

А К Ц Е Н Т

Главными проблемами в сфере
водоснабжения остаются старые трубы, 
вредные примеси и плохая работа
очистных сооружений 

1

R
E

U
T

E
R

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 Ф

У
Р

С
О

В
А



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 мая 2019
понедельник № 100 (7858)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СТИХИЯ На Алтае поиски 
погибших под лавиной 
туристов возобновят летом

Вернутся 
в июне

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Горно-Алтайск

В Республике Алтай из-за опасности схода лавин прио-
становили поиск погибших в горах туристов из Ново-
сибирска. Из семи попавших под лавину альпинистов 
спасателям удалось найти тела пятерых. Поиски еще 
двух членов группы возобновят через полтора месяца.

— Это решение было принято по нескольким причи-
нам, — пояснила «РГ» руководитель пресс-службы ГУ 
МЧС России по Республике Алтай Светлана Ляшко. — 
Есть угроза повторного схода лавины в этом месте. Вся 
территория, где можно было работать трехметровыми 
щупами, уже обследована. Остались участки, где тол-
щина снежного покрова не позволяет работать.

Поисковую операцию планируют возобновить в 
конце июня. ЧП произошло шестого мая на склоне 
горы Металлург (3933 метра над уровнем моря). Из де-
вяти человек, совершавших восхождение, спаслись две 
туристки. В поисковой операции было задействовано 
два вертолета, 30 человек и семь расчетов кинологиче-
ской службы из Горно-Алтайска, Абакана и Барнаула. 
Как сообщила «РГ» помощник руководителя следст-
венного управления СК РФ по Республике Алтай Ма-
рия Лученок, все погибшие опознаны. Это чемпион 
России по спортивному туризму Игорь Блинов, а так-
же Валерия Одаренко, Дмитрий Шарифулин, Сергей 
Науменко и Иван Фоканов. В горах Алтая остались Ни-
колай Симонов и Юлия Воробьева.

Следственные органы Республики Алтай проводят 
проверку происшествия. 

ЧП На Дону взрыв газа 
разрушил половину 
многоквартирного дома

Снесло волной

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

От звука взрыва, звона стекла и воя сирен пожарных 
автомобилей и машин «скорой помощи» проснулись в 
ночь на воскресенье жители поселка Чистоозерный в 
городе Каменск-Шахтинский. В двухэтажном доме на 
улице Ленина, 35, произошел взрыв бытового газа. 

— Сообщение о ЧП мы получили в 00.30. На место 
трагедии были сразу направлены все подразделения 
служб экстренного реагирования. Постепенно была 
сформирована спасательная группировка из 27 еди-
ниц техники и 106 человек личного состава. Положе-
ние осложнялось тем, что полуразрушенный дом нахо-
дился в аварийном состоянии и мог обрушиться в лю-
бую минуту, — рассказал замначальника ГУ МЧС по Ро-
стовской области 
Ярослав Гладченко.

Взрывная волна 
была настолько 
мощной, что повре-
дила семь из 16 
квартир в доме, а 
также сорвала часть 
крыши. Более того, 
от взрыва пострада-
ли и расположен-
ные по соседству 
дома. Несмотря на 
расстояние в 25 ме-
тров, там выбило 
стекла и повредило 
ставни. 

Кстати, именно 
соседи отреагиро-
вали одними из пер-
вых — не только выз-
вали пожарных, но 
и бросились на по-
мощь в полуразрушенный дом. По словам одного из 
них — Алексея Постникова, они услышали под завала-
ми на втором этаже стон. Там под бетонной плитой ле-
жал ребенок. Мужчины своими силами подняли плиту, 
как раз к приезду спасателей, которые сами извлекли 
девятилетнюю девочку из-под завалов. Увы, спасти ре-
бенка не удалось. Девочка скончалась по пути в боль-
ницу. Под бетонными конструкциями погиб также и 
29-летний мужчина. Еще два человека получили трав-
мы и были госпитализированы.

Поскольку дом мог разрушиться в любой момент, 
спасатели эвакуировали в местную больницу 13 чело-
век, а в поселке объявили режим ЧС. Через несколько 
часов завалы были разобраны, аварийные перекрытия 
усилены, и криминалисты совместно с пожарными эк-
спертами приступили к работе на месте происшествия. 
Пострадавший дом специалисты обследуют с помо-
щью комплекса «Струна», после чего будет решено, 
подлежит ли строение восстановлению. 

По факту трагедии возбуждено уголовное дело по 
статье «Причинение смерти по неосторожности». Сле-
дователи проверяют коммунальные и ресурсоснабжа-
ющие организации. Ход расследования контролирует-
ся прокурором Ростовской области. 

Кроме того, правительство Ростовской области при-
няло решение о выплате компенсаций пострадавшим.

— Семьи погибших получат по миллиону рублей. По-
страдавшие, получившие вред здоровью, — от 200 до 
400 тысяч рублей. Всем прописанным в доме из област-
ного бюджета будет выплачено по 10 тысяч рублей, по 
столько же будет направлено из районного бюджета. 
Владельцы утраченного имущества получат также ком-
пенсации в размере от 50 до 100 тысяч рублей, — сооб-
щил «РГ» глава региона Василий Голубев. 

Ксения Колесникова, 
Олег Корякин, 
Геннадий Васильев

С
истема школьного пита-
ния в России изменится: 
министерство просвеще-

ния разработает единую модель 
организации горячих обедов и 
завтраков учеников. В основе 
будут лучшие практики, кото-
рые уже применяются в разных 
уголках страны. Какие конкрет-
но? Это покажет всероссийский 
мониторинг, который должен 
завершиться осенью.

В последние месяцы эта тема 
остается одной из самых острых. 
Основных проблем две. Первая — 
регионы вправе сами устанавли-
вать, сколько денег и каким 
именно категориям учащихся 
выделять на питание в школе. Но 
единой логики нет. Доходит до 
абсурда. В некоторых школах де-
тей буквально делят по содержи-
мому тарелки. Льготник? Тебе 
каша. Платят родители? Тебе 
котлета с пюре. Вторая пробле-
ма — продукты для детей закупа-
ются по тем же принципам, что и 
бумага для принтера. Кто про-
даст дешевле — тот и работает со 
школой. Отсюда низкое качество 
и экономия на продуктах.

Единая модель питания 
школьников, которую планиру-
ется транслировать на всю 
страну, поможет снять многие 
вопросы. А пока регионы вы-
кручиваются как могут.

К примеру, в Красноярске 
разработана своя уникальная 
система. Любой родитель может 

с помощью гаджета проверить, 
из чего именно приготовлена 
пища на школьной кухне. Как? 
Для детей составляется циклич-
ное меню на каждый день. Дан-
ные о нем и о продуктах заносят-
ся в базу, им присваивается уни-
кальный QR-код. С помощью 
специальной программы-скане-
ра, установленной на смартфон, 
код можно прочитать. И полу-
чить полную информацию о 
том, что в тарелке у ребенка. Не 
только названия блюд, но и дан-
ные о том, где и когда произведе-
ны продукты, кем поставлены, 
по какой цене куплены, каков 
срок годности.

Корреспонденты «РГ» реши-
ли просканировать QR-код 
меню одной из красноярских 
школ прямо во время беседы с 
заместителем главы города На-
тальей Бобровой.

— Чищеный мытый карто-
фель по 31 рублю за кило? — уди-
вилась она. — Надо же, я нечище-
ный покупаю по 29 рублей. А ба-
наны — почему они по 115 ру-
блей? Дороже, чем в магазине! 
Есть вопросы к поставщику…

Как уверяет разработчик 
программы Игорь Болбат, база, 
в которую заносятся данные, 
надежно защищена. В нее мож-
но войти, скачать и посмотреть 
информацию, но в ней невоз-
можно что-то «поправить». 
Пока в систему вовлечены четы-
ре городских школы. Но про-
цесс — в самом начале: в Красно-
ярске уже действует концепция 
развития системы детского пи-
тания до 2022 года.

Необычная проверка каче-
ства школьного питания нача-
лась и в Казани. В течение мая в 
столовые общеобразователь-
ных учреждений без предупре-
ждения приходят представите-
ли городских властей и заказы-
вают там стандартный обед за 
69 рублей. По мнению мэра го-
рода Ильсура Метшина, это по-
зволит выявить проблемы 
школьного общепита и за время 
летних каникул устранить их.

При этом в Казани уже не-
сколько лет действует муници-
пальная программа «Здоровое 
питание детям». Был создан де-
партамент социального пита-
ния и продовольствия. Горячие 
обеды по единой цене стали по-
лучать более 80 процентов 
школьников. Из них 18 процен-
тов — льготники. Также было 
разработано мобильное прило-
жение «Поел и доволен». С его 
помощью дети могут оценить 
качество питания, пожаловать-
ся на нарушение санитарных 
норм и даже голосовать за но-
вые блюда в меню. Оно прошло 
апробацию в нескольких казан-
ских школах: чаще всего ребята 
жаловались на остывшие блюда 
и очереди в столовой.

В Москве в этом году тоже 
разворачивается эксперимент: 
родители столичных школьни-
ков могут на портале госуслуг 
выбрать, что именно будет есть 
ребенок. Не любит котлеты? 
Возьмем куриные наггетсы. 
Ненавидит кисель? Есть аль-

тернатива: клубничный напи-
ток.

— Дочь вообще не ест рыбу, 
хлеб, сосиски, печенку. В итоге 
комплексный обед часто оста-
вался в тарелке, а ребенок при-
ходил домой из школы голод-
ным. Новая услуга — «выбор из 
меню» — появилась у нас около 
месяца назад и стала палочкой-
выручалочкой, — говорит мама 
ученицы седьмого класса шко-
лы № 1535 Ольга Герасимен-
ко. — В чем плюсы? Во-первых, 
обед ребенку я могу заказать 
удаленно, даже находясь в ко-
мандировке. Во-вторых, можно 
комбинировать блюда как хо-

чешь: выбрать, к примеру, толь-
ко салат и мясное без гарнира.

В системе видишь конкрет-
ную стоимость каждой «тарел-
ки», можно моделировать обед 
не только под предпочтения ре-
бенка, но и под свой кошелек. К 
сервису подключены уже более 
250 столичных школ. Открыва-
ешь систему — она предлагает 
«митбол с томатным соусом» на 
второе: 100 граммов — 82 рубля. 
Что в составе? Это тоже подроб-
но расписано: говядина, мука, 
лук... Всего 199 ккал. Здесь же 
указаны белки, жиры, углеводы. 
И так абсолютно по каждому 
блюду в меню. 

Отстоять Горохово

Главная причина ле-
сных пожаров — бес-
печность людей. Так, в 

деревне Кузнецово Челябин-
ской области двое взрослых и 
двухлетний малыш погибли в 
огне из-за шалости подростка, 
решившего подпалить траву на 
приусадебном участке.

В Тюменской области, где 
этой весной зафиксировано бо-
лее 900 ландшафтных пожаров, 
юристы МЧС впервые в своей 
практике готовят судебные иски 
против тех, по чьей вине случи-
лись возгорания. Замруководи-
теля регионального управления 
МЧС Сергей Зиневич утвержда-
ет: все случившиеся в последнее 
время природные пожары — дело 
рук человека. К примеру, пастух 
на пойме подпалил сухую траву, 
чтобы «скорее зеленая выро-
сла», а рабочие, наводившие по-
рядок на кладбище, не отвезли 
мусор на полигон — тут же со-
жгли. Административной ответ-
ственности они, конечно, не из-
бегут, но штраф — всего 4—5 ты-
сяч рублей. А ущерб зачастую 
исчисляется миллионами.

Чтобы найти виновников 
сельхозпалов, иркутские спаса-
тели даже обратились к сотовым 

операторам, надеясь, что те по-
могут вычислить возможных 
поджигателей, сопоставляя оча-
ги лесных пожаров и местополо-
жение владельцев мобильных те-
лефонов. По подобным случаям 
уже заведено 11 уголовных дел.

В Курганской области за 
уничтожение или повреждение 
леса возбуждено и расследуется 
12 уголовных дел. Более того, 
здесь объявлены беспрецеден-
тные меры: на время ЧС был 
введен запрет на продажу алко-
голя, охоту и продажу средств 
для розжига огня.

Погорельцам уже помогают. 
По распоряжению правительст-
ва Курганской области остав-
шимся без жилья семьям будет 
выделено вне очереди 100 кубов 
древесины для строительства 
нового дома и полагающиеся в 
этом случае выплаты.  

Подготовили Екатерина 
Дементьева, Валентина 
Пичурина, Михаил Пинкус, 
Надежда Столярчук, Ольга 
Бухарова, Анатолий Меньшиков

Главная причина пожаров — беспечность людей. Штраф — всего 4—5 тысяч рублей, а ущерб исчисляется миллионами.

В некоторых школах детей буквально делят по тарелкам. Льготник? Тебе каша. Платят родители? Тебе котлета. 

А К Ц Е Н Т

В Красноярске любой родитель может 
со смартфона проверить, из чего именно 
приготовлен школьный обед

Между тем

Забайкалью выделили субсидию в 450 миллионов рублей на софи-

нансирование обеспечения жильем пострадавших от природных 

пожаров в апреле 2019 года, сообщается на сайте правительства 

РФ. Средства будут направлены на строительство и приобретение 

нового жилья гражданам, признанным пострадавшими в результа-

те природных пожаров и не имеющим другого жилья, пригодного 

для проживания.

ОБЩЕСТВО  

На Сахалине 
открылась 
школа танцев 
для пожилых 

КОРСАКОВ 
ТАНЦУЕТ
Евгения Шерешевская, 
«Российская газета», 
Сахалинская область

Хореографическая студия для 
людей старше 60 лет открылась 
в городе Корсакове на Сахали-
не. Во время майских праздни-
ков состоялось первое высту-
пление ее участников перед пу-
бликой. 

— Мы очень переживали пе-
ред выходом на сцену. Но танец 
делает свое дело, — поделился 
впечатлениями после высту-
пления один из танцоров, кор-
саковец Сергей Комароми.

Сегодня студию бесплатно 
посещают 60 человек, десять из 
них — с ограниченными воз-
можностями здоровья.

— Наши женщины здесь ста-
новятся девочками. Они меня-
ются буквально на глазах — хо-
рошее настроение, красивые 
платья и никаких жалоб на здо-
ровье, — отмечает самый стар-
ший ученик студии, 84-летний 
Юрий Яницкий.

По его словам, в танцах по-
жилых людей нет сложных дви-
жений и прыжков. А для выхо-
да на большую сцену начинаю-
щим танцорам понадобился 
всего месяц тренировок. Пер-
вый опыт встречи со зритель-
ным залом они получили на 
фестивале «Танцующий 
остров».

Занятия в студии ведут из-
вестные сахалинские хореогра-
фы Татьяна и Сергей Легковы. 
Именно им принадлежит идея 
создания хореографической 
студии для пожилых и маломо-
бильных людей. Ради своих уче-
ников они дважды в неделю 
приезжают в портовый город из 
Южно-Сахалинска.

— Я убеждена в том, что даже 
в 70 лет, занимаясь танцами, 
можно достичь успехов в этом 
деле и душевного равновесия, — 
отметила Татьяна Легкова.

Напомним, с первого апреля 
в регионе запущен новый соци-
альный проект «Сахалинское 
долголетие». Он дает возмож-
ность людям старшего возраста 
бесплатно посещать учрежде-
ния культуры и спорта. 

Взрывная волна 
была настолько 
мощной, что 
повредила семь 
из 16 квартир 
в доме, а также 
сорвала часть 
крыши. 
Пострадали и 
соседние дома

— Лесные пожары: следите 
за развитием ситуации на сайте
rg.ru/sujet/2531 

Дом мог разрушиться в любой момент, поэтому его жителей 
эвакуировали в больницу, а в поселке объявили режим ЧС. 

1 ФИНАНСОВАЯ ПОМОЩЬ

ВОЛОГОДСКИЕ ДОБРОВОЛЬЦЫ УСПЕЮТ 

Впервые добровольные пожарные дружины полу-
чат из бюджета Вологодской области два миллио-
на рублей.

В регионе общая объединенная группировка 
по борьбе с пожарами превышает 3,7 тысячи чело-
век и порядка 2,2 тысячи единиц техники, дейст-
вуют 29 пожарно-химических станций, укомплек-
тованных необходимым снаряжением. Но иногда 
пожарным непросто добраться в пылающие насе-
ленные пункты. Так было совсем недавно. Под Ба-
баево сгорела половина деревни Спирово. Общая 
площадь возгорания составила пять гектаров. 

Огонь заметили сотрудники «Авиалесоохра-
ны», которые пролетали над деревней.  Когда по-
жарные прибыли в Спирово, она уже полыхала. 
Огонь двинулся в поле и подбирался к лесу.  В ито-
ге полностью уничтожены 13 строений, в том чи-
сле и жилые дома. К счастью, никто из людей не 
пострадал. Дело в том, что Спирово — малонасе-
ленная деревня. Здесь зарегистрирована только 
одна местная жительница. Во время пожара ее в 
населенном пункте не было. Остальные дома ис-
пользуются летом под дачи. Теперь выяснением 
причин возгорания занимаются правоохраните-
ли. В качестве основных рассматриваются две 
версии: неосторожное обращение с огнем неуста-
новленных лиц и поджог. 

Так что проблема с дальними деревнями и по-
селками есть. В регионе их порядка двух с полови-
ной тысяч. Они расположены вне зоны 20-минут-
ного прибытия пожарного подразделения. Это 
примерно треть от общего количества населен-
ных пунктов Вологодской области, в каждом из 
которых живут менее 200 человек.

В таких случаях, уверены специалисты, добро-
вольные пожарные дружины придут на помощь 
первыми. Планируется до 2020 года создать по-
дразделения в 59 населенных пунктах. Пять новых 
дружин появятся на средства президентского 

гранта «Пожарные добровольцы на защите села». 
Первая уже работает в деревне Игумницево Ме-
ждуреченского муниципального района. В нее во-
шли десять энтузиастов, которых организовал 
бывший пожарный, а ныне пенсионер Александр 
Милорадов. Добровольцы будут обслуживать 44 
населенных пункта, которые вместе с Игумницево 
входят в Ботановское сельское поселение. Здесь 
постоянно проживают более 50 человек.

Новая добровольная пожарная дружина созда-
на и в деревне Ючка Вожегодского муниципаль-
ного района. Как отметила глава поселения Ольга 
Кирьянова, это очень важно для деревни, так как 
ближайший пост противопожарной службы рас-
положен в 15 километрах.

— Администрация поселения предоставила от-
апливаемый гараж для размещения доброволь-
ной пожарной дружины. Есть автомобиль, мото-
помпа, снаряжение. Подобраны  люди, имеющие 
опыт тушения природных и техногенных пожа-
ров. Все это создает условия для оперативного ре-
агирования на ЧП, оказания добровольцами пер-
вой помощи до прибытия подразделений профес-
сиональной пожарной охраны, — рассказала Оль-
га Кирьянова.

По словам руководителя регионального обще-
ственного учреждения «Добровольная пожарная 
команда Вологодской области» Владимира Кусто-
ва, все это снизит долю населенных пунктов, в ко-
торых не обеспечивается требуемый уровень без-
опасности. 

Поэтому в правительстве и решили впервые 
профинансировать добровольные пожарные дру-
жины. Деньги можно будет потратить на покупку 
горюче-смазочных материалов, запчастей, содер-
жание помещений. 

Подготовила Светлана Цыганкова, 
Вологодская область

АКТУАЛЬНО Систему школьного питания в России ждет перезагрузка
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В столице весной прошлого года 

стартовал проект «Московское 

долголетие». За год к нему присо-

единились свыше 200 тысяч че-

ловек. Для всех, кому за 55, от-

крыто более восьми тысяч бес-

платных кружков, курсов и сек-

ций. Самые популярные направ-

ления: информационные техноло-

гии, английский язык и общая фи-

зическая подготовка. Также пен-

сионеры занимаются вокалом, 

танцами, рукоделием и сканди-

навской ходьбой, ездят на экскур-

сии и ходят в музеи.

Подготовил Сергей Жуков
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КИНО На российские экраны выходит «Новая жизнь Аманды»

Чашка марсианского кофе
Валерий Кичин

Л
ента «Новая жизнь Аман-
ды» (в оригинале просто 
«Аманда») явилась в оре-

оле престижных наград — приза 
венецианской программы «Го-
ризонты» и Гран-при междуна-
родного фестиваля в Токио. Это 
обеспечило высокие ожидания 
публики; фильм их оправдает 
только частично. 

По композиции все сделано 
по законам катастрофического 
жанра: первая половина карти-
ны — экспозиция, где герои ста-
новятся нам родными и за них 
можно переживать; и вторая — 
катастрофа и ее раны, физиче-
ские и душевные. Только в дан-
ном случае родным нам стано-
вится весь открытый миру Па-
риж, а в судьбе и душевном со-
стоянии героев этой драмы, как 
в капле воды, отразилось смяте-
ние и горе парижан, для кото-
рых родной город стал необра-
тимо другим — опасным, даже 
враждебным. Отсюда особая 
роль, отведенная прекрасному 
Парижу: мы не устаем им любо-
ваться, впитывать его воздух, 
слушать его пульс, в котором 
уже угадываются тревожные 
перебои.

Дэвид Сорель — 24-летний 
парижанин, живет безоблачной 
жизнью смазливого парня, у ко-
торого все лучшее — еще впере-
ди. А пока он подрабатывает об-
резкой деревьев в парках, 

встречает гостей агентства по 
найму жилья для туристов — по-
добия Airnb, гоняет по Парижу 
на велосипеде, флиртует с де-
вушками и помогает сестрице 
Сандрин (Офелия Колб) — мате-
ри-одиночке — воспитывать се-

милетнюю Аманду. В простран-
ной экспозиции фильма главная 
нота — разлитые по кадру добро-
сердечность, любовь к родным и 
всем встречным, знакомым и 
незнакомым, братские поцелуи 
и дружеские объятия. Это ощу-
щение единой человеческой се-
мьи — лучшее, что есть в картине 
режиссера Микаэля Херса. 

Все в одночасье меняется, 
когда, спеша на свидание с се-
строй, Дэвид внезапно натыка-
ется на окровавленные тела, 

разбросанные по зелени парка. 
Мельком, без натурализма по-
казанный в фильме теракт не 
имеет ничего общего с конкрет-
ными парижскими трагедиями, 
заполнявшими первые полосы 
газет, кроме катастрофических 
последствий для родных и близ-
ких погибших. Мы просто зна-
ем: Сандрин больше нет, ее не 

увидим ни мы, ни маленькая 
Аманда, которой Дэвид не сразу 
решается сказать о случившем-
ся. И понимаем: он теперь един-
ственный близкий малышке че-
ловек, на него рухнуло бремя 
забот о девочке.

И начинается размеренная, 
тщательная в деталях и по тону, 
почти бесстрастная история о 
том, как эти двое пытаются вы-
жить в изменившемся мире. 
Как Дэвид — сам еще вчераш-
ний подросток — переходит от 
жизни беззаботной к жизни, 
переполненной неразрешимы-
ми проблемами. Как ищет до-
рогу к доверию осиротевшей 
племянницы, у которой харак-
тер не подарок. И как воссоеди-
нится давно распавшаяся се-
мья: оба поедут в Лондон к ма-
тери-бабушке, которая когда-
то бросила Дэвида (в этой роли 
Грета Скакки). Лондон в виде-
нии автора уже не столь поэти-
чен, но тоже прекрасен, и мы 
неизбежно вспомним, что и 
британскую столицу сотряса-
ют теракты. И хотя Лондон с его 
Уимблдонским теннисным тур-
ниром принесет героям уми-
ротворение, оно тоже тревож-
но и хрупко. Впрочем, эпизод, 
когда точно посланный мяч 
обратит беспросветное отчая-
ние в лучезарный смех, кажет-
ся не задуманной авторами 
кульминацией, а наивностью, 
обращающей взрослую угрозу 
в детскую погремушку.

На роль Дэвида приглашен 
новый суперстар французского 
кино, его новый то ли Жерар 
Филип, то ли Ален Делон — 
25-летний Венсан Лакост. Вы-
бор актера мне кажется оши-
бочным: он слишком упоен со-
бой. Поэтому и отчаяние, и ры-
дания Дэвида выглядят натуж-
ными и наигранными: это явно 
не его амплуа. Как ни странно, 
лишена детского обаяния ис-
полнительница роли Аманды 
Изор Мюльтрие — ее облик и ре-
акции напоминают о типе 
enfant terrible более, чем о по-
павшем в беду ребенке.

Рассчитанный на сильные 
чувства фильм Микаэля Херса 
удивляет размеренностью ме-
тронома, и хотя герой много ры-
дает, у режиссера глаза остают-
ся сухими, и — у нас тоже. Как 
Херсу удалось снять столь ме-
ланхоличный фильм на столь 
эмоционально взвинченную 
тему — тайна его мастерства. 

Возможно, это ледяное спо-
койствие наблюдателя — и есть 
самое страшное в фильме: оно 
говорит о необратимых измене-
ниях в психике человечества 
эпохи новых религиозных войн. 
Но такая отстраненность взгля-
да годилась бы в том случае, 
если бы мы были марсианами, 
наблюдающими в телескоп аго-
нию еще недавно теплой плане-
ты. А потом вернулись бы к сво-
ему марсианскому уюту с чаш-
кой марсианского кофе. 

БАЛЕТ

В Петербурге 
прошел 
фестиваль 
Dance Open

ИГРА В КРИКЕТ 
ШЕЯМИ 
ФЛАМИНГО
Лейла Гучмазова

Гордое «Мы теперь совершен-
нолетние» прозвучало на от-
крытии XVIII Международного 
фестиваля балета Dance Open 
от его создателя и бессменного 
директора Екатерины Галано-
вой. Компетентный возраст 
подтверждал уровень афиши, 
включавшей спектакли четы-
рех ведущих мировых трупп. 

Открыл программу «Зим-
ний путь» Кристиана Шпука, 
уже признанный ключевым со-
бытием текущего сезона. Dance 
Open смог заполучить его всего 
через полгода после мировой 
премьеры в Цюрихском балете. 
Стильный спектакль «для ум-
ных», сценографически решен-
ный в ста оттенках серого, сов-
пал с петербургским гением 
места — в благородной строго-
сти и привычке думать о веч-
ном: поток бессюжетных но-
велл об отношениях людей друг 
с другом и с миром прозвучал 
по-настоящему пронзительно. 

Для контраста в афишу взя-
ли радикально иную «Алису» 
Балета Дортмунда — настоящий 
театральный балаган. К «Али-
се» искусство танца давно не-
равнодушно, но мастер гламур-
ных историй Мауро Бигонзетти 
рассказал свою собственную, с 
броским видео, разделением 
заглавной партии между двумя 
балеринами и прихотливой че-
редой эпизодов, готовых вот-
вот рассыпаться. Из этой сказ-
ки давно вычитали кибернети-
ку и психоанализ, а Бигонзетти 
решил добавить страсти и разо-
гнать культурное пространст-
во, выставив на сцену наравне с 
танцовщиками ансамбль музы-

кантов с Юга Италии. Нечеса-
ные тетки с лужеными голоса-
ми легко вписались в абсурд, 
став его рамкой, опорой, мото-
ром и взяв на себя функции 
ведьм-норн, по южному пахну-
щих чесноком. Странно это не 
более, чем игра в крикет шеями 
фламинго. Петербургская пу-
блика отозвалась на спектакль  
бешеной овацией. 

Особое внимание привлекла 
«Коппелия» Венской Штаатсо-
пер. В Петербурге трепетно сле-
дят за реставрациями и любо-
пытны к полнометражному ба-
лету из Вены, прежде постав-
лявшей только одноактовки. 
Давний друг фестиваля худрук 
Венского балета Манюэль Лег-
ри побаловал свежайшей пре-
мьерой — в Вене ее показали 
всего за три месяца до Dance 
Open. Спектакль получился 
многонаселенный и, как всегда 
у хореографа Пьера Лакотта, 
лукавый. Никакой чертовщины 
Гофмана, сплошь старобалет-
ная благость. И хотя Вена не 
блистает вышколенным корде-
балетом, общая культура по-
становки с ее обдуманными 
вензелями располагает к тре-
хактному уюту. 

Совсем другой вкус у про-
граммы нидерландской 
Introdans. Работы патриарха 
Ханса ван Манена (стильные 
«Польские песни») и Нильса 
Кристи («Пение» на музыку 
Арво Пярта) дополнил испанец 
Каетано Сото, чья российская 
премьера Conrazoncorazon на 
музыку десятка авторов от Ми-
шеля Леграна до Лос Панчос 
лихо и нежно рассмотрела сов-
ременные светские ритуалы — и 
бальные танцы, и жокейские 
антре. Не перестаешь удивлять-
ся умению Нидерландов деся-
тилетиями оставаться страной, 
культивирующей танец не хуже 
тюльпанов.  

К совершеннолетию Dance 
Open стал взвешеннее отно-
ситься к финальному гала. Со-
кратил па-де-де с цирковыми 
трюками и склеил программу 
юмором. Придал вес премьерой 
«Токкаты» шефа Варшавского 
балета Кшиштофа Пастора, сде-
ланной специально для Петер-
бурга. 

МУЗЫКА Московский Пасхальный фестиваль завершил 
свою программу 

Поэтория поезда
Ирина Муравьева

Ф
инальный концерт 
XVIII Московского 
Пасхального фе-
стиваля прошел в 
Концертном зале 
«Зарядье», где Ва-
лерий Гергиев с ор-
кестром и хором 
Мариинского теа-

тра исполнили программу сочи-
нений Родиона Щедрина: мо-
сковскую премьеру «Мессы по-
миновения» для хора a capella, 
написанной композитором в 
память Майи Плисецкой, и «По-
эторию» на стихи Андрея Воз-
несенского. В роли чтеца высту-
пил Сергей Безруков. Прозвуча-
ла также мистерия Дебюсси 
«Мученичество святого Себас-
тьяна». 

За день до закрытия Москов-
ского Пасхального фестиваля 
эту же программу Гергиев ис-
полнял в Тульской филармонии 
и тоже в присутствии Родиона 
Щедрина, специально приез-
жавшего на концерт. Премьера 
щедринской партитуры в Туле 
была одной из идей Гергиева: 
старый русский город, через 
два года отмечающий 500-летие 
своего Кремля, связан с дина-
стией Щедриных, и это было 
своего рода приношение Герги-
ева композитору.  А объявлен-
ные титульные композиторы 
нынешней афиши — Модест Му-
соргский и Николай Римский-
Корсаков — исполнялись на про-
тяжении всего «железнодорож-
ного» маршрута фестиваля, ко-
торый за 16 дней прошел по 19 
городам Сибири, Урала, Татарс-
тана, центральным регионам 
России. Звучали и крупные ор-
кестровые сочинения Мендель-
сона, Рахманинова, Чайковско-
го, Брукнера, Вагнера, Дебюсси. 
Мариинский оркестр выступал, 
как всегда, в жестком режиме: в 
день два концерта или высту-
пление в двух городах. Собст-
венный день рождения Гергиев 
отметил дневным выступлени-
ем в Кемерово, где было объяв-
лено, что здесь будет создан фи-

лиал Мариинского театра (тре-
тий после Владивостока и Вла-
дикавказа), а вечером он сыг-
рал концерт в Томске, озвучив 
новую идею организации боль-
шого музыкального фестиваля 
в Сибири, участниками которо-
го могли бы стать Томск, Ново-
сибирск, Кемерово, Омск, Крас-
ноярск. 

Это факт, что Московский 
Пасхальный фестиваль давно 
перестал быть чисто музыкаль-

ным проектом, а представляет 
сегодня своего рода программу 
развития музыкальной инфра-
структуры в регионах России. И 
здесь главные идеи Гергиева: 
это строительство концертных 
залов и комплексов в городах, 
музыкально-образовательные 
программы для детей, поддер-
жка молодых музыкантов. Все 
эти темы он обсуждает по пути 
следования «пасхального» пое-
зда с губернаторами и руково-

дителями регионов, а также 
встречаясь с местной прессой. 

Так, в день закрытия фести-
валя утром, во время выступле-
ния в Смоленске прозвучала 
еще одна новость: с губернато-
ром Смоленской области Алек-
сеем Островским сегодня обсу-
ждается идея создания в Смо-
ленске на базе драматического 
театра четвертого филиала Ма-
риинского театра.  Смоленск - 
родина основоположника рус-
ской классической музыки Ми-
хаила Ивановича Глинки, и Гер-
гиев давно хотел сделать здесь 
какой-то крупный музыкаль-
ный проект. Кроме того, не-
сколько лет назад он чудом спас 
от выселения из своего здания 
Смоленское музучилище имени 
М.И. Глинки, помог к 60-летию 
училища решить проблему с ре-

монтом крыши здания. Теперь у 
него появилась возможность 
присутствия Мариинского теа-
тра в этом городе. 

«Если у нас будет общий про-
ект, — сказал Гергиев, — то и мы, и 
смоляне выиграем от этого. 
Сколько названий мы можем 
предложить, например, детям: 
балет «Щелкунчик», «Волшеб-
ную флейту» Моцарта, «Руслана 
и Людмилу» Глинки! Мы найдем 
возможность сделать сначала 
что-то не громоздкое, а потом 
будем наращивать скорость». 

Сцена из балета «Коппелия» 
Венской Штаатсопер в постановке 
Пьера Лакотта.

ЖИЗНЬ ЕГО ЖЕНЫ
В Толстовском центре (Пятницкая, 12), который слу-
жит выставочным филиалом Государственного музея 
Л.Н. Толстого в Москве, 17 мая открывается выставка, 
посвященная 175-летию со дня рождения жены Льва 
Толстого графини Софьи Андреевны Толстой. Ее юби-
лей мы будем отмечать 3 сентября (22 августа ст. ст.). 
Выставка продлится до 11 ноября, посмотреть ее успе-
ют все заинтересованные москвичи и гости столицы...

Горячо советую!
Выставка интересно продумана и состоит из трех 

залов. В первом можно познакомиться с обществен-
ной, издательской и творческой жизнью супруги ми-
рового гения. Не все, например, знают, что она была 
не просто его женой и помощницей, но и издательни-
цей его сочинений и даже их продавцом, то есть сов-
мещала в своем лице, если можно так выразиться, и 
издательство, и оптовую книготорговую сеть. Тем 
паче не все знают, что после отречения Толстого от 
собственности, под которой он понимал и литератур-
ные права, единст-
венным, по сути, 
источником семей-
ного дохода была 
именно книгоизда-
тельская деятель-
ность его жены, от-
стоявшей свое пра-
во на издание и 
продажу произве-
дений мужа, напи-
санных до «духов-
ного переворота», а 
это и «Война и 
мир», и «Анна Ка-
ренина», и «Казаки», и «Севастопольские рассказы», 
и автобиографическая трилогия «Детство», «Отроче-
ство», «Юность», и многое другое. Имение Ясная По-
ляна было убыточным, так что содержание усадьбы 
Софье Андреевне приходилось покрывать из своих 
издательских доходов.

Софья Андреевна была издателем не пассивным, а 
порой довольно агрессивным в современном бизнес-
значении этого слова. Она весьма рьяно отстаивала 
литературные права мужа, которые он отписал ей, и 
не стеснялась иногда заходить на территорию, не 
принадлежавшую ей. Например, она заставила ди-
ректора Императорских театров И.А. Всеволожского 
подписать с ней жесткий договор на право постанов-
ки пьесы «Власть тьмы», которая вообще была запре-
щена к постановке, но Толстая понимала, что это не 
навсегда.

В этом же зале можно будет узнать о филантропиче-
ской деятельности жены Толстого. Опять-таки не все 
знают, что в 1891—93 гг. Лев Толстой со своими детьми 
работал «на голоде», поразившем тогда громадные 
территории средней полосы России, и благодаря их 
стараниям были спасены десятки тысяч обреченных 
на смерть крестьян. И это была именно работа с 
устройством общественных столовых, а не раздача 
дармовых мешков с мукой, что проблемы не решало. 
Тем не менее мешки с мукой все-таки требовались, а на 
это были нужны деньги. И вот эти деньги (огромные — 
за три года порядка 200 000 рублей) были собраны 
благодаря письму Софьи Андреевны в редакцию «Рус-
ских ведомостей». И она же в своем доме в Хамовниках 
фактически стала «пунктом приемки» этих пожертво-
ваний, а жертвовали иногда и по рублю, и каждого нуж-
но было поблагодарить.

Здесь же можно будет узнать о творческих устрем-
лениях жены гения. Будем откровенны, собственная 
творческая нереализованность была одним из глав-
ных источников страдания Софьи Андреевны. Можно, 
конечно, над этим иронизировать, как и над творче-
скими амбициями третьего сына Толстого Льва Льво-
вича, в чем немало преуспели еще их современники... 
Но факт, что Софья Андреевна действительно была 
одарена многими творческими способностями. Орна-
ментальное шитье (знаменитое одеяло в греческом 
стиле) было не единственным ее талантом. Она и рисо-
вала, и фотографировала, и писала в прозе — «Чья 
вина?», «Песня без слов», но, надо отдать ей должное, 
ничего при жизни не печатала.

Второй зал посвящен ее и Льва Николаевича детям. 
У них было 13 детей, весь список которых она сама со-
ставила в 1917 году, за два года до смерти. Из них толь-
ко восемь дожили до зрелого возраста. Другие сконча-
лись в младенчест-
ве, и нужно пони-
мать, что это проис-
ходило буквально 
на ее руках. Мать, 
вырастившая вось-
мерых детей и пяте-
рых похоронившая 
маленькими, сегод-
ня возможна только 
в беднейшей стране 
третьего мира. Лю-
бая современная 
европейская жен-
щина на такую 
«перспективу» смотрит с ужасом. В дореволюцион-
ной России, в том числе и в дворянских семьях, это 
было, как ни странно звучит, нормальным явлением. 
Примерно та же участь постигла и мать Софьи Андре-
евны, Любовь Александровну Берс. Но, быть может, 
именно благодаря жене Толстого, не просто пережив-
шей это, но и описавшей в своих гениальных дневни-
ках и мемуарах, этот женский героизм XIX века сегод-
ня известен.

Наконец, третий зал посвящен супружеской жизни 
Софьи Андреевны и Льва Николаевича...

Вокруг нее из-за «ухода» Толстого из Ясной Поляны 
сложилось такое количество мифов, что пробиться к 
истине тут невероятно сложно. Но есть факты, кото-
рые очевидны. Ни один великий писатель мира не про-
жил со своей супругой без малого пятьдесят лет, не ро-
дил с ней тринадцать детей и не был на протяжении по-
лувека окружен такой заботой о себе — о своем здоро-
вье, самочувствии, своих ежедневных и ежеминутных 
потребностях, капризах и т.д. То, что она не разделила 
его духовные искания, не стала его союзницей в этом 
плане, как его друг и помощник В.Г. Чертков, — это про-
блема из проблем, и в этом можно разбираться беско-
нечно и спорить до хрипоты. Но факт, что Толстой про-
жил бок о бок не с «толстовцами», а со своей женой, и 
написал то, что он написал, не в толстовской «комму-
не», а в семье. И говорить о том, что без своей жены он 
сделал бы в сто раз больше, — это, конечно, наивно. Это 
был бы другой Толстой и вообще не Толстой, каким мы 
его знаем и каким знает весь мир.

Тот Толстой, каким мы его знаем, — это во многом 
результат сложной, разноликой, но в целом счастли-
вой семьи.

Ее жизнь была и его жизнью. Вспомним это. 

Творческая нереа-
лизованность 
была одним 
из источников 
страдания жены 
Толстого 

Толстой, каким 
мы его знаем, — 
это результат 
сложной, но счаст-
ливой семейной 
жизни

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3663 

Павел Басинский,
писатель
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Валерий Гергиев дирижирует высту-
плением оркестра Мариинского 
театра в Набережных Челнах.

А К Ц Е Н Т

Пасхальный фестиваль сегодня — своего 
рода программа развития музыкальной 
инфраструктуры в регионах России

Ощущение единой человеческой 
семьи — лучшее, что есть в картине 
режиссера Микаэля Херса. 

А К Ц Е Н Т

Самое страшное в фильме — 
ледяное спокойствие наблюдателя

— Московский Пасхальный 
фестиваль: фоторепортажи 
и интервью на сайте
rg.ru/sujet/3728
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Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж 

М
отосезон открыл в ми-
нувшие выходные Во-
ронеж. В субботу в го-

роде прошел международный 
байкерский слет, организован-
ный всемирным клубом вла-
дельцев Harley-Davidson. К бле-
стящим американцам присое-
динились другие марки — от 
«Уралов» до спортбайков, по-
хожих на  истребители из 
«Звездных войн». Всего собра-
лось четыре тысячи мотоци-
клистов из 15 регионов России, 
Беларуси, Латвии и Финлян-
дии. Они проехались парадом 
по центру города, посмотрели 
достопримечательности, шоу 
на набережной и довольные 
разъехались по домам. Воро-
нежцам нашествие «Харлеев» 
понравилось. 

— Это было официальное от-
крытие сезона клуба Harley-
Davidson в России. У нас насы-
щенная программа на лето: по-
ездки в Екатеринбург, Ригу, Уфу, 
Португалию и Санкт-Петер-
бург. Закрытие сезона пройдет в 
Минске, — рассказал представи-
тель Harley Owners Group Russia 
Сергей Каменев.

Чтобы попасть в Воронеж, 
байкеры из Екатеринбурга за 
два дня проделали четыре тыся-
чи километров на запад, их кол-
леги из Финляндии — столько же 
на восток. Краснодарцы целый 
день ехали сквозь дождь. Вода 
забирается под одежду, тяже-
лый мотоцикл скользит на мо-
крой разметке и норовит со-
рваться в занос на металличе-
ских стыках мостов, но беспеч-
ных ездоков это не смущает.

— Мотоцикл — это свобода! — 
объяснил Константин Шапото-
ра из Санкт-Петербурга. — Ты не 
сидишь в замкнутой, изолиро-
ванной от окружающего про-
странства коробке, а открыт ве-
тру, летишь над дорогой, слитый 
с мотоциклом в единое целое.

За спиной у многих боевые 
подруги: жены, дочери, знако-
мые. Задача второго номера — 
вдохновлять своего рыцаря, 
поднимать его дух.

— И держать в узде свой соб-
ственный, — добавила вполголо-
са Алина Скойбеда из Краснода-
ра. — На скорости в 170 км/ч это 
непросто. Едешь и молишь про 
себя: «Хоть бы заправка!».

На мотоцикле сочинца Стаса 
Ивченко написано «Собайкер». 
У заднего колеса равнодушно 
глядит на суету вокруг черно-
белый питбуль Ведмедь (для 
своих — Ведя) в байкерской жи-
летке с нашивкой «байкер 
Ведя». На спине у жилетки руч-
ка для переноски. Собайкер 
проехал со своим хозяином не 
одну тысячу километров. Путе-

шествует Ведя в специальном 
кофре.

Басовито рокочущая, сияю-
щая лаком и хромом колонна 
растянулась по набережной на 
километр. У Адмиралтейской 
площади Воронежа выстрои-
лось, в пересчете на рубли, 4,5 
миллиарда. У воды поставили 
сцену, где играли музыканты. 
Слева крутили сальто в воздухе 
экстремалы на спортбайках. 
Справа, на воде, выступали 
укротители летающих досок. 
Они взлетали на струях воды на 
15-метровую высоту. 

— Прекрасный праздник, а 
мотоциклы какие! Это совсем 
другой уровень, — призналась 
местная жительница Оксана 
Колтакова. — Но свой Suzuki я 
даже на Harley не променяю! 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛЭКОЛОГИЯ В Подмосковье прошла акция 
«Лес Победы»

Подарили 
миллион

Ирина Рыбникова 

В 
Подмосковье в седь-
мой раз прошла эко-
логическая  акция 
«Лес Победы», во вре-
мя которой жители 
вместе с чиновника-
ми всех рангов сажа-
ют деревья. В этом 
году совместными 

усилиями власти и населения 
было посажено более миллиона 
деревьев и кустарников.

Инициатором проведения 
«Леса Победы» шесть лет на-
зад стали общественники «Зе-
леного патруля» из Наро-Фо-
минска. Тогда в Подмосковье 
шли активные санитарные 
рубки — леса освобождали от 
пораженных жуком-короедом 
деревьев. И жители захотели 
компенсировать срубленное 
молодыми саженцами. Акцию 
приурочили к самому главно-

му нашему празднику — Дню 
Победы, поставив нереаль-
ную, как казалось тогда, цель: 
посадить по дереву в память о 
каждом из 27 миллионов со-
ветских солдат, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны.

Ну что сказать... Цель достиг-
нута более чем наполовину. За 
эти годы было высажено 14,3 
миллиона деревьев на площади 
более шести тысяч гектаров. И 
уже понятно: для жителей Под-
московья «Лес Победы» стал до-
брой традицией. 

— Количество участников 
ежегодно растет, людям нравит-
ся эта акция, и тема экологии у 
многих сейчас на первом ме-
сте, — подчеркивает зампред 
правительства — министр эко-
логии и природопользования 
области Дмитрий Куракин. 

Это подтверждается и стати-
стикой: в первый год проведе-
ния акции в ней приняли учас-
тие 7 тысяч человек, а в прош-
лом году желающих оказалось 
уже более 300 тысяч. А на пло-
щадках «Леса Победы» этого 
года были замечены и знамени-

тости — Максим Галкин, Анже-
лика Агурбаш, Павел Буре.

Короеда, кстати, область 
давно победила. Но акция лишь 
набирает обороты, выходя из 
лесных угодий в парковые зоны 
муниципалитетов. И если в ле-
сах сажают в основном сосны, 
то «меню» городских посадок 
куда разнообразней — кашта-
ны, липы, клены, рябины, ивы, 
плодовые деревья, сирень и 
жасмин. 

— В этом году мы делаем ос-
новной акцент на цветущие де-
ревья и кустарники, чтобы об-
ласть стала по-настоящему ве-
сенней, — отметил председатель 
комитета лесного хозяйства ре-
гиона Иван Советников. 

«Лес Победы» для жителей 
Московской области стал доброй 
традицией. 

Кто сказал, что на мотоцикле не летают?

А К Ц Е Н Т

В этом году во время экологической 
акции было посажено более миллиона 
деревьев и кустарников

ШКОЛА Педагогов научат вести 
страницы в соцсетях

Не накликай

Ксения Колесникова

К началу учебного года мини-
стерство просвещения разра-
ботает рекомендации по без-
опасному ведению соцсетей 
для российских педагогов. 

— В условиях социальных ме-
диа и интернет-коммуникаций 
вопрос формирования профес-
сионального имиджа приобре-
тает особое значение, — расска-
зал директор департамента 
международного сотрудниче-
ства и связей с общественно-
стью ведомства Андрей Емель-
янов. — В ряде стран школы, 
колледжи и университеты раз-
рабатывают собственные руко-
водства и инструкции. Все для 
того, чтобы сотрудники и уче-
ники следовали стандартам по-
ведения при использовании со-
циальных медиа в профессио-
нальных или личных целях. 
При этом, как правило, затра-
гивается широкий спектр веб-

сайтов, приложений, мессенд-
жеров, видеохостингов.

Так может ли все-таки учи-
тель выкладывать личные фото 
в Instagram? Где граница того, 
что он может себе позволить, а 
что — нет? На эти вопросы и от-
ветят рекомендации. 

Напомним, поводом к широ-
кому обсуждению темы стал 
скандал с увольнением учителя 
из Барнаула Татьяны Кувшин-
никовой. Она лишилась работы 
из-за якобы откровенных ка-
дров: занимаясь моржеванием, 
выложила в интернет «зимние» 
снимки в платье с бретельками 
и в закрытом купальнике. За 
коллегу решили заступиться 
тысячи учителей по всей стра-
не. Они выкладывали фото в ку-
пальниках, из тренажерных за-
лов, из отпуска с хештегом Учи-
телятожелюди#. При этом сама 
Татьяна Кувшинникова попро-
сила коллег «не раздеваться» в 
ее поддержку. 

ПРОГРАММА  

В Оренбуржье 
вместо 
земельных 
участков 
многодетные 
получат 
компенсацию

ВОЗЬМУТ 
ДЕНЬГАМИ
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

В Оренбуржье внесут корректи-
вы в областной закон о выделе-
нии земли под строительство 
многодетным: за восемь лет его 
действия дома на полученных 
участках построили единицы. В 
качестве альтернативы неэф-
фективной мере поддержки в ре-
гионе планируют ввести целе-
вые выплаты на покупку жилья.

Как заверил на своей страни-
це в соцсети врио губернатора 
Оренбуржья Денис Паслер, соот-
ветствующие изменения в об-
ластной закон будут внесены 
уже в этом месяце: «Вводим но-
вую форму поддержки многодет-
ных семей. <…> Сегодня много-
детные могут рассчитывать на 
земельные участки. Но получают 
их далеко не все. И совсем мизер-
ное количество семей начинает 
строительство дома. Причин это-
му много — отсутствие коммуни-
каций, удаленность участков от 
привычного места жительства. У 
людей просто нет денег на строи-
тельство дома. А может, семье 
удобнее жить в квартире? Поэто-
му будем выдавать средства на 
улучшение жилищных условий 
многодетным семьям, которые в 
этом нуждаются. Деньги будут 
целевыми. Семья сможет их по-
тратить, например, на погаше-
ние ипотеки, на первоначальный 
взнос».

Какая конкретно сумма ком-
пенсации будет прописана в но-
вой редакции закона, пока не 
говорится. 

ПУШКИН — ЭТО НАШЕ. 
ВСЕ!
Очень много маленького... На Малой сцене театра на 
Малой Бронной режиссер Егор Арсенов поставил «Ма-
ленькие трагедии» Пушкина. На этом месте маленькое 
кончается и начинается большое: режиссер, актеры и, 
конечно, текст. «Маленькие трагедии» на Малой Брон-
ной, конечно, не ровный спектакль, но — для меня — без-
условно хороший. Здесь слышен невероятный пушкин-
ский текст, здесь есть множество режиссерских нахо-
док, и здесь — мощные актерские работы, я бы даже так 
сказал: нет не мощных актерских работ. На маленькой 
сцене получился большой спектакль.

В свое время я ставил «Моцарта и Сальери» Пуш-
кина. Этим спектаклем открывалась ныне знаменитая 
в Москве театральная сцена культурного центра Вы-
соцкого на Таганке. Моцартом была Ирина Линдт, Са-
льери — Валерий Золотухин. А первый спектакль, кото-
рый я поставил в своей жизни, был «Борис Годунов» в 
театре Ермоловой. То есть я довольно много работал с 
театральными текстами Пушкина и понимаю, на-
сколько трудно поставить эти гениальные слова. Мне 
кажется, что в целом Егору Арсенову это удалось.

Как нам всем из-
вестно: современ-
ные молодые режис-
серы очень любят 
выказывать себя, им 
представляется не-
вероятно важным 
продемонстриро-
вать шквал приду-
мок, которые не-
редко к сути проис-
ходящего отноше-
ния не имеют. Арсе-
нов пошел иным пу-
тем. Он как бы раз-
гадывает пушкин-
ский текст, если 
угодно, вскрывает его с помощью замечательных акте-
ров, каждый из которых играет несколько ролей.

Подряд идут «Скупой» и «Моцарт и Сальери». На на-
ших глазах Екатерина Дурова превращается из Скупого 
в Сальери. Делает это грандиозно. Вопроса: «Почему 
женщина играет мужчин?» — у меня не возникало. А по-
чему пять бокалов «играют» пять сундуков? А почему 
висящая шинель «играет» каменного гостя? Потому что 
театр — это такая игра, здесь все и вся во что-то играет. 
Какие вопросы?

Скупой у Дуровой — не мерзкий жадина, но человек, 
который занят таким «увлекательным» делом — собира-
ет деньги. Ему не деньги сами по себе нравятся, а про-
цесс их собирания. И вот уже умирать надо, а коллек-
цию денег некому передать. Ну разве не трагедия? Саль-
ери Дуровой — не столько страдающий человек, сколько 
искренно недоумевающий: как же так несправедливо 
устроен мир, плачущий не над собой, но над миром.

Если Сальери — дама, то и Моцарт должен быть жен-
щиной. Светлана Первушина играет так, что и это не вы-
зывает вопросов. Для меня теперь Моцарт надолго бу-
дет с лицом Светланы. И я запомню теперь эту актрису, 
которая не только исполняет несколько ролей, но еще и 
поет, и танцует, и все делает блестяще.

Владимир Ершов играет крошечную роль Жида в 
«Скупом» так, что за этим человеком читается судьба, 
жизнь. Как он это делает? Пойди пойми. Олег Кузнецов 
— Альбер в «Скупом» и Председатель в «Пире во время 
чумы» — два абсолютно разных и ужасно интересных 
человека. Как и те образы, что создают в разных траге-
диях Александр Голубков и Олег Хохлов. 

Дмитрий Цурский — единственный, играющий 
одну роль. Но какую и как! Его Дон Гуан — в меру ци-
ничный и без меры уставший человек. Ему неинтере-
сно любить жизнь, ему интересно ею пользоваться. И 
он ею пользуется, как может. Дон Гуана чаще всего ис-
полняют таким неистовым безумцем, Цурский сыграл 
очень глубокого и по-настоящему страдающего чело-
века — человека, у которого получается любовь с жен-
щинами, но не выходит любовь с жизнью…

Когда я ставил 
«Моцарта и Салье-
ри», я все время ду-
мал: почему пуш-
кинские трагедии 
называются «Ма-
ленькие»? Малень-
кие в смысле объема 
или в смысле сути 
трагедии: мол, геро-
ев волнуют неболь-
шие, по сути, траге-
дии. Арсенов поста-
вил маленькие, но 
большие трагедии. 
Все герои спектакли 
люди глубоко стра-
дающие. 

В каждой малень-
кой трагедии кто-ни-
будь умирает. По 
сути, Пушкин сочинил человеческие истории, записан-
ные в присутствии смерти. Этот отсвет будущей гибели 
лежит на каждом персонаже, и когда Сальери вместе с 
Моцартом травит и себя, это выглядит естественно. А 
что, разве, убив Моцарта, Сальери, по сути, не убил себя?

«Маленькие трагедии» на Малой сцене театра на Ма-
лой Бронной — спектакль очень качественный. Тут все 
высокого качества: от декораций и костюмов (худож-
ник-постановщик Вера Никольская) до очень точного 
света, который в некоторых моментах спектакля играет 
огромную смысловую роль (художник по свету Глеб 
Бут); от интересной хореографии, когда каждое постав-
ленное движение или танец служат не для развлечения 
зрителей, а для раскрытия персонажей (хореограф Анна 
Дельцова) до точно подобранной музыки группы 
Nirvana (музыкальный руководитель Инна Плеханова). 
Можно тысячу раз говорить и писать о том, что в театре 
нет мелочей, но увидеть спектакль, в котором каждая 
мелочь продумана, удается не так часто.

Есть ли в спектакле недостатки? Да, есть. В жизни, 
между прочим, тоже есть недостатки, но любим мы ее не 
за это. Куда важнее, что со сцены звучит замечательное 
пушкинское слово, и усилиями режиссера и актеров мы 
понимаем, что оно имеет отношение к нам, зрителям 
XXI века. Наверное, это самое главное в этой театраль-
ной работе: спектакль — живой, спектакль, который в 
конечном итоге рассказывает нам о нас. Это очень труд-
но: играть Пушкина так, чтобы он был не хрестоматий-
ным, а живым; чтобы в зале периодически раздавался 
искренний смех; чтобы мы проникались к героям чело-
веческой, естественной жалостью.

Спасибо, Егор Арсенов, за то, что не испугались. 
И победили. 

Арсенов как бы 
разгадывает пуш-
кинский текст, 
вскрывает его 
с помощью 
замечательных 
актеров

Можно тысячу раз 
говорить и писать 
о том, что в театре 
нет мелочей, 
но увидеть спек-
такль, в котором 
каждая мелочь 
продумана, удает-
ся не так часто

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскры-
тия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утв. Постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 № 24, опубликовало в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет следующую информацию: 
годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское 
заключение; структура и объем затрат на производство и реали-
зацию товаров (работ, услуг); основные условия договора энер-
госнабжения (купли-продажи электрической энергии); инфор-
мацию о деятельности энергосбытовой организации; информа-
цию об объеме фактического полезного отпуска электрической 
энергии (мощности). Ознакомиться с данной информацией 
в полном объеме можно на официальном сайте организации 
в сети Интернет www.centrenergo.ru в разделе раскрытие инфор-
мации, а также на сервере раскрытия информации Интерфакс 
www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 г, № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» совместно 
с ОАО «ТомскНИПИнефть» информирует общественность о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
по объекту «Обустройство Восточно-Уренгойского лицензионного 
участка Ач5 2-3. Куст скважин 2-50». 

Цели намечаемой деятельности: 
— инженерная подготовка куста скважин;
— обустройство куста скважин;
— строительство трубопроводов;
— подъездные автомобильные дороги к кусту скважин;
— строительство воздушных линий электропередачи.
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 

область, Ямало-Ненецкий АО, Пуровский район, Восточно-Урен-
гойский лицензионный участок.

Наименование и адрес заказчика или представителя: 
АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629306, РФ, Тюменская обл., 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 16 «В».

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрации Пуровского района совместно с заяви-
телем или его представителем.

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждения.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Материалы проектной документации, включая материалы 

ОВОС, доступны с 13.05.2019 года по 14.06.2019 года в обществен-
ных приемных, расположенных по адресам: 

—  Тюменская область, ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, 
ул.  Производственная, дом 1;

—  Тюменская область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, мкрн. Дружба, 3, 
тел.: 8 (3494) 27-25-49.

Часы работы общественных приемных: с 9.00 до 17.00 (поне-
дельник—пятница).

Общественные обсуждения состоятся: 14 июня 2019 года 
в 12.00 по адресу: Тюменская область, ЯНАО, Пуровский район, 
село Самбург, улица Производственная, дом 1, начало в 12.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 

—  Тюменская область, ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, 
ул. Производственная, д. 1;

—  Тюменская область, ЯНАО, г. Новый Уренгой, мкрн. Дружба, 3, 
тел.: 8 (3494) 27-25-49.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком  
(АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ», 629306, РФ, Тюменская обл., 
ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 16 «В»)  
в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Ответственный организатор:
— АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ»; 
— ОАО «ТомскНИПИнефть»;
—  Администрация муниципального образования «Пуровский 

район».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  1 (одного) заместителя председателя Седьмого кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  6 (шести) судей Четвертого кассационного суда общей 
юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 03 июня 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  председателя Волгоградского областного суда;
—  заместителя председателя Приморского краевого 

суда;
—  заместителя председателя Шестнадцатого арбит-

ражного апелляционного суда;
—  председателя Калужского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45), 11 июня — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 17 июня 2019 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

МОТОСЕЗОН В Воронеже прошел парад 
Harley-Davidson

Слетелись на шоу
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БАСКЕТБОЛ Определились 
все полуфиналисты 
плей-офф Единой лиги

Квартет
самых крепких 

Илья Трисвятский

Известен состав полуфинальных пар плей-офф чемпи-
оната интернациональной Единой лиги. 22 мая отно-
шения в серии до трех побед по системе «2–2–1» на-
чнут выяснять казанский УНИКС и подмосковные 
«Химки», на следующий день стартует противостоя-
ние действующего обладателя титула ЦСКА и питер-
ского «Зенита».

В первом раунде плей-офф самой интересной полу-
чилась битва «Зенита» и краснодарского «Локомоти-
ва-Кубани», продлившаяся четыре матча (3–1). В 
остальных сериях фаворитам хватило трех игр, чтобы 
разобраться с соперниками. ЦСКА оказался сильнее 
«Нижнего Новгорода», УНИКС разобрался с эстон-
ским «Калевом», «Химки» преодолели сопротивление 
казахстанской «Астаны», которая провела свой самый 
яркий сезон в Единой лиге. Поэтому вполне справедли-
во македонский наставник команды из Нур-Султана 
Эмиль Райкович был признан лучшим тренером Еди-
ной лиги-2018/19.

На исход серии между «Зенитом» и краснодарцами 
во многом повлияла тяжелая травма колена, получен-
ная основным разыгрывающим «Локо» и сборной Рос-
сии Дмитрием Хвостовым под занавес регулярного 
чемпионата. После двух матчей на Кубани наблюда-
лось равенство (1–1), а на берегах Невы «Зенит» два-
жды подряд взял верх — 94:78 и 87:85. Около восьми с 
половиной тысяч зрителей посетили в общей сложно-
сти две эти игры. Особенно боевым стал четвертый 
матч, продолжавшийся более двух часов.

Лидер в этой встрече менялся 27 (!) раз, все реши-
лось в концовке. Ключевым стало дальнее попадание 
питерца Евгения Воронова, позволившее хозяевам за 1 
мин. 24 сек. до сирены оторваться на четыре очка. 
Дальше последовала череда тактических фолов и тайм-
аутов. Уже непосредственно под занавес кубанец 
Дмитрий Кулагин сознательно пробил мимо второй 
штрафной, но подобрать мяч и перевести игру в овер-
тайм гостям не удалось. Лучший бомбардир матча 
сербский форвард «Зенита» Марко Симонович набрал 
22 очка, причем он шесть раз был точен из-за дуги — 
это рекорд нынешнего плей-офф. 

 — Возможно, мы не оправдали ожиданий людей, ко-
торые считали, что «Локомотив» уверенно выиграет 
серию, — пошутил главный тренер победителей испа-
нец Жоан Пласа. — Ведь мы вчистую проиграли кубан-
цам оба матча регулярного чемпионата. Однако плей-
офф — это совершенно другая история. Мы выглядим 
гораздо лучше, чем, например, три недели назад. 

ВОЛЕЙБОЛ Финский тренер 
привел «Кузбасс» к титулу 
и уже готовит сборную

Сделал чудо

Владимир Ильин

Спустя всего несколько дней после сенсационной по-
беды кемеровского «Кузбасса» над ВК «Зенит-Казань» 
в «золотой» серии мужской Суперлиги финский на-
ставник чемпионов Туомас Саммелвуо приступил к 
работе на первом учебно-тренировочном сборе нашей 
национальной команды в Новогорске. 

Когда в начале марта президиум Всероссийской фе-
дерации волейбола (ВФВ) назначил Саммелвуо новым 
рулевым нашей сборной вместо Сергея Шляпникова, 
перешедшего на другую должность, у этого решения 
критики имелись. Но теперь абсолютно очевидно — вы-
бор был сделан абсолютно правильный.

Саммелвуо отработал в «Кузбассе» уже три сезона 
и при нем клуб совершил колоссальный прорыв, при-
чем многих успехов добился впервые в истории — полу-
чил право выступить в еврокубках, добрался до полу-
финала второго по значимости на континенте Кубка 
ЕКВ, попал на пьедестал Суперлиги сразу в качестве 
обладателя золотых наград. 

Напомним, что в финальной серии «Кузбасс» выиг-
рал у казанцев две гостевые встречи (3:0, 3:1), затем в 
Кемерове уступил (0:3), но в четвертом по счету и сно-
ва домашнем матче дожал грозного оппонента — 3:1. 

— Мы сделали чудо! Радостно было видеть, как люди 
на трибунах в Кемерове  обнимали и поздравляли друг 
друга, — говорил Саммелвуо сразу после окончания 
«золотой» серии. — После первой игры в Казани кто-то 
мог подумать, что это случайность, но нам удалось 
взять верх еще дважды! Как тренер, я смотрю дальше — 
нам нужно усилить клуб, у нас впереди много работы. 
Мне же предстоит дебют в качестве наставника сбор-
ной России, это колоссальная ответственность. 

Национальная дружина пока далеко еще не в пол-
ном составе собралась вчера на базе в подмосковном 
Новогорске. Уже 31 мая подопечные Саммелвуо на-
чнут первый этап предварительного раунда Лиги на-
ций в Сербии, где встретятся с хозяевами. Японией и 
Францией. А главные турниры года — олимпийская ква-
лификация и чемпионат Европы.

Что касается казанского «Зенита», который за 
предшествующие этому чемпионату десять лет выиг-
рывал титул девять (!) раз, то волейболисты из столи-
цы Татарстана готовятся к финалу Лиги чемпионов. В 
немецком Берлине команда Владимира Алекно 18 мая 
сразится с итальянской «Мачератой». 

Интересно, что у соперника времени на передышку 
практически вообще не будет. Итальянский финал за-
тянулся до пятой игры, только 14 мая «Мачерата» и 
«Перуджа» определят чемпиона. 

ТОЛЬКО В «РГ» Президент армейского клуба Андрей Ватутин 
о главном баскетбольном событии сезона — 
«Финале четырех» Евролиги

ЦСКА атакует 
Илья Зубко 

Н
а этой неделе флаг-
ману российского 
баскетбола москов-
скому ЦСКА пред-
стоит провести са-
мые важные матчи 
сезона. В среду ар-
мейцы отправля-
ются в испанскую 

Виторию, где в рамках «Финала 
четырех» Евролиги их ждет 
встреча с действующим облада-
телем титула мадридским «Реа-
лом». Накануне этого события 
корреспондент «РГ» пообщался 
с президентом ЦСКА Андреем 
Ватутиным. 

ЦСКА вышел в «Финал четы-
рех» Евролиги после тяжелей-
шей серии с «Басконией», а бо-
лельщики восприняли это со-
бытие буднично, как само со-
бой разумеющееся. Не обидно?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: То, что мы посто-
янно выходим в «Финал четы-
рех», не всегда служит нам хоро-
шую службу. Как вы правильно 
заметили, ЦСКА приучил к тому, 
что это происходит практически 
каждый сезон и выглядит некоей 
обязательной программой. Спе-
циалисты и коллеги из других 
клубов прекрасно понимают, 
что стабильный выход в четвер-
ку вовсе не гарантирован и явля-
ется отличным результатом ра-
боты клуба на дистанции. Нас 
часто попрекают бюджетом, но 
команды, оперирующие сравни-
мыми и даже большими сумма-
ми, зачастую в четверку не попа-
дают. Посмотрите, сколько лет 
не была в четверке «Барселона», 
спросите «Эфес», который ока-
зался в квартете впервые в исто-
рии новой Евролиги, где «Ми-
лан»? Это был, возможно, один 
из самых сложных выходов в 
«Финал четырех». Серия полу-
чилась, как я и предполагал, 
очень тяжелая. Мы десять лет не 
проигрывали дома в плей-офф и 
впервые поехали в Виторию, 
имея 1:1 в серии. Победить два-
жды «Басконию» на выезде, тем 
более в плей-офф — дорогого сто-
ит. Ключевой, конечно, была тре-
тья игра. Команда правильно от-
реагировала на то, что произош-
ло во втором матче (его ЦСКА 
проиграл. — Прим. авт.). Мы пока-
зали свой настоящий характер, 
особенно в четвертой встрече. 
Проигрывая 12 очков, в четвер-
той четверти мы их просто смя-
ли. Хотя в Витории и болеют хо-
рошо, и команда традиционно 
неуступчивая. Этот выход в «Фи-
нал четырех» — для тех, кто ве-
рил и поддерживал нас весь се-
зон и особенно после второй 
игры. Рад, что смогли их отблаго-
дарить.

ЦСКА — самый стабильный 
клуб Европы. За счет чего уда-
ется год от года держать 
марку?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: В первую очередь, 
ЦСКА — это люди. Игроки, тре-
неры, менеджмент, врачи, мас-
сажисты, сотрудники офиса. 
Каждый старается хорошо де-
лать свою работу. Кропотливый 
ежедневный труд десятков лю-
дей приводит к тому, что ЦСКА 
является самым стабильным 
клубом. Не только из-за бюдже-
та. Деньги — это инструмент, 
ими тоже надо уметь управлять. 
Мы давно не самый богатый 
клуб Европы. Хорошо, что бла-
годаря владельцу и спонсорам у 
нас есть возможность пригла-
шать классных игроков. Но 
главное — это люди, которые 
трудятся и стараются сделать 
так, чтобы ЦСКА побеждал. 

Первый соперник по «Финалу 
четырех» — «Реал», который 
обыграл вас на аналогичной 
стадии год назад в Белграде. С 
какими мыслями ждете это-
го матча?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: О том, что прои-
зошло в Белграде, не забываем. 
Понятно, что та игра нам совсем 
не удалась. Были объективные 
обстоятельства — травмы Де 
Коло и Хайнса, которые просто 
не успели набрать форму. Они 
были на паркете, но фактически 
не были привычными лидера-

ми. Также у нас отсутствовал 
Вестерманн, а Воронцевич вы-
бил плечо в первой четверти. 
Много составляющих, но усту-
пили мы совершенно по делу. 
Сейчас, надеемся, нас ждет дру-
гая история.

Тот факт, что в регулярном 
сезоне ЦСКА дважды обыграл 
«Реал»… 

АНДРЕЙ ВАТУТИН: …Ничего не зна-
чит. Это может придать допол-
нительной уверенности, но «Фи-
нал четырех», по сути, одна игра 
— полуфинал. И говорить о том, 
что у нас больше шансов, по-
скольку мы два раза их обыгра-
ли, — это досужие размышления. 
«Регулярка» закончилась. Мы 
заняли в ней второе место, 
«Реал» — третье, но сути дела это 
не меняет. Надо подходить гото-
выми к полуфиналу, на который 
мы настраиваемся особенно. Он 
был для нас препятствием на 
протяжении многих лет, за 
исключением чемпионского 
Берлина. Главное, чтобы не было 
травм. Как мне кажется, больше 
уроков стоит извлечь не из того, 
что получилось в двух играх «ре-
гулярки», а в проигранном полу-
финале прошлого сезона. 

Удивление вызывает факт, 
что Евролига отдала «Финал 
четырех» Витории. Симпа-
тичный, но крошечный город, 
в котором банально негде 
жить тысячам болельщиков. 
Как вам такой выбор?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Город хороший, 
красивый и, главное, баскет-
больный, арена большая. Ко-
нечно, с точки зрения логисти-
ки и инфраструктуры есть мно-
го вопросов — мало гостиниц, 
ресторанов. Витория, действи-
тельно, выбивается из ряда сто-
лиц «Финалов четырех». На-
сколько я знаю, многие плани-
руют жить не в Витории, а в 
Бильбао, Сан-Себастьяне, Би-
аррице. Болельщикам всех ко-
манд надо быть готовыми к 
тому,  что придется много 
ездить на автобусах или маши-
нах, потому что Витория всех 
вместить не сможет. «Финал че-
тырех» в небольшом городе не-
обычен, это не Берлин, Милан, 
или Лондон. Очень надеюсь, ор-
ганизаторы справятся со всеми 
сложностями, а сами баски 
очень гостеприимный народ. 

Как быть болельщикам, ко-
торые решат поддержать 
ЦСКА в Витории? Будет ли 
клуб как-то помогать?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Всем командам 
выделена квота билетов на «Фи-

нал четырех», в этот раз это 695 
билетов. Мы, как обычно, от-
кроем в Витории «Базу 25». Там 
болельщики смогут встречать-
ся, общаться. Подготовим атри-
бутику специальную. Постара-
емся сделать все так же, как и на 
других «Финалах четырех». 
Главное, чтобы болельщики до-
брались, ведь попасть в Вито-
рию не так просто. 

Самому клубу насколько 
трудно в плане организации? 
Насколько я знаю, даже части 
сотрудников ЦСКА придется 
жить не в Витории.

А Н Д Р Е Й  В АТ У Т И Н :  Тут все в 
одинаковых условиях. Бу-
дет много переездов. Тем 
более что игроки приез-
жают с  семьями,  с 
детьми. И в Витории 
нет большого выбора 
отелей.  Сложностей 
хватает.

Вы как руководитель одного 
из крупнейших клубов Евроли-
ги поддерживали идею от-
дать «Финал четырех» Ви-
тории?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Это не обсужда-
ется с клубами. Решение о про-
ведении «Финала четырех» ру-
ководство Евролиги принимает 
самостоятельно. Это никогда 
не было предметом обсуждения 
для ассамблеи и совета акцио-
неров. На турнир долго претен-

довала Москва, но по разным 
причинам фактически сняла 
свою кандидатуру. Подчеркну, 
не ЦСКА, а именно Москва. В 
некотором смысле Витория — 
план «Б» Евролиги, которая до 
последнего надеялась, что рос-
сийская столица сможет при-
нять «Финал четырех». Но это-
го не произошло.

Была информация, что Мо-
сква сняла кандидатуру, по-
скольку руководство нового 
дворца в Петровском парке, 
скажем так, не очень любит 
баскетбол. Это правда? 

А Н Д Р Е Й  В АТ У Т И Н : Арена должна 
быть сдана за год до «Финала че-
тырех», и на ней также за год 
должны пройти тестовые ба-
скетбольные матчи. Сдвину-
лись сроки сдачи арены, и это 
послужило основанием для не-
заключения договора. Кроме 
того, каждый город-хозяин не-
сет определенные финансовые 
обязательства перед Евроли-
гой, что и как конкретно не сло-
жилось в случае с Москвой — не 
владею вопросом на 100 про-
центов. 

Новая арена может быть ин-
тересна ЦСКА в качестве до-
машней?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Нас все устраива-
ет в «Мегаспорте», для которого 

м ы  —  я к о р н ы й 
арендатор. Мы не 

пересекаемся ни с 
хоккеем, ни с чем другим. Неко-
торые вопросы, связанные с но-
вогодними елками и представ-
лениями в декабре — январе, ре-
шаются без особых сложностей. 
Нам комфортно в «Мегаспор-
те», и никуда уезжать не соби-
раемся. На других аренах будут 
пересечения с иными меропри-
ятиями, сложности с логисти-
кой, паркетом, кольцами и так 
далее. Нет никаких оснований 
перевозить команду. Болельщи-
ки привыкли, станция метро 
рядом, парковка неподалеку.

В следующем сезоне Евролига 
расширяется до 18 команд. 
Календарь уплотнится. Как 
это будет выглядеть?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Будет семь недель 
со сдвоенными матчами. При 
худшем варианте их было бы 
девять, но в итоге решено стар-
товать раньше, 3 октября, и на 
неделю позже закончить сезон. 
Станет сложнее — добавится че-
тыре игры. Объективно мы не 
очень хорошо играем эти сдво-
енные матчи, в трех случаях из 
пяти в этом сезоне чередовали 
победы и поражения. Но это, 
скорее, пища для размышлений 
тренерам.

Евролига от расширения вы-
играет?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Не могу сказать. 
Нынешний формат всем нра-
вился. Завершился самый ин-
тересный за последние годы 
регулярный сезон. До финиша 
было непонятно, кто выйдет в 
плей-офф.  Хотя от самого 
плей-офф, наверное, ожидали 
большего. Посмотрим, на-
сколько сильны будут две но-
вые команды. Скорее всего, 
это будет французский «Вил-
лербан» и еще одна команда из 
Германии. 

Почему во время таких вот 
сдвоенных матчей не делать, 
скажем, матчи в одном горо-
де? Допустим, сразу сыграть 
в Стамбуле с «Фенербахче» и 
«Эфесом»? Это ведь упро-
стит логистику.

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Есть 16 команд, и 
сделать всем удобный календарь 
невозможно. Это решение на 

первый взгляд выглядит логично, 
но не всегда получается при со-

ставлении расписания, хотя 
Евролига обещает макси-
мально использовать озву-
ченный вами принцип. От-

крою небольшой секрет, что 
при верстке календаря Евро-

лига пользуется услугами од-
ного немецкого математика. И 
этот профессор ищет комфор-
тные сочетания. Но, видимо, 
сделать всех довольными не 
получается.

Какие призовые полагают-
ся клубам за выступления 
в Евролиге и растут ли 
эти цифры?
АНДРЕЙ ВАТУТИН: В послед-
ние два-три года цифры 
те же. Порядка 37 тысяч 
евро за победу в матче 
регулярного сезона, 70 
тысяч — выигрыш матча 
плей-офф. Победа в са-
мой Евролиге — милли-
он евро. 

Для клубов с бюджета-
ми по 20—25 миллионов 

суммы не впечатляют.
АНДРЕЙ ВАТУТИН: За сезон мы 

уже заработали чуть мень-
ше миллиона евро. Это, ко-
нечно, лучше, чем ничего. Но 
применительно к бюджетам 

для всех 16 клубов Евролиги 
это действительно не са-

мые большие суммы. 
Поэтому европейский 

баскетбол — это эн-
тузиазм и амбиции 

вл а д ел ь ц е в  к о -
манд, кто бы ими 

ни являлся. 

У девяти игроков ЦСКА по 
итогам сезона заканчивают-
ся контракты. Разумеется, 
уже сейчас всем интересно, 
что с ними будет.

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Танцевать, что на-
зывается, нужно от печки. Нуж-
но вначале определиться с глав-
ным тренером. Это случится не 
раньше окончания «Финала че-
тырех». То, что будет публико-
ваться и обсуждаться сейчас, — 
это исключительно слухи. При-
зываю болельщиков к ним спо-
койно относиться.

У нынешнего тренера Ди-
митриса Итудиса есть за-
дача выиграть Евролигу, 
чтобы сохранить дол-
жность?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: Нет такого усло-
вия, глупости все это, смешно 
читать рассуждения на эту 
тему. Мы будем анализиро-
вать многие факторы. Димит-
рис — один из самых успешных 
тренеров в истории ЦСКА, к 
нему есть устойчивый инте-
рес как со стороны команд Ев-
ропы, так и НБА. Понятно, что 
победа в Евролиге — практиче-
ски гарантия предложения о 
сотрудничестве. Посмотрим. 
Хочу отдельно отметить, что 
Димитрис пользовался и поль-
зуется моей полной поддер-
жкой, мы работаем вместе. 
Н а ш  п р и о р и тет  с е й ч а с  — 
успешное выступление в этом 
сезоне. Все остальное — потом. 

Есть опасность, что все де-
вять игроков команду поки-
нут и придется строить, по 
сути, новую команду?

АНДРЕЙ ВАТУТИН: У нас много иг-
роков, к которым проявляют 
интерес гранды. Им предлага-
ют хорошие контракты, и у 
меня совсем нет уверенности, 
что наше предложение ока-
жется самым интересным фи-
нансово. Времена, когда сна-
чала подписывался состав 
ЦСКА, а потом формировался 
бюджет, очень давно прошли. 
Повторю, мы давно не самый 
богатый клуб континента. 
Наша проблема в том, что из 
всех команд Евролиги откры-
вает бюджет только ЦСКА, все 
остальные этого не делают, а 
мы стали жупелом и мишенью. 
Понятно, что есть желание со-
хранить лидеров, сделать ко-
манду сильнее. Но я не уверен, 
что это будет всегда возможно 
по финансовым причинам. А 
для игроков сумма контрак-
та — весомый аргумент. Андрей Ватутин: Мы давно не самый богатый клуб Европы.

А К Ц Е Н Т

Призовые за победу в матче регулярного 
чемпионата Евролиги составляют поряд-
ка 37 тысяч евро, в плей-офф — 70 тысяч. 
Победа в турнире приносит миллион

У Туомаса Саммелвуо на празднование чемпионства с кеме-
ровским «Кузбассом» было совсем немного времени.

НОВОСТИ 

Впервые с 2013
года финал ЛЧ
пройдет
без Месси
и Роналду

ОСВОБОДИЛИ
ПОЛЕ
Артур Нанян

На минувшей неделе опреде-
лились финалисты еврокубко-
вых турниров. Впервые в исто-
рии все они представляют 
одну страну. В данном случае — 
Англию. 

В финале Лиги чемпионов 
1 июня в Мадриде встретятся 
«Тоттенхэм» и «Ливерпуль», 
Лиги Европы — «Челси» и «Ар-
сенал» (29 мая в Баку). 

К слову, впервые за шесть 
лет решающий матч Лиги чем-
пионов пройдет без лучших 
футболистов современности — 
Лионеля Месси и Криштиану 
Роналду. С тех пор, как в 2013 
году «Бавария» победила дор-
тмундскую «Боруссию», в фи-
нале турнира неизменно при-
нимали участие команды, в ко-
торых играл либо Месси, либо 
Криштиану.

Но в этом сезоне «Ювентус» 
с Роналду вылетел из Лиги чем-
пионов на стадии четвертьфи-
нала, а «Барселона» с Месси 
уступила в 1/2 финала «Ливер-
пулю». 

Гандбольный
«Ростов-Дон» 
не сумел взять
важный трофей

ВЕНГЕРСКИЙ 
КЛУБ СИЛЬНЕЕ
Илья Трисвятский

Женская гандбольная команда 
«Ростов-Дон» заняла второе 
место в «Финале четырех» Лиги 
чемпионов. Решающий матч на 
переполненной 12-тысячной 
арене в Будапеште был проиг-
ран номинальному хозяину 
площадки венгерскому клубу 
«Дьер» — 24:25.

«Ростов-Дон», в составе ко-
торого выступает целый ряд на-
ших олимпийских чемпионок 
Рио-2016, в первый день «Фи-
нала четырех» переиграл фран-
цузский «Мец» — 27:25. Вчера в 
матче непосредственно за ти-
тул дончанки во втором тайме 
уступали до пяти мячей, но су-
мели найти в себе силы сокра-
тить отставание до минимума. 
На последнюю атаку у девушек 
нашего клуба оставалось де-
сять секунд, однако перевести 
встречу в овертайм не удалось 
— отлично сыграла голкипер со-
перниц.

«Дьер» в третий раз подряд 
завоевал главный континен-
тальный трофей. Российская 
команда последний раз побе-
ждала в турнире 11 лет назад, 
когда титул достался звениго-
родской «Звезде». 

Команда 
Гвардиолы 
стала 
чемпионом 
Англии

«СИТИ» СНОВА 
ПЕРВЫЙ
Иван Ильин

Вчера определился чемпион 
Англии по футболу. «Манчестер 
Сити» стал первой командой за 
десять лет, кому удалось отсто-
ять титул. «Горожане» на одно 
очко опередили «Ливерпуль».

В последнем туре «Сити» на 
выезде играл с «Брайтон энд 
Хоув Альбион», причем пропу-
стил первым на 27-й минуте. Но 
команда Хосепа Гвардиолы 
мгновенно отыгралась после 
удара Агуэро, а затем забила со-
пернику еще три мяча. 4:1, и 
«Манчестер Сити» во второй 
раз подряд и в шестой в исто-
рии празднует победу в чемпи-
онате страны.  «Горожане» на-
брали в 38 турах 98 очков. 

Больше всего в этой ситуа-
ции должно быть обидно «Ли-
верпулю», который с 97 балла-
ми остался вторым. Помимо 
него, места в четверке лучших 
получили «Челси» и «Тоттен-
хэм». Эти команды выступят в 
групповом этапе Лиги чемпио-
нов на следующий сезон. Места 
в Лиге Европы получили «Арсе-
нал» и «Манчестер Юнайтед» — 
пятое и шестое места соответ-
ственно. 

Путевку в «Финал 
четырех» игроки ЦСКА 
завоевали, обыграв 
в тяжелейшей серии 
«Басконию» 
из Витории (справа).
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ФОРМУЛА-1  Хэмилтон 
выиграл Гран-при Испании

Неуловимый 
Льюис

Иван Ильин

Пятый по счету этап чемпионат мира по автогонкам 
в классе «Формулы-1» завершился также, как и че-
тыре предыдущих. Пилоты «Мерседеса» Льюис Хэ-
милтон и Валттери Боттас были быстрее всех на 
трассе в Барселоне. Российский гонщик «Торо Рос-
со» Даниил Квят показал лучший результат в сезоне, 
завершив Гран-при Испании на девятой позиции.

Этап получился не самым богатым на события. А 
судьбоносной для окончательной расстановки сил 
стала борьба на первом круге. Именно после старта 
действующий обладатель чемпионского титула Хэ-
милтон обошел стартовавшего с поул-позишн на-
парника Боттаса, а пилот «Ред Булла» Макс Ферстап-
пен оказался впереди «Феррари» Себастьяна Фетте-
ля. В том же порядке гонщики добрались до финиша. 

— Этой победой я обязан нашей замечательной 
команде, — радовался после финиша Льюис Хэмил-
тон. — Мы сделали дубль уже на пятом этапе подряд — 
мы творим историю, и я горд быть ее частью. Сегод-
ня мне удался отличный старт, я контролировал от-
рыв и очень рад за всю команду.

Приподнятое настроение Льюиса легко понять. 
Он выиграл Гран-при Испании в третий раз подряд. 
Для британца это третий успех в нынешнем сезоне, 
и благодаря ему Хэмилтон обошел Боттаса в общем 
зачете. Более того, Льюис получил дополнительный 
балл за самый быстрый круг, и теперь у него 112 оч-
ков. У Валттери — 105. Отрыв «Мерседеса» от конку-
рентов в Кубке конструкторов колоссальный — 217 
очков против 121 у идущего вторым «Феррари».

Добрых слов заслужил и Даниил Квят, который до 
этапа в Барселоне набирал очки лишь раз, на дебют-
ном этапе в Австралии. В Мельбурне Даня стал деся-
тым. Теперь за пять кругов до финиша пилот «Торо 
Россо» обогнал Ромена Грожана из «Хааса», став де-
вятым. Такой результат добавил Квяту два очка в 
личном зачете.

— Сегодня было первое воскресенье за долгое вре-
мя, по итогам которого мы можем сказать, что хоро-
шо выступили, — признался после финиша Даниил. 

СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ  
Россиянки показали 
«Кадриль» 
на Кубке Европы

Станцевали 
под водой

Анна Козина

В Санкт-Петербурге завершился Кубок Европы по син-
хронному плаванию, который получил статус квали-
фикационного турнира к Олимпийским играм-2020 в 
Токио.  Российская сборная, приехавшая на соревнова-
ния сильнейшим составом, получила две лицензии — в 
групповых упражнениях и в дуэте.

В соревнованиях групп две программы представили 
Мария Шурочкина, Марина Голядкина, Алла Шишки-
на, Влада Чигирева, Полина Комар, Вероника Калини-
на, Анастасия Архиповская, Варвара Субботина, Ми-
хаела Каланча и Майя Дорошко. Подопечные Татьяны 
Покровской предсказуемо получили самые высокие 
баллы, опередив сборные Испании и Греции. Но для 
идеального чемпионского выступления, к которому 
всегда стремятся россиянки, еще нужно поработать. 

В Санкт-Петербурге наши девушки представили 
уже известных по прошлому сезону «Шаманов» и но-
вую «Кадриль». Однако в этом году на публике их по-
казывали всего однажды — в апреле на этапе Мировой 
серии в Казани. К тому же в составе произошли изме-
нения. Например, в бассейн после двухлетнего пере-
рыва вернулась двукратная олимпийская чемпионка 
Лондона и Рио Алла Шишкина. Кроме того, в группе 
снова стоит Варвара Субботина, которая в 2018-м вы-
ступала в дуэте со Светланой Колесниченко и завоева-
ла два «золота» на чемпионате Европы в Глазго.

Что касается Колесниченко, то у нее произошло 
воссоединение с бывшей партнершей Светланой Ро-
машиной. Пятикратная олимпийская чемпионка, в 
ноябре 2017 года ставшая мамой, хочет побороться за 
еще одно «золото» Игр. Техническая программа — 
«Фантастик Токио» — сделана уже с прицелом на япон-
скую публику. 

Перед Играми-2016 Колесниченко была запасной у 
другого звездного дуэта Ромашина — Ищенко. Однако 
сейчас, как рассказала тренер Татьяна Данченко, двум 
Светам придется рассчитывать только на себя. 

— Запасной у нас, к сожалению, нет, и вряд ли она 
появится. Так что будем надеяться на бога, — отметила 
Данченко в разговоре с журналистами. — Хотя запа-
сная всегда нужна — и для мотивации основных спор-
тсменок, и для подстраховки на случай проблем со здо-
ровьем. Ведь такие сложные программы, какие мы го-
товим для Олимпиады, нельзя выучить даже за не-
сколько месяцев.

Но перед Олимпиадой-2020 синхронисткам пред-
стоит выдержать еще одно серьезное испытание — на 
чемпионате мира по водным видам спорта, который 
пройдет в южнокорейском Кванджу. Заключительный 
этап подготовки к турниру дуэт проведет в Иркутске, 
куда Ромашина и Колесниченко прилетят за две недели 
до старта ЧМ. 

ФУТБОЛ «Зенит» обыграл ЦСКА и получил на вечное хранение чемпионский Кубок

Питер рад вдвойне 
Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» провел 
первый матч в качестве 
чемпиона страны. В нем 

команда Сергея Семака победи-
ла ЦСКА — 3:1. 

Празднование чемпионского 
титула началось еще после игры 
позапрошлого тура с «Ахматом» 
4 мая. О завоевании «золота» 
«сине-бело-голубые» узнали в 
самолете по пути из Грозного, а 
когда они приземлились в 
Санкт-Петербурге, их там встре-
тили около пяти тысяч болель-
щиков. Пиротехника, кричалки, 
выступление Семака и ряда иг-
роков — все это уже было. 

И все же главное шоу плани-
ровалось на минувшее воскре-
сенье на матч с ЦСКА. Подгото-
вился к нему «Зенит» основа-
тельно: за пару часов до игры 
болельщики могли на стадионе 
пообщаться и сфотографиро-
ваться с бывшим капитаном ко-
манды Мигелем Данни, послу-
шать известных исполнителей 
на специальной сцене рядом с 
ареной, а также принять учас-
тие в различных конкурсах. 

Со стартовым свистком ар-
битра Евгения Турбина фанаты 
«Зенита» вывесили огромное 
полотно с изображением льва, 
держащего Кубок. «Русский 
чемпион», — гласила надпись на 
баннере. 

Несмотря на отсутствие мо-
тивации с турнирной точки зре-
ния, «Зенит» провел одну из 
лучших встреч в сезоне. Уступая 
0:1, хозяева забили три мяча — 
все после передач Артема Дзю-
бы — и добились волевой победы. 
При этом если бы питерцы реа-

лизовали все свои моменты, 
счет мог быть и крупнее. 

По завершении матча на спе-
циальном подиуме на поле со-
стоялось вручение «Зениту» зо-
лотых медалей и чемпионского 
Кубка, который питерский клуб 
после пятого завоевания титула 
получил на вечное хранение. 
Что интересно — нынешний тро-
фей был представлен в мае 2015 
года в Санкт-Петербурге, когда 
«сине-бело-голубые» победили 
в Премьер-лиге. 

Что касается ЦСКА, то ар-
мейцы почти потеряли шансы 
на попадание в тройку. Им уже 

точно не обогнать «Локомотив», 
а отставание от «Краснодара» 
составляет теперь пять очков. 

— В оставшихся двух турах 
надо побеждать и ждать осечек 
соперников. Конечно, хорошо, 
когда все зависит от тебя. Но мы 
принимаем ситуацию такой, ка-
кая она есть, — поведал главный 
тренер ЦСКА Виктор Гончарен-
ко.

Тем временем вторую победу 
подряд одержал «Спартак». 
«Красно-белые» обыграли на 
своем поле «Уфу» (1:0) и верну-
лись в еврокубковую зону. 

Две недели назад — сразу по-

сле чувствительного поражения 
от тульского «Арсенала» в 
«Спартаке» произошли серьез-
ные изменения. Было объявлено 
об уходе со своих постов вице-
президента и спортивного ди-
ректора «красно-белых» Наиля 
Измайлова и Сергея Родионова. 
Главному тренеру Олегу Коно-
нову дали понять, что он оста-
нется на своем посту. Также 
обратила на себя внимание сле-
дующая фраза: «К сожалению, 
ресурс чемпионской команды 
исчерпан».

Каким будет обновленный 
«Спартак», сложно сказать. По-

сле того самого матча с «Арсена-
лом» москвичи дважды победи-
ли и один раз сыграли вничью, 
пропустив от «Рубина» на 90-й 
минуте. При этом может так по-
лучиться, что «красно-белые» 
все равно не попадут в еврокуб-
ки. Но, по крайней мере, коман-
да Кононова готова до последне-
го тура бороться за место в пя-
терке. А может, и вовсе в тройке, 
если «Краснодар» с ЦСКА осту-
пятся в конце.

— Я доволен результатом. В 
игре были кое-какие недочеты, 
но это исправимо, — подчеркнул 
Кононов. — Главная проблема — 
слабая реализация. Мы создаем 
моменты, но не можем забить. 
Из-за этого ребята нервничают 
и теряют уверенность. Что каса-
ется нашей цели, то мы все еще 
боремся за место в Лиге чемпио-
нов и не собираемся отступать.

У «Уфы» свои задачи. Клуб из 
столицы Башкортостана идет 
пока 14-м в таблице. От 12-й 
строчки, которую занимает 
«Динамо», команду Вадима Ев-
сеева отделяют пять очков. Ве-
роятно, уфимцам предстоит по-
бороться за право остаться в 
элите в стыковых встречах с 
третьим клубом Футбольной на-
циональной лиги (ФНЛ). На дан-
н ы й  м о м е н т  и м  я в л я е т с я 
«Томь».

Добавим, что на выходных 
«Енисей» и «Анжи» досрочно 
вылетели в ФНЛ. В то же время 
«Сочи» с «Тамбовом» гаранти-
ровали себе участие в Премьер-
лиге. 

ХОККЕЙ Сборная России начала чемпионат мира с двух уверенных побед

Шайб не пожалели

Илья Зубко 

С
борная России пока-
зала стопроцентный 
результат на старте 
чемпионата мира по 
хоккею. В Братисла-
ве команда Ильи Во-
робьева последова-
тельно переиграла 
Норвегию (5:2) и Ав-

стрию (5:0). Сегодня наши хок-
кеисты встречаются с Чехией. 

На старте чемпионата на-
шим достались норвежцы. 
Крепкие середняки, но не более 
того. В поединке с такими оппо-
нентами очень важно быстро 
открыть счет, и с этой задачей 

сборная России справилась. От-
части помогли и сами «викин-
ги» — Олимб схлопотал удале-
ние, и «красной машине» пона-
добилось ровно 12 секунд, что-
бы использовать лишнего игро-
ка. А после того, как Анисимов 
на 15-й минуте сделал счет 2:0, 
вопрос о победителе был снят.

— Большинство неплохо от-
работали, — коротко ответил 
Илья Воробьев после матча на 
вопрос, что ему понравилось в 
игре команды. Игра в большин-
стве действительно россиянам 
удалась. Три из пяти шайб в во-
рота норвежцев влетели, как раз 
когда скандинавы играли в 
меньшинстве.

Персонально по первому мат-
чу стоит выделить Евгения Мал-
кина, который дважды ассисти-
ровал тезке Дадонову передача-
ми из-за ворот. Отлично сыграл 
Кучеров, у которого гол и две пе-
редачи. Из минусов — при счете 
5:0 россияне явно чуть расслаби-
лись и позволили сопернику за-

бросить две шайбы подряд. Циф-
ры 5:2 уже не так впечатляют.

Ко второму матчу на чемпи-
онате мира заявка российской 
сборной пополнилась. В нее 
включили форварда ЦСКА Ива-
на Телегина. А вакансию в защи-
те закрыл Никита Задоров, при-
летевший из-за океана. 

Счет в игре с австрийцами 
был открыт на 13-й минуте, ког-
да Кучеров и Гусев вывели на 
бросок Дадонова. Эта шайба 
долго оставалась единственной, 
и в какой-то момент стало тре-
вожно. Австрийцы огрызались, 
создавали моменты. Все сомне-
ния были сняты на 35-й минуте, 
когда россияне забили две шай-
бы подряд. Сначала отличился 
Кучеров, а затем Иван Телегин 
оправдал свое появление в заяв-
ке — 3:0 по итогам второго пери-
ода.

Отдохнув, наши хоккеисты 
быстренько довели счет до раз-
громного — Дадонов сделал уже 
второй дубль на этом чемпиона-
те мира, а затем первую шайбу 
на турнире забросил и капитан 
российской сборной Илья Ко-
вальчук. В отличие от матча с 
норвежцами, наша команда в 
концовке не расслабилась. И по-
зволила Александру Георгиеву в 
дебютном матче на чемпиона-
тах мира отыграть на ноль — 5:0. 

— Начало было тугое — подка-
чала реализация. Мы нанесли 
17 бросков в створ и всего 1:0 
повели. Больше не понравилась 
первая половина второго пери-
ода. Потом раскрутились, и нор-
мально пошло. Понятно, что за-
втра с чехами будет другая игра 
и другой темп, — сказал после 
матча журналистам главный 
тренер сборной России Илья Во-
робьев.

Из других событий на чемпи-
онате стоит отметить победу 
Чехии над действующими обла-
дателями титула шведами — 5:2. 
«Тре крунур» до этого не проиг-
рывали на чемпионатах мира 17 
матчей подряд. Мощный старт 
взяли финны, которые обыгра-
ли в дебюте Канаду (3:1), а за-

тем и хозяев турнира словаков 
(4:2). Пять из семи шайб в соста-
ве Суоми забил 18-летний Каа-
по Какко. Одни из фаворитов 
ЧМ американцы начали с пора-
жения от Словакии (1:4), но за-
тем отыгрались на скромной 
Франции (7:1).

Также вчера шведы камня на 
камне не оставили от Италии — 
8:0. Хет-триком отметился Ан-
тон Ландер, дубль сделал Пат-
рик Хернквист. Вторую победу 
подряд отпраздновали немцы. 
Вслед за Великобританией (3:1) 
они обыграли сборную Дании — 
2:1. 

Капитан сборной России Илья 
Ковальчук (номер 71) забил 
австрийцам первый гол на ЧМ.

Болельщики «Зенита» подготовили красочный перформанс по случаю завоевания командой чемпионства.

А К Ц Е Н Т

Евгений Дадонов на этом чемпионате 
мира забросил уже четыре шайбы. 
По две в ворота Норвегии и Австрии

Тем временем 

Решающие матчи ЧМ-2019 пройдут по новым прави-

лам, которые накануне старта турнира утвердил кон-

гресс Международной федерации хоккея. Был изме-

нен формат определения полуфинальных пар. Те-

перь они будут сформированы на основе общего 

рейтинга группового раунда в соответствии со сле-

дующими критериями: 1) позиция в группе; 2) коли-

чество очков; 3) разница шайб; 4) количество забро-

шенных шайб; 5) рейтинг сборной. Команда с наибо-

лее высоким рейтингом сыграет с худшей сборной. 

Таким образом, классическая сетка плей-офф отме-

нена, и теперь невозможно предсказать соперника 

по полуфиналу до тех пор, пока не завершатся все 

четвертьфинальные встречи.

Другое важное изменение касается финального мат-

ча. Если основное время финала не выявит победи-

теля, то игра будет продолжаться в формате «три на 

три» до заброшенной шайбы. Серия буллитов в фи-

нале отменена. Изменения вступают в силу уже с ны-

нешнего чемпионата. 

СТАТИСТИКА

«Оренбург» — «Урал» — 2:2
Голы: Сутормин, 72, Галаджан, 87 — 

Ойеволе, 51 — автогол, 

Погребняк, 90+5.

«Динамо» — «Ростов» — 0:0
«Анжи» — «Арсенал» — 0:1
Гол: Бакаев, 34 — пен.

«Локомотив» — «Рубин» — 4:0
Голы: Ан. Миранчук, 3 — пенальти, 

Смолов, 10, Крыховяк, 73, 

Кварацхелия, 87.

«Енисей» — «Краснодар» — 0:4
Голы: Классон, 31, 

Газинский, 36, Игнатьев, 78, 

Сулейманов, 87.

«Ахмат» — «Крылья Советов» — 2:1
Голы: Мбенг, 3, 42 — 

Бурлак, 44.

«Спартак» — «Уфа» — 1:0
Гол: Зе Луиш, 11.

«Зенит» — ЦСКА — 3:1
Голы: Дриусси, 38, 85, Ригони, 61 — 

Обляков, 30.

На Кубке Европы в Санкт-Петербурге российские синхронистки 
показали, что начинают новый сезон в отличной форме.

— Чемпионат мира по хоккею: 
новости, турнирная таблица, 
фоторепортажи — в спецпроекте 
«РГ»
rg.ru/hockey2019 

— Чемпионат России по футболу: 
результаты и статистика
rg.ru/sujet/6045 
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Положение команд
И В Н П М О 

1. Зенит 28 19 4 5 53—27 61

2. Локомотив 28 15 7 6 42—26 52

3. Краснодар 28 14 8 6 51—23 50

4. Спартак 28 13 7 8 34—28 46

5. ЦСКА 28 12 9 7 39—23 45

6. Арсенал 28 12 9 7 37—27 45

7. Ахмат 28 10 9 9 27—29 39

8. Ростов 28 9 11 8 24—22 38

9. Оренбург 28 10 7 11 35—34 37

10. Рубин 28 7 14 7 24—29 35

11. Урал 28 9 7 12 29—43 34

12. Динамо 28 6 13 9 23—23 31

13. Кр. Советов 28 8 4 16 24—38 28

14. Уфа 28 5 11 12 24—31 26

15. Анжи 28 5 5 18 13—48 20

16. Енисей 28 4 7 17 21—49 19
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 мая, понедельник, Первый
17.15 Сборная России — сбор-

ная Чехии. Прямая трансляция.
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